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 भाग  -प्रश्न  उत्तर



 संसदीय वाद  विवाद

 (
 भाग  और  उत्तर  )

 शासकीय  रेत्तान्ते

 ७५  ७

 योजनाओं  जिन्हें  संघ  सरकार  राज्य

 सरकारें  प्रस्तुत  करेंगी  तथा  इस  पर  कि  संयुक्त

 १४  १९५३  राष्ट्र  भ्रन्तर्राष्ट्रीय बाल  शुरुआत  निधि  के

 ce  ci  पास  इस  aa  को  देने  के  लिये  कितना  धन  है

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई  निर्भर  करेगी  ।

 महोदयਂ  भ्रध्यक्ष-पद  पर  झ्रासीन  डा०  रामा  राव  क्या  सरकार  का

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  देश  के  भ्रस्पतालों में  बच्चों  के  लिये  डाक्टरी

 सुविधाओं  को  बढ़ाने  का  कोई  कार्यक्रम  है
 ?

 संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  बाल  आपात  निधि

 )  स्वास्थ्य  मंत्री  अमृतकौर )  ?

 ३३.  डा०  रामा  राव  माननीय  सदस्य  जानते  हें  कि

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  एक  परिवर्तित  विषय  हे  ।  वास्तव  में  यह

 संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय बाल  आपात  राज्य  सरकार  अधीन  है  कितु  संयुक्त

 निधि  से  सरकार  को  et  तक  कितनी  सहायता  राष्ट्र  भ्रत्तर्रष्ट्रीय बाल  ara  निधि  से

 मिलती  रही  है  ale  यह  राशि  किन  किन  मिलकर  केन्द्र  कलकत्ता  की  श्राल  इंडिया

 कार्यक्रमों पर  व्यय  की  गई  है  ?  इंस्टीट्यूट  श्राफ  इंडिया  नामक  संस्था  में

 बाल  कल्याण  कार्य  में  प्रशिक्षण  देने  के  लिये
 क्य  यह  सत्य  है  कि  सयुक्त

 राष्ट  अ्रत्तर्राष्टीय बाल  aria  निधि  से  aga  श्रमिक  सुविधायें  देने  की  व्यवस्था

 मिलने वाली  सहायता  में  वृद्धि  कर  दी  जायगी  कर  रहा है

 श्रौर.यदि ऐसा  तो  कितनी  श्र  यह  किन  ग़र  सरकारी  रेलवे  लाइनें

 कार्यक्रमों पर  व्यय  की  जायगी  ?  न
 ३६  डा०  राम  सिह  क्या

 स्वास्थ्य  उपमंत्री

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 एक  जिसमें  आवश्यक

 सूचना दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  क्या  सरकार  का  दुख  गैर-सरकारी

 रेलवे  लाइनें  खरीदने  का  विचार
 है  ; है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  सख्या

 ध्
 यदि  ऐसा  तो  वे  कौन  सी

 इस  समय  यह  बताना  संभव  लाइनें  हूं  जिन्हें  सरकार  खरीदना  चाहती

 नहीं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राज्यीय बाल  ATA  है
 ;  तथा

 निधि
 से

 site  अघिक  कितनी  सहायता  मिलेगी  इनमें  से  प्रत्येक  रेलवे  लाइन  की
 9
 i यह  बात  उन  प्रसूति  तथा  शिशु  स्वास्थ्य  लम्बाई  कितनी  है
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 रेल  यातायात  उपमंत्री  aft  ये
 लगभग  २०  रेलवे

 लाइनें  हैं  कितु  इस  समय  में  उनकी

 वार  स्थिति  के  विषय  में  विस्तृत  रूप  से जी
 हां

 ।

 नहीं  बता  सकता |

 टिन्लेवेली-तिरुचेन्दुर  रेलवे  को

 २४  फरवरी  ,  १९४५३  को  तथा  वारसी
 श्री  में  जान -  सकता  हूं

 कि  सरकार की  नीति  इन  रेलवे
 लाइट  रेलवे  लाइन  को  पहेली

 लाइनों  को  सरकार  के  स्वामित्व  में  लाने  की
 Feu  को

 नहीं है  ?

 टिन्लेवेली-तिरुचेन्दुर रेलवे  ३८.१८  st  जहां  तक  इन  गोर

 सरकारी  लाइनों  संबंध  इनके  विषव
 १६६.७०  मील  लम्बी है  |

 में  किये  गये  समझौतों  के

 ania

 कायें  होता

 डा०  राम  सुलग  क्या  सरका  का  है  कौर  प्रत्येक  के  मामले  में  उसके  गुणावगुण ों

 के  ग्राधघार  पर  विचार  किया  जाता  है  |
 मार्जित  लाइट  रेलवे  को  खरीदने  का  विचार

 है
 ?

 श्री  To  सी०  क्या

 श्री  अलगे दान  :  ऐसा  कोई  ae  विषय  नहीं  है  शौर  इसे  केन्द्रीय

 नहीं है  ।  सरकार  के  अधीन  होना  चाहिये
 ?

 श्री ए०  सी  ०  गुहा  क्या  में  जान  सकता  उपाध्यक्ष  यह  है  ।

 हूं  कि  इन  गैर-सरकारी रेलों  की  कुल  लम्बाई  में  जान  सकता

 कितनी  है  ate  राज्यों  में  ये  कितने  मील  लम्बी

 श्री  टी०  एन०  fag

 हूं  कि  इन  गैर-सरकारी  रेलों  खरीदने

 के  लिये  कितना  मूल्य  निर्धारित  किया  गया  है

 श्री  मेंने  उनकी  लम्बाई  श्र  इन  मूल्यों  को  किस  श्राधार  पर

 तो  पहिले  ही  बतला  दी  है  ।  जिन  रेलों  को  रित  किया गया  है  ?

 सरकार  खरीद  रही  है  उसमें  से  एक  ३८.१८
 श्री  मूल्य  निर्धारित  करने

 मील  तथा  दूसरी  १६६.७०  मील  लम्बी

 का
 भ्राता  समझौतों के  अधीन  है  ।

 तिरुचेन्दुर  रेलवे  के  खरीदने का  मूल्य  ३३.६०

 श्री  ए०  ato  में  इन  सभी  लाख  रुपये  है  att  बारसी  लाइट  रेलवे  के

 गैर-सरकारी  लाइनों  की  लम्बाई  खरीदने  का  मूल्य  १८९  लाख  रुपये  है  ।

 जानना  चाहता  हुं  ।
 श्री  ato  एन०  fag  में  जान  सकता

 श्री  अलगे दान  :.  सभी  गैर-सरकारी  हूं कि  क्या  लिये  गये  इन  पुराने  इंजनों  तथा

 रेलवे  लाइनों  की  कुल  लम्बाई  ८११  मील  लाइनों  के  मूल्यांकन  में  ,  जिन  मूल्यों  पर  ये

 खरीदे  गये  थे  उनका  ध्यान  रखा  जायगा  ?

 श्री  To  सो०  गुहा  में  जान  सकता
 श्री  लग दान  में  समझता हूं  हम

 हूं  कि  इनकी  कुल  संख्या  कितनी  है  ate  ये

 राज्य-वार किस  प्रकार  बंटी  हें  ?  oer
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 पंडित  के०  सी०  wat  श्री  अलगेशन :  मेरे  इसका

 सकता  हूं  कि  क्या  यात्रियों  की  सुविधाओं  के  विस्तृत  व्यौरा  यहां  नहीं  है  ।  यहीं  माननीय

 संबंध  में  इन  रेलों  के  प्रशासन  पर
 सरकार  सदस्य  किसी  विशेष  रेल  के  बारे  में  पूछना

 का
 कोई  नियंत्रण  ग्रीवा  अ्रधीक्षण  है

 ?

 चाहते  हैं  तो  में  उन्हें  उत्तर  दे  सकता  हूँ

 ।

 श्री  इस  समय  कोई  नही ं।  डा०  क्या  में  बारसी  लाइट

 में
 a

 जान  रेलवे  के  डिब्बों  का  मूल्य  जान  सकता  हूं
 ?

 डा०  राम  gat  fag:

 श्री  अलग दान  :  में  यह  इस इस

 के  साथ जो  समझौते  किये  गये  हैं  क्या  उनके  समय  नहीं  बता  सकता  ।

 उपाध्यक्ष
 -

 *रेलवे  लाइनों  के  कार्यों  को  सरकार  द्वारा  चलाई
 वायु  परिवहन  कम्पनियों  का  एकीकरण

 जानें वाली  अन्य  रेलवे  लाइनों  के  कार्यों

 *३८.  श्री  क्या  संचरण के
 समान  स्तर  पर  लाने  में  कोई  रुकावट

 पड़ती है  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 सरकार  का  विचार
 श्री  अलगे दन  मेंने  यह  बात  स्पष्ट

 कर  दी  है  ।  यदि  यह  समझा  जाता  है  कि  उनਂ
 विभिन्न  वायु  परिवहन  कम्पनियों  को  अपने

 पूर्ण  स्वामित्व  में  लेने  का  है  ;  यदि  ऐसा

 है  तो  किन  दाँतों पर  ;

 क्या  कम्पनियों  इस

 श्री  के०
 के ०  बसु  में  जान  सकता

 की  छंटनी  करने  का  विचार  है  ;

 शहर  के  चारों  कौर  चलने  वाली  गैर-सरकारी  (7)  क्या
 सरकार को

 १०,११  तथा

 रेलों  को  निकट  भविष्य  में  खरीदने  का  १२  PEXR  को  दिल्ली  में  विमान

 सम्मेलन  तथा  उस  सम्मेलन  में  किये
 श्री  मेंने  इस  प्रइन का

 पहिले  ही  उत्तर दे  दिया  है  ऐसा कोई  विचार
 गये  निर्णय  का  पता  है  ;

 नहीं
 है  ।  क्या  परिवहन  उद्योग

 बला यु धन :  में
 जान  सकता

 सरकार  को  एक  ज्ञापन  दिया  गया  है  ;  तथा

 (=)  यदि  ऐसा  तो  सरकार  ने

 उस  पर  क्या  की  है  ?
 श्री  जी  हां  ।  यह

 सरकारी  है  ।  संचरण  उपमंत्री राज  :

 जी  देश की  अ्रसैनिक  वायु

 श्री  में  जान  सकता  हूं  वहन  कम्पनियों  के  पुनर्गठन  की  एक  योजना

 क्या  इन  गैर-सरकारी  रेलों  के  लाभ  की  जांच  हो  रही  है  ae  इस  विषय  के

 अथवा  हानि  में  सरकार-भी  हिस्सा  बटाती  विधेयक  को  संसद्  के  चालू  सत्र  में

 स्थापित करने  का  विचार  है
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 जी  नहीं  ;  इसके  विपरीत  श्री  राज  बहादुर  थ

 हमारा  विचार  यह  है  कि  किसी  भी  वाय  को  दुहराना  पड़ेगा  ।

 कम्पनी  में  इस  समय  काम  करने  वाले  प्रत्येक
 उपाध्यक्ष  महोदय  ये  बातें  wer

 कर्मचारी  को  तब  भी  नौकरी  में  लगाये  रखा

 जाय  जब  कि  प्रस्तावित  राज्य  निगम  कम्पनी
 ही  सदन  के  समक्ष  रखी  जायेंगी  ।

 श्री  Yo  एम ०  टामस  म॑  जान
 के  कार्यों  को  अपने  अ्रधीन  ले  लेगा  |

 सकता  हूं  कि  क्या  इंस  समय  काम
 म

 झान

 वाले  डकोटा  ऐसे  हें  जिनकी  उत्सजन
 जी

 विभाग  से  लेकर  फिर  से  मरम्मत  की  गई  है

 जब  योजना को  afar  रूप  कौर  प्रकार  के  वाययान  ऐसे  हैं  जो  प्रयोग

 दिया  जायगा  तब  इन  संघों  के  विचारों  में  नहीं  ara  और  यदि  ऐसा  तो  क्या

 का  ध्यान  रखा  जायगा ।  जब  सरकार  उन्हें  झपने  अधिकार  में  ले  लेगी

 श्री  नाना दास
 में  जान  सकता हूं

 उसके  ठीक  बाद  ही  नये  वायुयान  खरीदने

 की  श्रावव्यकता नहीं  पड़ेगी  ?
 कि  ag  निगम  कैसे  बनाया  क्या

 यह  डी०  वी०  सी०  का  होगा  श्री  राज  यह  ठीक

 भ्रमणा  उससे  भिन्न  होगा
 ?

 नहीं  है  कि  उज्जैन  विभाग  से  लेने  के  बाद

 थ्री  राज  बहादुर :  ये  सब  मामले  जिन  डकोटा ओं  की  फिर  से  मरम्मत  की

 गई  वे  इस  प्रकार  के  हें  जिनका  प्रयोग  नहीं
 विधेयक  में  सम्मिलित  किये  जायेंगे  तथा  वह

 किया  जा  सके  ।  वास्तव  में  इस  पुरे  उद्योग  में विधेयक  यथासमय  में  सदन  के  समक्ष  रखा

 जायगा  t  डकोटा  बाइकिंग  वायुयानों का
 प्रयोग

 किया  जाता  है  ये  भ्र भी  काफ़ी  समय  तक
 श्री  मुझे  पता  लगा  है  कि

 काम  में  लाये  जा  सकते  हैँ
 ।  ये

 सब  प्रकार
 की  बजाय  निगम  एक  विदेशी

 से  ठीक  हैं  site  ऐसी  ara  की  जाती  है  किः

 wal  तथा  दूसरा  अन्त  केंदिय  चर्या  के  लिये  ।
 वे  १६६०  तक  काम  में  लाये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर  :.  सरकार इस  मामले
 बेला यु घन

 :
 में  जान  सकता हूँ

 पर  भी  विचार  कर  रही  है  ।
 कि  क्या  सरकार  इस  बात  को  जानती

 थ्री  नम्बियार  क्या  इसके  कारण  कि  इस  उद्योग  के  तथा  कथित  राष्ट्रीय

 ऐसे  कर्मचारियों की  छंटनी  नहीं  होगी  जो  से  सरकार  को  लाभ  होगा  या  नहीं  ?

 अब  काम  पर  लगे  हें
 ?

 श्री  राज  हम  यह  आशा

 थी  राज  इस  मामले की  करते  हूं  कि  यथा  समय  में  यह  उद्योग  न  केवल

 यह  बात  तो  प्रश्न  का  भाग  है  और  मेरे  अपनी  टांगों  पर  खड़ा  हो  जायगा  अपितु  इससे

 माननीय  मित्र  को  इसकी  तब  तक  प्रतीक्षा  लाभ  भी  होगा

 करनी  पड़ेगी  |

 श्री  के०  के ०  बसु  म  जान  सकता

 श्री  ato  पी०  क्या  सरकार  हूं  कि  किन  कारणों  के  arene  पर  सरकार

 का  विचार  कर्मचारियों की  संस्थानों  के  इस  वायु  निगम  को  बना  रही  हैं
 ?

 प्रतिनिधियों  ग
 निगम  में  सम्मिलित करने

 श्री  राज  सुव्यवस्थित
 का  है

 ?

 से  नस गठन  करना  ।
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 St  आर०  के  चौधरी  में  जान  डा०  लंका  प्रश्न के  भाग

 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  नीति  का  के  उत्तर  से  उत्पन्न  होने  वाली  बात  के

 इसलिये  पालन  कर  रही  है  जिससे  कि  उसे  संबंध  में  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार

 कुछ  लाभ  हो  सके  हवाई  सर्विस  में  नें  विभिन्न  सबसे  के  कर्मचारियों द्वारा

 सुधार  हो  सके  ?  मुझे  एक  प्रशन  किये  गये  पर  विचार  किया  है

 '  ''

 qa  है
 ।

 में  जान  सकता  हूं
 .  -  -  )  ।

 उपाध्यक्ष  श्राप  दूसरा  प्रशन  श्री  राज  मुझे  खेद  है  कि

 कैसे  पूछ  सकते  हैं
 ?

 पहिले  प्रश्न
 का

 उत्तर  वह  पूछ  रहे  हें  जिसका  मेंने

 ay  दे  दिया  जाय  ait  तक  उत्तर  भी  नहीं  दिया  है  ।

 श्री  राज  मेंने  पहिले  ही
 श्री  वह  समझ  रहे  हें  कि

 उत्तर  दे  दिया  है  कि  केवल  लाभ  प्राप्त  करना  प्रश्न  संख्या  ३५  जा  रहा  है  जब  कि

 ही  see  नहीं  है  ।  हम  हवाई-सर्विस में  सुधार  इस  समय  संख्या  ३८  पूछा  जा  रहा

 करना  श्र  इस  उद्योग  का  पुनर्गठन  शौर  उसमें  छंटनी  की  बात  सम्मिलित  है  ।

 विकास करना  चाहते  हैं  ।
 श्री  राज  में  माननीय  सदस्य

 श्री  आर०  के०  चौधरी  क्या  सरकार  से  क्षमा  चाहता  हूं
 ।

 इस  विद्रोह  प्रदान  के  संबंध

 का  विचार  हवाई  सर्विस  को  पुराने  कौर  फिर
 में  उत्तर  है  ।  इसके  हमारा

 से  ठीक  किये  गये  डकोटा ओं  से  चलाने  का  विचार  यह  है  कि  किसी  भी  ara  कम्पनी  में

 इस  समय  काम  करने  वाले  प्रत्येक  कर्मचारी है  अथवा  वह  उनके  स्थान  पर  दूसरे  वायुयान

 चलायेगी
 ?

 को  तब  भी  नौकरी  में  लगाये  रखा  जायगा

 तो  जब  कि  प्रस्तावित  राज्य  निगम  कम्पनी  के
 उपाध्यक्ष  इसका

 कार्यों  को  अपने  ले  लेगा  ।
 उन्होंनें  पहिले  ही  उत्तर  दे  दिया  है  i

 डरे०
 लका  सुन्दरम

 :
 मरा  ता

 श्री  राज  में  इस  गलत  विचार
 बिल्कुल  भिन्न  sea  है  ।  प्रश्न  की  वास्तविक

 को  दूर  कर  दू  ।  सभी  वायुयानों  की  फिर

 से  मरम्मत  करके  ठीक  करने  वाली  कोई  बात
 संख्या  के  संबंध  में  गड़बड़ी  के  कारण  शायद

 यह  समझ  में  नहीं  ।  मेरा  प्रश्न  यह  था  ;

 नहीं  है  ।  वास्तव में  इन  सभी  इंजनों की
 क्या  विदेशी  amt  श्रन्तदेशीय निगमों  के

 समय  समय  पर  सफाई  की  जाती  है  जिसके
 कर्मचारियों के  संभावित  विभिन्न

 बाद  वे  सुरक्षा  तथा  अन्य  बातों  के  मामले  में  उपलब्धियों  नौकरी  की  शर्तों  आदि  के

 नय  वायुयानों के  समान  हो  जाते  हैं  ।
 संबंध  में  भारत  की  विभिन्न  हवाई  सर्विस

 श्री  आर०  के०  चौधरी :  क्या  सरकार
 के  कर्मचारियों द्वारा  कोई  किये

 इस  समय  चलने  वाले  वायुयानों  के  स्थान  गये  और  यदि  ऐसा  तो  क्या  सरकार  उन
 पर  श्र  वायुयान  चलायेगी

 ?
 की  इस  प्रार्थना  कि  एक  निगम  होना

 उपाध्यक्ष  उन्होंने  इसका  चाहियें  दो  न  विचार  करना

 पहिले  ही  उत्तर  दे  दिया  है  कि  उनसे  बहुत
 चाहती है  ?

 समय  तक  काम  लिया  जा  सकता है  ।
 श्री  राज  हमें  अभ्यावेदन

 श्री  राज  बहादुर  '  हम  समय  के  साथ  किये  गयें  हें  ae  हम  इन  सब  बातों  पर

 चलेंग े॥  उचित  रूप  से  विचार  करेंगे  ।
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 संचरण  मंत्री  जगजीवन :  उद्योगपतियों  के  विशेष  ज्ञान  का  लाभ  उठाने

 जहां  तक  इस  नरेश  का  संबंध  है  कि  दो  निगम  के  हेतु  विचार  उन्हें

 न  होकर  एक  निगम  इसके  विषय  में  निगम  के  डायरेक्टर  sian  निगम  के  हिस्सेदार

 कर्मचारियों  ने  कोई  ज्ञापन  प्रस्तुत  नहीं  किया  के  रूप  में  रखने  का  है  ?

 है
 ।

 उनका  एक  प्रतिनिधि  मंडल  मुझ  से

 मिला  श्र  मुझ  से  बात  चीत  की  ।  जब  उस
 उपाध्यक्ष  यह  कायें

 के  लिये  सुझाव  है  ।  यह  मामला  बाद  में
 योजना

 को
 अन्तिम  रूप  दिया  जायगा  तब

 सदन  के  समक्ष  |  बरगला  श्री ।
 उनके  विचारों  का  ध्यान  रखा  जायगा  |

 रेलों  का  वर्गीकरण  ) डा०  लंका  :  में  सकता

 हूं  कि  क्या  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगी  के  ३९,  को  ए  सो०  गुहा :
 कि  विदेशी  तथा  अन्तर्देशीय निगमों  के  बीच  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 नौकरी  की  शर्तों
 में  कोई अनुचित  असमानता

 क्या  सरकार ने
 गत  वर्ष  की  रेलों

 की  नई  महाखंड  प्रणाली  का  पुनर्विलोकन

 श्री  जगजीवन  राम  ये  सब  बातें
 किया है  ;

 अन्तर्देशीय  aq  निगम  अथवा  विदेशी

 वायु  निगम  के  .  कर्मचारियों  की  नौकरी  की  क्या यह  सत्य  है  कि  क्या उस

 adi  को  निर्धारित  करने  के  लिये  बनाये  जाने  कार्य  प्रणाली  में  कुछ  भी  बचत  नहीं  हुई

 गत  वर्ष  कम  हुई  है  ;  तथा वाले  विनियमों  में  सम्मिलित  की  जायेंगी  ,

 में  जान  सकता  क्या  यह  सत्य  है  कि  परिवहन श्री  ए०  एम०

 हूं  कि  क्या  सरकार  को  कर्मचारियों की
 संबंधी  कुछ  कठिनाइयां हुई  विशेषकर

 संख्या
 के  विषय  में  कुछ  पता  भर  यदि

 कोयला  ढोने  के  मामले  में  ?

 ऐसा  है  तो  उनकी  संख्या  क्या  है  ?  रेल  यातायात  उपमंत्री

 वर्गीकृत  रेलों  की  कार्य जगजीवन  रामः  मुझे  उनकी

 कथायें  संख्या  नहीं  मालूम  है  कितु  €,000  प्रणाली  का  पुनर्विलोकन बराबर  होता  रहता

 से  €,०००  के  लगभग  है  ।  कितु  १९५२-५३  की  ः  प्रणाली  का

 पुनर्विलोकन चालू  वित्तीय  वर्ष  जो
 air

 श्री  Uo  एस०  टामस  :
 में  जान  सकता

 समाप्त  नहीं  ह ठ्ञ्ा  परिणाम  मालूम  हो  जानें
 हूं  कि  कुल  कितनी  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  का

 के  बाद  किया  जायगा

 अनुमान  है  भ्र ौर  क्या  यह  राशि
 योजना

 आयोग  की  भ्र नुमा नित  राशि  से  अधिक  होगी
 ?  माननीय सदस्य  का  ध्या

 श्री  राज  इन  कम्पनियों
 R-FR-ZEUR  को  श्री  हुक्म  सिंह  द्वारा  पूछे

 को  कुल  दी  जाने  वाली  क्षतिपूर्ति  को  पहिले
 गये  तारांकित  seq  संख्या  ८८३  के  दिये  गये

 उत्तर  की  भ्रोर  दिलाया  जाता  है  ।  उसमें से  बतलाना  इस  समय  संभव  नहीं  है  कितु

 यह  इस  कार्य  के  लिये  योजना  में  निर्धारित  कितनी  बचत  हुई  या  कितनी  बचत  की  जा

 रोश  से  आधिक  नहीं  होगी  ॥  सकती  है  यह  बतलाना  समय  से  बहुत  पहिले

 होगा  ।  वर्गीकृत्य  रेलों  में  यातायात  के

 श्री  में  जान  सकता हूं  कि  कार्य  में  भ्रमित  अच्छा  समायोजन  किया

 क्या  इस  उद्योग  के  कुछ  वर्तमान  प्रमुख  गया है  ।
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 PEXI-KR  में  होने  कम  श्री  में
 नहीं  समझता

 कि

 होने*  की  अपेक्षा  किसी  भी  पिछले  वर्ष  की  राय  अधिक  वेतन  पन  वाले  अधिकारियों की

 से  है  संख्या
 में  वृद्धि हुई  है  ।

 wards  प्रणाली  की  श्री  माननीय  मंत्री  के

 कार्य  पद्धति  के  कारण  कोई  परिवहन
 उत्तर  से  उत्पन्न  बात  के  सम्बन्ध  में  यह

 नाइयां  पैदा  नहीं  हुई  हैं  ।  बड़ी  और  छोटी
 जान  सकता  हूं  कि  कया  atria

 लाइनों  पर  कोयला  गत  वर्ष  की  अपेक्षा  प्रस्तावों  के  परिणामस्वरूप  कर्मचारियों  की

 काफ़ी  ale  ढोया  गया  था  ।  TERY  की  छंटनी  किये  जाने  की  भी  संभावना  है
 ?

 तुलना  में  १९५२ में  कोयला  २००  वैगन

 प्रति  दिन  के  हिसाब  से  भ्रमित  ढोया  गया
 श्री  दो  परस्पर  विरोधी

 परिस्थितियां  हें  ।  निस्संदेह  फालतू
 था  ।  फिर  जितने  रेल  के  डिब्बे  माल

 ढोने  के  लिये  उपलब्ध  थे  वे  कुल  झ्रावश्यकता
 त्मक  संस्था पनाओं  हटाकर हम  बचत

 को  देखते हुए  कम  थे  ।
 कर  सकते  कितु  उसके  साथ  ही  हमने

 कर्मचारियों को  यह  area  दिया  है  कि श्री  एं०  ao  जज  दिये  गये  इस
 हम  उनकी  राय  के  बिना  उनका  तबादला

 श्रीनिवासन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 नहीं  करेंगे  कई  स्थानों  पर  हमें

 संस्थापनायें

 fe  पुनः वर्गीकरण के  कारण  बचत  होगी
 रखनी  पड़ेंगी  हम  उन्हें  चालू  रखेंगे  ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  संभावित

 बचत  या  प्रकार  का  कोई  श्रीमान
 जहां हम  कर्मचारी  वर्ग  में  कसी  करके  बचत

 लगाया है  ?
 करना  चाहते  हैं  वहां  अब  भी  हमने  भ्र पनी

 अ्राव्यकताओं से  wire  जमकर  रखे

 यह  बात  सदन  में

 कई  बार  स्पष्ट  की  जा  चुकी  है  ।  यह  बचत
 हुए  हैं  ।  हम  उन्हें  वहां  तब  तक  रहने  देंगे

 जब  तक  कि  स्थान  खाली  न  हो  जायें  हम
 की  जा  रही  है  तथा  a  alee  बचत  होने

 रिक्त  स्थानों  ox  किसी  को  रखते  नहीं  हैं  ।
 की  संभावना  जिन  स्थानों  पर  विभिन्न  2

 मिलती  हैं  वहां  दुहरे  नियंत्रण  को  हटा  देने  से  ;  के श्री  ए०  सी०  भाग

 बिजली  तथा  उपकरण  के  भ्रमित  प्रयोग  करने  उत्तर  सेਂ  उत्पन्न  होनें  वाली  बात  के  सम्बन्ध

 की  संभावना से  ;  रेल  सर्विस  की  रेटिंग  तथा  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  वर्ष  खाली

 समय-सूची  में  सुधार  से  ;  सामान  खरीदने  डिब्बों  की  प्रतिशतता  में  वृद्धि  हुई  है
 ?

 तथा  उस  के  उपयोग  के  केन्द्रीकरण  शादी
 श्री  जहां  तक  वैगनों  के

 से  है  ।  इन  सब  शीर्षों  के  अंतगर्त  आने  जाने  का  सम्बन्ध  हैं  बड़ी  लाइन  में

 कृत  रेलों  में  सुधार  है  |
 Urs  वैगन  प्रतिदिन अ्रघिक  ले  जाये गये

 श्री  ए०  ato  पहा  क्या  झर  अधिक  छोटी  लाइन  में  ४९३  बैगन  प्रतिदिन  afer

 बचत  भी  हुई  है
 ?  चले  ।

 गत  वर्ष  की  तुलना  में  यह  बहुत  alas

 इसमें  बचत  हुई  है  |  सुधार
 है  !

 यह  सब  बचत  ही  तो  है  ।

 श्री  छ्  सी०  क्या यह  सत्य
 श्री  ए०  सी०  मेरे  wea  का

 उत्तर  नहीं  fear  गया  ।

 है  कि  जब  से  वर्गीकरण  gar  श्रमिक

 वेतन  oa  वाल ेअधिकारियों की  संख्या  में  उपाध्यक्ष  रेल  आय-व्यस्क  प्रस्तुत

 वृद्धि हु  ई  है  ?  होने  वाला  है  ।  से  तब  पूछ  सकते  हैं
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 भी  ato  एस०  में  जान  सकता हूं

 श्रम  मंत्री  वी०  ato

 कि  रेलों  के  वर्गीकरण  के  कारण  अधिकारियों
 तथा  ।  एक  जिसमें

 पश्चिमी  fart  तथा  उत्तर
 की  पदाली  में  निर्धारित  संख्या  से  अतिरिक्त

 राज्यों  में  बन्द  किये  गयें  चाय  के  बगीचों

 पदों  को  खत्म  करन  के  हेतु  क्या  कार्यवाही
 विशेष  व्यौरे  दिये  हुए  सदन  पटल पर

 रखा
 करन  का  विचार है  ?

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 उपाध्यक्ष  महोदय  एक  ही  दल  के
 दो

 संख्या ७  |
 सदस्यों  के  दो  भिन्न  भिन्न  विचार  हैं  ।

 श्री  में  ने  तो  कर्मचारी वर्ग  के
 कुर्ग  तथा  हिमाचल  प्रदेश

 में  चाय  का  कोई  बग़ीचा  बन्द  नहीं  किया  गया
 |

 विषय  में  पूछा
 था  ।  यह  अधिकारियों के  बारे  त्रावणकोर-कोचीन  तथा  मंसूर  राज्यों

 श्री  निर्धारित संख्या  से

 के  सम्बन्ध  में  सुचना  अभी  उपलब्ध  नहीं  हुई

 आसाम  सरकार  ने  इस  विषय  में

 feat  कर्मचारियों  को  नहीं  रखा  जा  रहा  है
 एक  निदेश  जारी  किया  है  कि  दस  चाय  के

 डा०  जयपुर  क्या  कोई  ऐसा  समाचार  बगीचों  के  बन्द  करने  के  परिणामस्वरूप

 आया  है
 कि

 मुगलसराय  में  कोयला  लान  ले
 जिन  मज़दूरों  की  नौकरीਂ  पर  उसका  प्रभाव

 जाने  में  कोई  परिवहन  सम्बन्धी  कठिनाई

 थी ?
 पड़ा  हो  उन्हें  यथासम्भव  अधिक से  अधिक

 संख्या  में  लोक  निर्माण  विभाग  में  रख  लेना

 श्री  जी  नही ं।  चाहिये  ।  सरकार  स्थानीय  ठेकेदारों

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  में  जान
 तथा  अन्य  फर्मों से  छंटनी  किये  गये  जितने

 मज़दूरों को  वे  काम  पर  लगा  उन्हें  काम सकता  हूं  कि  क्या  पूर्वी  महाखंड

 म  महाजन  प्रणाली  के  स्थगन  पर  उप-खंड  देने  के  लिये  कह  रही  है  और  बाहर  से  जितने

 प्रणालीਂ  रखी  जा  रही  हे
 ?

 मज़दूर  वहां  काम  के  लिये  आये
 थे

 उन

 at  च, अलग डान
 पूर्वी  रेल  में  दोनों  ही

 गार  मज़दूरों  को  वहां  से  अन्यत्र  भेजने  के

 प्रणालियां  न्  प्रशन  पर  विचार  कर  रही  है
 ।

 चाय  बगीचे

 वाले  जिलों  के  मज़दूर  संघ  ने  फ़ालतू  मजदूरों
 चाय के  बगीचे

 को  उन  चाय  के  बगीचों  जहां  मज़दूरों कीਂ
 Ke¥o

 श्री  थि 7०  ato
 पहा  क्या  श्रम  जरूरत  भेजने  का प्रबन्ध किया  है  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 त्रिपुरा  फ़ालतू  मजदूरों  में  से  अधिकांश
 पिछले गत  महीनों में  बन्द  किये  को  सड़क  कार्यों  में  लगाया  जा  रहा  है |

 गये  चाय  के  बगीचों  की  संख्या  कया  है  ;
 जसा  कि  श्रम  मंत्रियों  के  सम्मेलन  म

 उनके  नाम  क्या  हें  तथा  उनमें
 निश्चय  किया  गया  २७  तथा  २८  फ़रवरीਂ

 काम  करने  वाले  कर्मचारियों और  कार्यालय
 १९५३  को  दिलों  में  एक  त्रिपक्षीय समिति

 के  तमंचा  रियों  बेकार हो  गये  की
 की  बठक  होगी  जिसमें  वह  अन्य  बातों  के  साथ

 संख्या  कितनी  हे  ह  तथा

 साथ  चाय  के  बगीचों  में  फ़ालतू  मज़दूरों
 की

 क्या  उन्हें  कोई  वैकल्पिक काम  दे  समस्या  को  हल  करने  के  तरीकों  तथा  चाय  के

 दिया  गया
 हैं  या  उसकी  व्यवस्था  की  गई  बगीचों  को  बन्द  करने  के  get  पर  विचार

 करेगी  ।
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 श्री  ato  ato  इसमें  बाध्य  करने श्री ए०  सी०  में  समझता  हूं  कि

 शौकरी  से  हटाये  गये  कुल  मज़दूरों  की  संख्या  का  कोई  प्रदान  नहीं  है  ।  निचय  ही  हम  इसके

 लगभग  ५०,०००  होगी ।  में  जान  सकता हूं  लिये  उनसे  कह  सकते  हे  ।

 कि  उनको  इसके  स्थान  पर  क्या  काम  दे  दिया
 श्री  नम्बियार

 :
 क्या  यह  सत्य  है  कि

 गया  अथवा  खेती  के  लिये  जमीन  ही  दे  दी  बंगाल  आदि  के  विभिन्न  चाय  बगीचों  में

 गई
 a a  ?

 ६०,०००  मज़दूर  बेरोज़गार  हो  गये  हें
 ?

 श्री  ato  ato  हमारे  पास  इसके  श्री  ato  ato  गिरि  :  लगभग  ४६,०००  |

 विस्तृत  विवरण  यहां  नहीं  हैं  ।  किन्तु  में
 श्री  बी०  एस०  में  जान  सकता हूं

 माननीय  सदस्य को  आश्वासन  दिला  सकता

 हूं  कि  बंगाल  सरकार  तथा  आसाम  सर  कार  भी
 कि  क्या  चाय  बगीचों  के  wag  से  चाय

 उनके  उस  कार्य  के  स्थान  पर  और  देने
 x  बगीचों  के  मालिकों  द्वारा  उन्हें  दिये  गये

 मकानों  को  खाली  करने  के  लिये  कहा  गया
 के  प्रयत्न कर  रही  है

 है
 ?

 a

 सरकार नें श्री  ato

 ato
 do

 गिरि
 :
 इसके बारे  में  मुझे

 इस  बात  के  लिये  कि  जब  तक  कि  उन  मजदूरों

 को  कोई  वैकल्पिक  ara  न  दिया  जा
 निश्चित  रूप  से  मालूम  नहीं  हैं  ।  जब  में

 आसाम से  वापिस  at  जाऊंगा तो  में  अधिक
 aa  तक  उन्हें  कम  से  कम  निर्वाह  भत्ता  दिया

 निश्चित  रूप  से  उत्तर  दे  सकता  हुं
 ।

 रहे  ,  कार्यवाही  की  है  ?

 ait
 इस  तथ्य  को  दृष्टि  में

 श्री  वी०  ajo  त्रिपक्षीय  स्थायी
 रखते  हुए  कि  ११३  चाय  के  बगीचे  बन्द

 जिसकी  बैठक  २७  तथा  २८  तारीख
 कर  दिये  गये  हें  में  जान  सकता  कि  क्या

 को  इस  प्रश्न  के  ब्यौरों  पर  विचार
 इन  बगीचों  में  चाय  को  छोड़कर  अन्य  फसलें

 |
 पदा  की  जा  सकती  हे  ;  और  यदि  ऐसा

 किए  पी०  जब  इन  मज़दूरों को
 तो  क्या  सरकार  का  विचार  ऐसे  बगीचों

 वहां  से  भेजा  तो  क्या  सरकार  को  को  खाद्य  फसलें  पैदा  करने  के  लिये  मज़दूरों

 बात  का  fares  है  कि  उन्हें  अपने  असली  को  अनिवार्य  पट्टे  पर  देने  का  है
 ?

 में  निर्वाह  के  लिये  कोई  आधिक  सहायता  श्री  वी०  ato  कुछ  चाय  बगीचों

 दी  जायगी  ?
 में  मज़दूरों  को  फसलें  पैदा  करने  के  लिये

 श्री  वी०  ato  गिरि  :  यह  तो  राज्य  कुछ  जमीन  दी  गई  है  और  वे  ऐसा  कर  रहे

 हू
 | का  काम  है  कि  वे  इसे  देने  का  प्रयत्न

 करें  और  इस  की  व्यवस्था  करें  ।  श्री  Yo  सी०
 चाय  बाज़ार में  कुछ

 आर ०  के०  क्या  सरकार  का  सुधार  हुआ  है  इस  बात  को  तथा  चाय  बकरियों

 चाय  के  बगीचों  के  किन्हीं  मालिकों  को
 के  मालिकों  को  दी  गई  रियायतों  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  क्या  सरकार  बगीचों  के  मालिकों इस  बात  के  लिये  मजबूर  करने  का  है  कि

 से  अपन  बगीचों  में  फिर  से  काय  आरम्भ  करने
 वे  इन्हें  बन्द  न  करें  चाहे  उनका  विचार  इन्हें

 बन्द  करन  का  ही  और  क्या  सरकार  का  के  लिये  जिससे  कि  ये  मजदूर  फिर  से

 काम  पर  लगाय  जा  सकें  ?
 इन  बगीचों  के  मालिकों  को  इस  बात  के  लिये

 मजबूर  करन  का
 भी  ह  कि

 वे  इन  मज़दूरों  थ्री  वीरण  ato  यह  प्रदान

 को  उन्हीं  मकानों  में  रहने  दें
 ?  तो  हमारे  सामने  पहिले  से  दी  हे  ।
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 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  जाता है  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 *४१.  श्री  ए०  सी ०  कया  खाद्य
 संख्या  ८]

 तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  परिषद्  के  लेखों  की  लेखा  परीक्षा

 नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  के  सामान्य

 पर्यवेक्षण  तथा  नियंत्रण  के  अधीन  केन्द्रीय भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्

 का  गत  पांच  वित्तीय  वर्षों  के  अन्त  में  संवरण  राजस्व  के  महालेखा  पाल  द्वारा  की  जाती  है  ।

 ay  कितना  था  और  इस  वर्ष  के  अन्त  में  श्री  ए०  ato  विवरण में  में  देखता

 अनुमानित ay  कितना  है  ?
 हूं  कि  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  का

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्
 संवरण  दोष

 प्रतिशत  बढ़ता  जा  रहा  है  +

 को  गत  पांच  वित्तीय  वर्षों  में  आय  के  प्रत्येक  १९४७-४८  में  ६८  लाख  से  यह  PQKR-KP

 सूत्र  से  किस  प्रकार  आय  हुई  थी
 और

 परिषद्
 में  १,१८,०००  रुपये  हो  गया  ।  सरकार  ने

 के  नाम  कितना  धन  जमा  किया  गया  परिषद् के
 पास  इतना  संवरण  शेष  क्यों  जमा

 तथा  होने  दिया ?

 .
 परिषद्  के  लेखों

 की
 लेखा  परीक्षा  डा०  पी०  एस०  इस  समय  कोई

 किस  प्रकार  होती  है
 ?

 राज्य  सरकार  या  विश्वविद्यालय जो  भी  योजना

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख
 :  प्रस्तुत  करती  है  उसे  स्वीकार  कर  लिया  जाता

 एक  विवरण  जिसमें  यह  सूचना  दी  हुई
 ।

 अधिक  शेष  इस  कारण  है  कि  हमें  वर्ष

 १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  में  अधिक  आय
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है

 |

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  हुई
 ।

 में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  विवरण

 की  ओर  दिलाता  हुं  जिसमें  वह  देखेंगे  कि  गत

 परिषद्  को  आय  निम्न  सूत्रों  से
 दो  वर्षों  में  अधिक  जमा  ४६  लाख  रुपये  तक

 होती  है
 हुआ  ।  १९४७-४८  तथा  १९५२-५३  के  शेष

 (१)  १९४०  के  कृषि  उपज  उपकर  में  ५०  लाख  का  अन्तर  है  ।  परिषद्  औसत

 अधिनियम  के  अन्तरगत  लगाया  गया  उपकर  ॥  के  अनुसार  खां  करती  रही  हू  और  अच्छी

 (२)  भूतपूर्व  भारतीय  रियासतों  योजनाओं  के  होते  हुए  भी  उसने  अपने  खर्चे

 को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।  सभी
 भाग  राज्य  तथा  कुछ  भाग

 से

 प्राप्त धन धन
 योजनाओं  को  स्वीकार  कर  लिया  जाता  है  ।

 (३)  कुछ  विद्वेष  योजनाओं  के  लिये
 श्री ए०

 सी०
 इन  बढ़ते  हुए  दोष  को

 देखते  हुए  भी  सरकार  परिषद्  को  केन्द्रीय
 भारत  सरकार  प्राप्त  अनुदान

 निधि  में  से  प्रतिवर्ष अनुदान  क्यों  देती  है
 ?

 (४)  परिषद्  के  धन  के  विनियोजन  से
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 :
 अनुदान  देनें

 प्राप्त  ब्याज  |

 की  कोई  प्रणाली  नहीं  है  ।  योजनायें  प्रस्तुत

 (५)  विविघ  आय  |  की
 जाती  हें  और  उनमें  आधा  खच  हम  देते  हैं  ।

 एक  १९४७-४८  से  ले
 श्री  ए०  सी०  उपज

 कर  गत  पांच
 वर्षों

 में  परिषद् के  नाम  जमा  अधिनियम  के  अंतगर्त  इकट्ठा  किया  गया
 की

 गई  आय  दी  हुई  सदन  पटल  पर  रखा  उपकर  स्वयमेव  परिषद्  को  आय-व्यस्क  में
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 जमा  अथवा  नाम  में  लिखे  बिना  परिषद्  को

 दे  दिया  जाता  है
 ?

 कया *,  श्री  के०  के०  बसु

 डा०  पी०  एस०  देशमुख में  इस  प्रश्न  का  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 उत्तर  एक  दम  नहीं  दे  सकता  हुं  ।  मुझे इस  प्रशन  कि ः

 की  पुर्व  सूचना  चाहिये  ।  किन्तु  जितनी  सूचना
 हवाई  कम्पनियों  को  शारीरिक

 मेरे  पास  प्रत्येक  तिमाही  में
 सीमा  शुल्क

 विभाग  इसमें  से  प्राप्त  धन  को  परिषद्  के  नाम
 सहायता  किस  ay  देना  आरम्भ  किया

 गया  था  ;
 में  जमा  देता  है  |

 विभिन्न  कम्पनियों  को  श्रमिक

 श्री  टी०  एन०  में  जान  सकता  हूं
 सहायता  किस  दर  पर  दी  गई  थी  ;  तथाਂ

 fe  कया  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद

 के  अस्थायी  कर्मचारियों की  संख्या  को  कम  अव  तक  दी  गई  आर्थिक  सहायताਂ

 करने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही  की

 की  कुल  राशि  कितनी  है  शौर  वह  किन

 id
 ?

 किन  कम्पनियों को  दी  गई  है  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख प्  जी  oats  संचरण  उपमंत्री  राज

 यह  मामला  निरन्तर  विचाराधीन है  ।  पहली  Seve  से  ।

 अनाजों का  लाना  ले  जाना  पहली  are  १९४९  से  ३१

 १९५१  तक  की  अवधि  में  भारतीय

 *YS,  att  लक्ष्मण  क्या  खाद्य  हवाई  कम्पनियों  को  काम  में  लाये  गये

 के  प्रति  गैलन  पर  €  art  की  प्राचीन  सहायता

 दी गई  पहली  PEUQ  से  ३१
 कि

 ा  कृषि

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 दिसम्बर  PER  तक  की  अवधि  में  निर्धारित

 क्या  भारत  सरकार  नें  भारत
 हवाई  परिवहन  कम्पनियों  को  यह  ८  at

 में  भ्र ना जों  को  लाने  प्रौढ़  ले  जाने  के  लिये  प्रति  गैलन  के  हिसाब  से  दीਂ  गई  ;

 खण्ड  प्रणाली  बनाने  का  निश्चय  किया  है  ;  निर्धारित  सर्विस  वाली  हवाई  कम्पनियों

 को  केवल  पहली  १९४५१  से  ३० यदि  तो  क्यों  नहीं  ;  तथा

 १९५१  की  अवधि  में  ६  क
 क्या  जनवरी  PEXR  को  दिल्ली

 प्रति  गैलन  के  हिसाब से  सहायता  दी  गई

 में  जो  खाद्य  सम्मेलन  ga  था  उसमें  इस

 प्रश्न  पर  विचार  किया  गया  था  ?
 पत्री  वर्ष  PER  में  केवल  निर्धारित  हवाई

 सर्विस  में  हवाई  कम्पनियों  द्वारा  प्रयुक्त

 ara  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  पेट्रोल  के  प्रति  गैलन  पर  ६  भराने  की

 ज्वार ato  :  तथा  अधिक  सहायता दी  जायगी

 बाजरा  तथा  wea  मोट  अनाजों  के  लिये
 इन  दरों  के  झ्रनुसार  wa  तक

 खण्ड  बनाने  के  प्रद  पर  एक  बार  विचार
 कुल  2, ER, CV, ENS  रुपये  दिये  गये  हु

 किया  गया  था  कौर  इंस  विषय  में  राज्य
 में  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रखता  हूं

 सरकारों  से  बातचीत  की  गई  किन्तु  जिसमें  कम्पनी-वार  धन  का  वितरण  दिया

 यह  wet  छोड़  दिया गया  था  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 जी  नहीं  ।  सख्या ९]
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 कया श्री  के०  कके०  बसु  शर  २८५  गुड्स  से  बिल्कुल  सामने

 देने  में  कोई  और  भी
 at  थी  ?  टकरा  गई  ।

 श्री  राज  बहादुर  :  हवाई  कम्पनियां
 छे  व्यक्ति  मारे  गये  श्र  छे

 श्रच्छी  प्रकार  से  चल  इसको  छोड़कर  व्यक्तियों  को  छोटी  छोटी  चोटें  ATE  ।

 लगभग  १,३७,०००  रुपये  |

 फाफामंऊ के  पास  रेल  दुर्घटना
 यह  मालूम  नहीं  कि  गैर-सरकारी

 सम्पत्ति  को  कितनी  हानि  हुई  ;  क्षतिपूर्ति

 FYW  श्री  एस०  एन०  दास  कपा
 के  लिये  प्रभी  तक  कोई  दावा  प्राप्त  नहीं  हुमा

 ध रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 है  ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  २२  ३०४  डाउन  गुड्स  ट्रेन  सिगनल

 "*€४५२  को  उत्तर  रेलवे  पर  फाफामऊ  के  न
 होने  पर  भी  स्टेशन  पर  गई  ।

 पास  दो  मालगाड़ियां  टकरा  गईਂ  ;
 (S)  तथा  (st)  ।  डाउन  गुड्स

 यदि  ऐसा  तो  यह  टक्कर
 ट्रेन  का  ड्राइवर  जो  इस  दुर्घटना  के  लिये

 किन  परिस्थितियों  में  हुई  ;  उत्तरदायी  था  स्वयं  इसमें  मारा  गया  ।

 इस  अंटना  के  कारण  जिन  श्री  एस०  एन०  दास  में  जान

 व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  प्रौढ़  जो  घायल  हुए
 सकता  कि  क्या  रेल  इंस्पैक्टर ने  कोई

 उनकी  संख्या  कितनी  है  ;
 जांच  पड़ताल  की  ae  यदि  ऐसा  तो

 रेलवे  सम्पत्ति
 को  तथा

 उनकी  रिपोर्टो क्या  है  ?

 किस  प्रकार  की  हानि  हुई  ;
 श्री  अलगे शन  ज्येष्ट

 गैर-सरकारी  सम्पत्ति  को  कितनी  अधिकारियों  की  एक  समिति  ने  संयुक्त

 तथा  किस  प्रकार  की  हानि  हुई  कौर  कितनी  जांच  पड़ताल  की  कौर  उनका  निष्कर्ष

 धन  राशि  के  लिये  क्षतिपूर्ति  मांगी  गई
 यह  है  कि  ३०४  गुड्स  ट्रेन  कं  ड्राइवर  इस

 दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी था दुर्घटना  के  कारण  हैं  ;

 क्या  दुर्घटना  लापरवाही  के  कारण  श्री  एस०  एन०  दास  में  जान

 तथा
 सकता  हूं

 कि
 जो  व्यक्ति  मारे  गये  थे  वे  रेल हुई  ;

 arc  यदि  ऐसा  तो  क्या
 कर्मचारी  थे  अ्रथवा  जन  साधारण  में  से  भी

 थ े? इससे  सम्बद्ध  व्यक्तियों  दि  विरुद्ध  कोई

 कार्यवाही  की  गई  है  ?  श्री  अलगेशन  :
 मृत  व्यक्तियों  में

 से  पांच  ड्राइवर प्रौढ़  फायरमैन  थे  ॥
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 अलगेशन )  तथा  (@)  |  श्री  एस०  एन०  दास :  क्या यह  सत्य

 है  कि  वह  गाड़ी  स्टेशन पर  जितनी  रफ्तार
 २२  दिसम्बर  QEXR  को  सवेरे  ५  बज  कर

 ३२  मिनिट  के  लगभग  जब  कि  २८५  अप  से  चलनी  चाहिये  उससे  तेज़  रफ्तार  से  चल

 रही थी  ? गुड्स  ट्रेन  को  फाफामऊ  स्टेशन  पर  लाइन

 नं० २  लाइन त०  १  पर  ले  जाया  श्री  अलगे दान  मुझे  इस  बात  का

 जारहा  था  तो  दूसरी  जोरसे  ३०४  डाउन  पता  नहीं  है  किन्तु  ड्राइवर  सिगनल  के
 न

 गुड्स  ट्रेन  भी  लाइन  नं०  १  पर  भाई
 होते  हुए

 भी  गाड़ी  को  वहां  ले  गया
 |
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 श्री  नम्बियार  :  जो  कि  वहां  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 मारा  की  शझ्नुपस्थिति  में  इस  बात  ३०,०००  से  अधिक  जन-संख्या  वाले  दायरों

 का  कैसे  निश्चय  किया  गया  कि  इसके  लिए  तथा  कस्बों  श्र  रत्नागिरि  जिले  के  कानूनी

 ड्राइवर  उत्तरदायी  था  कौर  गाड़ी  अधिक  रूप  से  राशन  वाले  पांच  कस्बों  को  छोड़कर

 रफ्तार से  चल  रही  थी  ?  अन्य  २  FEXR  से

 उपाध्यक्ष  जांच  पड़ताल
 बाजरा तथा  अन्य  मोटे  अनाजों  के  लाने

 ले  बेचने  और  रखने  पर  से  प्रतिबन्ध
 करने  के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त

 की  गयी  थी  झ्र  उसी
 का  यह  निष्कर्ष

 है ।
 get  गये  हें  ।  ग्रामीण  क्षेत्रों

 यदि  एक  आदमी  मर  जाता  है
 तो

 क्या  इससे
 उन  व्यक्तियों को  छोड़कर  जो  १४  मन  से

 अधिक  sare  रखते हें  कौर  जिन्हें  लाइसेंस
 सूक्ष्म  भी  खत्म  हो  जाता  है  ?

 लेने  होंगे  श्र  सामयिक रूप  से  झांकने
 देने

 श्री  नम्बियार  किन्तु  उसकी  शझ्रनुपस्थिति  इन  अनाजों  के  लाने  ले  व्यापार

 करने  तथा  रखने  में  किसी  भी  प्रकार  की

 बाजर उपाध्यक्ष  महोदय :  में  इसकी  अनुमति  रोक  टोक  नहीं  होगी  ।

 नहीं  देता
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  इसकी
 तथा  मोटे  अनाजों  पर  लेवी  का  लेना

 रिपोर्ट  पढ़नी  चाहिये  ।  मेरा  माननीय  बन्द  कर  दिया  गया  है  |

 मंत्री  से  निवेदन  है  कि  यदि  आवश्यक  हो
 पश्चिमी  बंगाल  तथा  पंजाब  में  ।'

 तो  उसका  संगत  भाग  दिखा  दें  ।

 पश्चिमी  बंगाल  :.  समाहार  की

 अनाजों पर  नियंत्रण  पुरानी  प्रणाली  के  स्थान  पर  (१)  १०

 ४७, श्री  दादी  :  क्या  खाद्य  तथा
 एकड़  तथा  अधिक  जमीन  रखनें  वालों  पर

 लैवी  लगाई  जाती  (२)  कलकत्ता
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई

 प्रौद्योगिक  क्षेत्र  के  बाहर  की  चावल  मिलों

 द्वारा  की  गई  सभी  खरीद  पर  9/3  तक  की

 राज्य मं  हाल  ही  में  भ्र ना जों के  नियंत्रण  लेवी  ली  जाती  है  ।  श्रन्त्जिला  प्रतिबन्ध

 में  कुछ  ढील  कर
 दी

 गई
 थी  ;  भी  हटा  दिया  गया  हे  शौर  चावल  तथा

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  धान  राज्य
 में  बे  रोक  टोक ले  जाया  जा

 सकता  ऐसा  केवल  कानूनी  रूप  से  राशन
 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  कितनी  ढील

 की  गई  थी  ;  वाले  क्षेत्रों  में  नहीं  किया  जा  सकता  ।  कानून

 द्वारा  राशन  की  व्यवस्था  श्रासन्सोल  भ्र ौर

 (7)
 कया  पहली  १९५२

 खड़गपुर से  हटा  ली  गई  है  ।
 को  अथवा  उसके  बाद  किसी  अन्य  राज्य

 पंजाब  :  कानून  द्वारा  राशन  की  व्यवस्था
 में  अनाजों  के  नियंत्रण  में  कोई  ढील  की

 गई  थी  ;  तथा
 के  आधार  पर  रेवाड़ी

 भर  हिसार  इन  चार  शहरों  में  उचित

 यदि  उपरोक्त  भाग  (7)  का
 वाली  दूकानें  रखी  जा  रही  हे  ।

 स्वीकारात्मक  तो  कितनी  ढील

 की  गइ
 ठी  श्री  दाभी

 :  इस  को  दृष्टि  में

 रखते  हुए  कि  मद्रास  जो  कि  कमी  वाला

 (a)

 राज्य  अनाजों  पर  से  राशन  व्यवस्था  हटा

 यो ०  1,  जी  at  ।  ली
 गई  में  इस  बात  का  यथार्थ
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 जान  सकता  हूं  किਂ  बम्बई  राज्य  में  उसी  प्रकार  ज़िले से  दक्षिण  के  जिलों  में  ज्वार-बाजरा

 वकी  कार्यवाही कयों  नहीं  की  गई  ?
 ले  जाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  है  ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 कमी  सब  स्थानों पर  एक  सी  नहीं  होती
 ।

 री  किदवई
 :

 इसके  विषय  में  में  कुछ

 नहीं  जानता  |

 खाद्य  rat  कृषि  मंत्री  (att |  reas )
 श्री  नम्बियार :

 बम्बई  में  मद्रास  तथा  बंगाल  की  प्रेक्षा

 में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  भारत  सरकार  की  नीति  उसी
 अधिक  कमी  है  |

 परिणाम  को  प्राप्त  करने  की
 है  जैसी  कि

 श्री  दाभी  में  जान  सकता  हूं  कि
 नियंत्रण  हटा  देने  के  बाद  मद्रास  राज्य  में

 पुना  कौर  शोलापुर
 भुखमरी

 तथा  मृत्यु  ?

 इन  चार  प्रौद्योगिक  दायरों  को  छोड़  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |
 बम्बई  राज्य  में  कानून  द्वारा  राशन  की

 को  छोड़ने  में  क्या  कोई  विशेष  हमें  ae  नहीं  करने  चाहियें  ।

 खाद्य  मंत्रियों  का  सम्मेलन

 ot  किदवई
 :  बम्बई में  कमी  वाले

 ज़िले  हैं  ।  जब  तक  कि  कमी  *४८.  श्री  anit  :  क्या  खाद्य  तथा

 वाले  ज़िलों  को  दी  जाने  वाली  राशन  की  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  &

 मात्रा  से  अधिक  मात्रा  में  पर्याप्त  अनाज  क्या  यह  सत्य  है
 कि

 भ्र भी  हाल

 नन  दे  दिया  तब  तक  a  श्रमिक  ढील  में  विभिन्न  राज्यों  के  खाद्य  मंत्रियों
 का  एक

 नहीं  की  जा  सकती  |  सम्मेलन  हुस्ना  था  ;

 श्री  anit  क्या  में  उन  स्थानों के
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 नाम
 जान  सकता  हूं  जहां  कानूनी  रूप  से

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  उस  सम्मेलन
 राशन  व्यवस्था  है  शौर  उसके  साथ  A  लोगों

 का  उद्देश्य  क्या
 था  ;

 को  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  खरीदने

 की  भ्र नुम ति  तथा  उन  स्थानों  के  नाम  उस  सम्मेलन  में  किन  किन

 विषयों

 जहां  पर  ऐसा  नहीं  किया  जाता ?
 पर  विचार  विमल  किया  गया  था  ;

 कोई
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  जहां  कहीं  (q )  यदि  उस  सम्मेलन में

 भी  कानूनी  रूप  से  बारह  ata  की  राशन  निर्णय  किये  गये  थे  तो  क्या  निर्णय  किये  गये

 थे  ह व्यवस्था  वहां  बाहर  से  wa  को

 बे  रोक  टोक  नहीं  लाने  दिया  जाता  ।
 क्या  यह  सत्य  है

 कि
 खाद्य

 श्री  बोर स्वामी :  राशनिंग हटा  लेने  मंत्रियों ने
 अनाजों के  नियंत्रण  में  कौर

 बाद  मद्रास राज्य  की  खाद्य  स्थिति  के  अधिक  ढील  करने  के  पक्ष  में  अपने  बिचार

 विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  का  क्या  विचार  प्रकट  किये  थे  ;  तथा

 ह ै?  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  मद्रास  राज्य  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  क्या  सरकार

 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  का  खाद्य  मंत्रियों  द्वारा  प्रकट  किये  गये

 श्री  ato  एस०  मुती
 :  में  जान  सकता  विचारों  के  आधार  पर  कोई  कार्यवाही  करने

 का  विचार है  ? g  कि  क्या  मद्रास  राज्य  में  उत्तर  में  श्रीकाकुलम
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 ara  तथा  कृषि  उपमंत्री
 (att  एम०  में  अनाजों  के  लाने  ले  जाने  पर  से  प्रतिबन्ध

 to  जी  हां  ।  ger  चाहिये ?

 तथा  ।
 उस

 META
 का  श्री  एम०  ato  i)  उस  में

 sera  निम्नलिखित  विशेष  बातों  को  ध्यान  केवल  इस  बात  को  छोड़  कर  कि  इससे  जनता

 में  रखते  हुए  देश  की  वर्तमान  खाद्य  स्थिति  को  राहत  मिली  है  नियंत्रण  मसें  ढील  करने

 पपर  विचार  विमश  करना  था
 के  विषय  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  गया  था  ।

 (१)  अनाजों  के  आयात  पर  कम  से  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :'  बेकार  पड़ी

 कम  प्रतिबन्ध  लगाना  तथा  बहुत  शरीक
 कृषि  योग्य  भूमि  के  अ्रधिक  प्रयोग

 किये

 कमी  वालों  क्षेत्रों  को  ही  केन्द्र  द्वारा  अनाज  जानें  के  प्रश्न  पर  खाद्य  मंत्रियों  के  इस  सम्मेलन

 fear  जाना  कौर  इसको  कार्यान्वित  करने  में  कौन  से  यथा  निर्णय  किये  गयें
 ?

 के  लिये  अ्रावश्यक  कार्यवाही  करना  ।
 श्री  एम०  :  इस  बेकार

 (>)  संचय-निरोधक  प्राणी  wer
 भूमि  के  उचित  निर्धारण  तथा

 मामल े|
 पाया  लोकन  करने  तथा  उसे

 (3)  पीड़ित  क्षेत्रों  के  मसूर  मज़दूरों  को  जिनके  पास  ज़मीन
 वितरण

 की  केन्द्रीय  खाद्य  टेक्नोलॉजिकल  अनुसन्धान
 करने  के  लिये  कार्यवाही

 की  जायगी  ।

 संस्था  द्वारा  तयार  किया  गया  मिश्रित  खाद्य  |
 श्री  ato  एस०  मूर्ति

 :  में  जान  सकता

 (४)  बेकार  पड़ी  कृषि  योग्य  भूमि
 हूं  कि  क्या  ये  ज़मीनें  लोगों  को  बांटी  जायेंगी

 तथा  उसे  कृषि  योग्य  बनाने  लिये  कार्यवाही  अथवा  इनमें  खेती  सहकारी  तरीके  से  की

 करनी |  जायगी ?

 (५)  कृषि सारों का  वितरण
 श्री  एम०  ato  ये  ज़मीन

 (१)  उसमें  ग्रामों के  आयात  लोगों तथा  सहकारी  दोनों
 के

 लिये

 न्यूनतम  रतिबन्ध  लगाने  तथा  केवल
 दी  यही  सुझाव  दिया  गया  है

 ।

 बहुत  कमी  वाले  क्षेत्रों  को  ही  केन्द्र  श्री  एस०  एन०  दास  म  जान  सकता

 द्वारा  अनाज  देने
 की

 बात  तय  हुई  थी
 हूं  कि  क्या  उसमें  जो  मंत्री  art  थे  उन्होंने

 (२)  संचय  करने  के  विरुद्ध  कड़ी  भ्र पनी  खाद्यान्नों  की  झ्ावद्यकताओओं के  सम्बन्ध

 कार्यवाही  करना  ;
 में  कोई  मांगें  पेश  की  थीं

 ?

 (3)  श्रधिक से अ्रधिक से  भ्रमित  बेकार  पड़ी  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  का  प्रयत्न  करना  ;  इसी  काम  के  लिये  तो  वे  वहां  जाये  थे  ।

 तथा
 at  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  में

 (४)  किसानों  को  क़ृषिसारों  के  वितरण  जान  सकता  हूं  कि  क्या  मसूर
 खाद्य

 सकीं  कायंविधि  को  अ्रधिक  प्रत्यक्ष  carer  |  अनुसन्धान  संस्था  बनावटी  खाद्य  पदार्थ

 जी  नहीं ।  बना  रही  यदि  ऐसा  तो  विभिन्न

 यह  उत्पन्न नहीं  होता  स्थानों में  उनका  वितरण किया  जाता  है  ?

 श्री  :  क्या  सम्मेलन  में  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  बनावटी

 किसी  खाद्य  मंत्री  या  मंत्रियों  ने  यह  सम्मति  खाद्य  पदार्थों के  विषय  में  तो  में  केवल यही

 प्रकट  की  थी  कि  सभी  राज्यों  को  अधिक  जानता हूं  कि  ag  मिक्सचर  नाम  का

 अनाज  के  उद्देश्य से एक से  एक  दूसरे  राज्य  मिश्रित  खाद्य  vary  बना  सकती  है  ।
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 चाहते  हें  तो  वह  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कि  यदि  इस  के  सभी  उपबन्धों  को  कठोरता  से

 मालवीय से  इस  विषय  में  प्रदान  पूछ  सकते  लागू  किया  जाय  तो  देश  में  मुनाफाखोरी रुक

 हैं  ।  सकती है  ।

 श्री  टी०  एन०  राज्यों ने  जो  श्री  वी०
 पी०  नायर  यह  प्रशन नहीं  है  ॥'

 वि झावइ्यकताय व्यक्त  की  हैं  उसके  मेरा  प्रशन  यह  है  कि  उस  सम्मेलन  में  संचय  करने

 विषय  में  माननीय  मंत्री  हमें  यह  बता  सकते  के  सम्बन्ध  में  अपितु  मुनाफाखोरी को

 हें  कि  खाद्यान्नों  की  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  केन्द्र  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  गई  थी

 का  कया  उत्तरदायित्व  होगा ?  अथवा  उस  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  ॥

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  वहां  बहुत
 सी

 बातें
 .  .  .

 प्रत्येक  राज्य  को  उसकी  वास्तविक
 उपाध्यक्ष  :  उन्हों  ने  कहा  किः

 इसके  लिये  एक  संविहित  area  है  ।
 अनुसार  ही  अनाज  दिये  जायेंगे  न  जो

 मांगे  वें  करते  हैं  उनके  च्  |  श्री  ato  पी०  नायर
 मुझे  इस  का

 पता

 मेरा  wet  यह  है  कि  उस  सम्मेलन  में
 श्री टी०  एन०  सिंह  :  क्या  सरकार

 ने  मांगों  के  आंकड़ों  का  wa  लगाया

 इस  मामले  पर  विद्वेष  रूप  से  विचार

 गया

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  यह  समझते  हैं  कि
 थ्रो  किदवई  जी

 किन्तु  में
 वर्तमान  उपबन्धों  से  काम  निकल  सकता  है  |

 समझता
 हूं  कि  कुछ  ही  दिनों  बाद  एक

 श्री  नानादास  :  जिन  मजदूरों के  पास
 प्रशन  पूछा  तब  हम  इसे  विस्तृत

 रूप  से  बता  सकेंगे ।  जमीन  नहीं  है  उनको  जमीन  देने  में  क्या  सरकार

 में  जान  सकता
 ने  कोई  सीमा  निर्धारित की  है  ?

 को  एस०  एन०
 श्री  किदवई :  प्रत्येक  राज्य  वही  करेगा

 हूं  कि  क्या  थ्रावस्यकता ae  विचार

 किया  गया  है  उसके  बारे  में  मप्र नाज़  देने
 जो  उस  राज्य  के  लिये  wafer  है  ।

 श्री  के०  के ०
 में  जान  सकता

 के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ?

 कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  ने  कमी  वाले  ग्रामीण

 at  किदवई
 क्षेत्रों  के  लिये  कोई  खाद्य  कोटा  दिये  जाने  के

 आवश्यकताओं के  हम  उन्हें  प्रतिदिन  लिये कहा  है  ?

 अनाज  दे  रहे  हैं  ।
 श्री  किदवई  :  उस  राज्य  नें  ग्रामीण या

 श्री
 बी०  पी०  नायर  :  उस  सम्मेलन में  बाहरी  क्षेत्रों  के  लिये  नहीं  बल्कि  पुरे  राज्य

 के

 लिये  मांगा  है  ।
 जो  कार्यवाही की  गई  थी  कौर  जिन  पर  विचार

 किया  गया  उस  में  में  देखता  हूं  कि  श्री  रवय्या  :
 में  जान  सकता  हूँ

 कि

 खोरी  के  सम्बन्ध  में  कोई  बात  नहीं  उठी  ॥
 क्या  भारत  सरकार  को  यह  बात  मालूम  है  कि

 में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  उस  सम्मेलन  में  खेतिहर  मज़दूरों  को  जमीन  देने  के  wet  के

 मुनाफाखोरी  रोकने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  सम्बन्ध  में  कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा  की
 गई

 करने  का  विचार  किया  गया
 कार्यवाही  से  कोई  सुधार  नहीं  हुमा  है

 ?

 शी  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  :  हमारा  एक  श्री  यह  प्रदान  मद्रास  की

 १९५२  का  केन्द्रीय  खाद्यान्न  लाइसेंसिंग  तथा  विधानपरिषद  या  विधान-सभा  में  पूछा
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 चाहिये  |  में
 इस

 vet  को  सभी  राज्यों  को  झ  उन्हों  ने  स्थानों  को  चुन  लिया  है  या

 चुन  a  | भेज  दगा  \

 उपाध्यक्ष  प्रश्न  का  श्री  ए०  एम०

 सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  ।  हूं  कि  अनुमानित aa  क्या  है  ?

 श्री  रघवथ्या  :  श्रीमान  इस  का  श्रीमती  चन्द्र दा खर  :  क्या  कुल

 सम्बन्ध  केन्द्र  से  है  ।  खर्चे  पुछना  चाहते  हें
 ?  योजना का  कुल

 अनुमानित  १०  करोड़  रुपये  है  ।
 मलेरिया

 श्री  ato  एस०  मृति  :
 में  जान  सकता

 Fu.  श्री  ए०  एवं
 ि

 (  हूं  कि  मद्रास  में  चुने  जाने  वाले  केन्द्रों  की  कुल

 स्वास्थ  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  पी  कि  संख्या  कितनी  है  तथा  मद्रास  राज्य  सरकार को

 ले  रिया  की  रोक-थाम  के  लिये  भारत-श्रम  रिकी  कितनी  राशि  मंजूर  की  जायगी
 ?

 योजना  के  अन्तर्गत  किन  किन  योजनाओं  को  श्रीमती  चन्द्रशेखर  मद्रास में  यूनिटों

 आरम्भ किया  गया  है  ?  की  संख्या  निर्धारित  करने  का  yea  तय

 मलेरिया  निरोधक  कार्यों  के  लिये  नहीं  किया  गया  है  ।

 किन  किन  स्थानों  पर  केन्द्र  खोले  जायेंगे  ?
 बी०  एस०  मति  में  जान  सकता हूं

 क्या  मलेरिया  झा पात  का  कोई  कि  क्या  यह  निर्धारण  केन्द्र  की  ऑ्रावस्यकताशं

 पयंलोकन  करने  के  पश्चात्  स्थान  चुन  लिये  के  अनुसार  किया  जाता  है  अथवा  राज्यवार ?

 गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर )
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री

 यह  निर्धारण  इस  आधार  पर  किया  जाता  है
 a afaqTat  सहयोग  प्रशासन  तथा  विभिन्न

 राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  भारत  सरकार
 कि  राज्य  सरकारें  कितनी  यूनिटें  मांगती  हे  तथा

 ~  यूनिटों  की  उपलब्धता  को  दुष्टि  में  रखते  हुए
 भारत  में  एक

 '
 राष्ट्रीय  मलेरिया  नियंत्रण

 उनको  कितनी  दी  जा  सकती  है  ।

 योजना

 '

 आरम्भ  कर  रही  जिस  में  राजस्थान

 को  छोड़  कर  सभी  राज्य  भाग  ले  |  इस  श्री नदी  एम०  टामस
 में  जान  सकता हूं

 योजना  में  PEYY-RE  तक  एक  सचालनात्मक
 कि  क्या  स्थानों  को  चुनने  का  कायें  पूर्णरूप  से

 अवधि  तथा  बाद  की  एक  '  अवधि
 सम्बद्ध  राज्य  सरकारों की  इच्छा  पर  छोड़

 सम्मिलित  है  ।  PEYR-UY  में  विभिन्न
 दिया गया  है  ?

 राज्यों  में  पचहत्तर  नियंत्रण  यूनिटें  काम  करेंगी

 जो  कि  4 EYC-YUY,  PEYY-UR  में  १२४  राजकुमारी  स्वाभाविक  :

 इसे  राज्य  सरकारों  की  इच्छा  पर  छोड़ना
 यूनिटों  तक  बढ़ा  दी  जायेंगी  ।  प्रत्येक  यूनिट

 दस  लाख  आदमियों  की  मलेरिया  से  रक्षा  पड़ता हैं  क्योंकि  राज्य  सरकारें अपना  कार्य

 करेगी  चलाने  के  fet  मज़दूरों  आदि

 राज्य
 सरकारें  मलेरिया  निरोधक

 को
 वेतन  देने  के  लिये  उत्तरदायी है  ।

 कार्यों  के  लिये  खोले  जाने  वाले  केन्द्रों  को  अपने  श्री  मलेरिया  की  रोक

 क्षेत्रों में  चुनेगी  ।  थाम के  भारत-अमरीकीਂ योजना  को

 मलेरिया  ara  के  जो  आंकड़े  दृष्टि  में  रखते  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 राज्य  सरकारों  को  उपलब्ध  होते  हैं  उन  के  अमरीकी  विश्लेषण  भारत  में  एक
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 विशेष  प्रकार  का  मुल्ला  लाये  हें  और  यदि  उपलब्ध  होने  बाली  अनाज  की  सम्पूर्ण  मात्रा

 ऐसा  है  तो  उस  मच्छर  की  क्या  विशेषतायें  में  से  इन  मात्राओं  को  देन ेका  वचन  fear

 ह  |

 खाद्य  स्थिति  श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :
 में  जान

 ५२:  श्री  टी०  एस०  ए०

 क्या  ate  कृष  मंत्री  यह  बतलाने की  कपा
 किये  गये  मूल्य  हाल  ही  में  बढ़ा .

 गयें

 करेंगे कि  :

 च्  श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा :  केवल  कुछ
 भारत  में  वर्तमान  खाद्य-स्थिति

 राज्यों  में  समाहार  मूल्य  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 केसी है  ;

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार
 :
 में  जान

 सरकार  को  फसल न  होने  के
 सकता हूं

 कि  क्या  मद्रास में  चावल का  दाम
 सम्बन्ध  में  मद्रास  सरकार  से  कोई

 रिपोर्ट
 मिली

 बढ़ा  दिया  गया  है  ?

 है  ;  तथा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 वर्ष  १९५  सके  लिये  उस  राज्य

 को  जितना  खाद्यान्न  चाहिये  उसकी  मात्रा
 चावल का  समाहार  मूल्य  बढ़ा  दिया गया  हे

 जिस  प्रकार कि  वह  गत  वर्ष  बढ़ा  दिया  गया  था
 कितनी  है  तथा  ने  उसे  कितना  देने  का

 aaa  दिया  है  ?
 पिछले ay  यह  दाम  मौसम  के  बीच  में  बढ़ा

 दिया  गया
 जब  हम  ने  देखा  कि  दाम

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वी'०  किसान at
 न

 मिलकर  बीच  वाले.आदमी को

 कुरूपा  )
 :  देश  में  विंमान  सम्पूर्ण  मिलता है  तो  हम  ने  इस  वर्ष  शुरू  से  ही  हमने

 इसके  दाम  बढ़ा  दिये  हे  जिस  से  कि  यह  किसान
 खाद्य  स्थिति  सामान्य  रूप  से  संतोष  जनक  हैं  ।

 २४  १९५३  को  गतवर्ष
 की  को  ही  मिल  सके  ।  प्रकार  अन्य  राज्यों

 उसी
 तारीख  को  १६'१  लाख  टनों

 की  तुलना
 में  भी  उतनी  वृद्धि  हुई  है

 जितनी  far  गत  वर्ष

 में  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  पास  थी  ।  इसमें  और  अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई

 Cu
 लाख  टन  अनाज  था

 |

 श्री  Elo  एस०  ए  ०  चेट्टियार  :  अकाल हैदराबाद  तथा

 की  दशा के  कारण  लोगों की  कम  क्रय  शक्ति

 गत  दो  वर्षों  की  अपेक्षा  अच्छी  फसल  होने  की  को  दृष्टि में
 रखते

 में  जान  सकता हूं  कि

 सम्भावना सामान्य  रूप  से  अधिक  है  ।  क्या
 चावल

 के
 दामों

 में  इस  वृद्धि  से  उन  पर

 बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  है  ?.

 at
 श्री  किदवई :  इसमें  कोई  वृद्धि नहीं  हुई  है

 केन्द्रीय  मूल  योजना  पत्री  वर्षों
 यह  तो  वही  किया  गया  था  जो  पिछले  वर्ष

 के  आधार  पर  चलाई  जाती  ह  और  १९५३  के  किया गया  था  ।  चावल के  दाम  में  एक  रुपये की
 लिये-मद्रास  सरकार ने  २५०,०००  टन

 वृद्धि  कर  दी  गई  कुछ  राज्यों  में  दामों

 94.0 0.0  टन  गेहूं  ५००,०००  टन  मोटा  दो
 रुपयों  की  वुद्धि  कर  दी  गई  थी  ।  मई  तथा

 अनाज  केन्द्र से  मांगा  जिसने कि  उस  से  नवम्बर  के  बीच  यह  देखा  गया  कि  गेहूं
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 १११  ew

 फरवरी  १९५ रे

 तर  बीच  वाले  आदमियों के  हाथ में
 था

 हम
 ने

 एसा  शुरू  से  ही  किया  है  ।  की  उतनी तनी  मात्रा  को  ऊंचे  दामों  पर  आयात

 करने का  है  ?
 सेठ  गोविन्द दास  :  खाद्यान्न की  स्थिति

 जब
 अच्छी  बतलाई  जाती  है

 तो
 क्या  यह  आशा

 श्री  किदवई :  नहीं हम  ऐसी  आशा  नहीं

 करनी  चाहिये  कि  जो  कंट्रोल  बाकी  है  उनको
 करत े|

 शमी  निकट  भविष्य में  खत्म  कर  दिया  जायगा ?  श्री  बी०  एस०  र्कीति  में  जान  सकता हूं

 कि  क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  मालूम  है  कि

 श्री  किदवई  :  इस  साल  पैदावार  अच्छी
 नवम्बर  ,  दिसम्बर  तथा  जनवरी  के  महीनों में

 है  लेकिन  इतनी  अच्छी  नहीं  कि  अगर  हर
 मद्रास  में  राशन  की  दुकानों  में  चावल  के  दाम

 जगह  फ्री  मारकेट  कर  दिया  जाय  तो  कमी
 न

 ।  अगर  बम्बई  और  कलकत्ता  जैसे  बड़े
 एक  रुपया  प्रति  माप  बढ़  गये

 और  यदि  ऐसा  तो  किन  कारणों  से  ये  बढ़
 शहरों में  खुला  बाजार

 कर  दिया
 जायगा

 तो
 गये

 और
 में  यह  भी

 जान  सकता  हूं  कि  क्या

 जबलपुर  में  भी  दाम  बढ़  जायेंगे  |
 सरकार इस  बात  का  ध्यान  रखेगी कि  इसके

 बाद  दाम  एक  दम  न  बढ़  जायें  ?
 श्री  टो०  एस०  Yo  चेट्टियार :  आप

 जांच
 करके  हमें  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :.  नियंत्रण  में

 ढील  मौसम के  अन्त  में  तथा  दक्षिण में  वर्षा कि
 पिछले  कुछ  सप्ताह  में  चावल का  दाम  बढ़ा

 दिया  गया  हैं  ?
 के  अभाव  के  साथ  चावल के  दाम  थोड़े

 श्री  किदवई :  यह  तो  पिछले  वर्ष  में

 से  बढ़  गये थे  किन्तु  जैसी  हमें  आशा थी  फसल

 के  साथ  दाम  अब  गिर  हहे हे  1  मद्रास में  खुले
 चार  महीनों के  लिये  बढ़ा  दिया  गया  था  ।

 बाज़ार  में  चावल का  दाम  सरकार  द्वारा  दियें

 इस  लिये  इस  वह भी  इसे  चार  महीनों के
 जाने  वाले  चावल के  दाम  के  लगभग  समान

 लिये  बढ़ा  दिया  गया  है  ।
 alt

 श्री  zo  एन०  सिह  :  लगभग  तीन  श्री  पी०  आर०  :  क्या  में  जान

 महीने  पहिले  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि
 सकता  हुं  कि  हैदराबाद स्टेट  में  जो  इस  साल

 सरकार के  पास  लगभग  २५  लाख  टन  अनाज  खास  हालात  पैदा  हो  रहे  हें  उनकी  रिपोर्ट

 छोड़  था  ।  में  जान  सकता हूं  कि  यह  कमी  सेन्ट्रल  गवन  मेंट  के  पास  पहुंची है  ?

 विभिन्न  राज्यों  को  बहुत  अधिक  अनाज  देने  के  श्री  किदवई
 :  हैदराबाद

 स्टेट  में  खास

 कारण  अथवा  रबी  फसल  के  भी  बाद  कम
 हालात यह  हुए  हैं

 कि  वहां  पैदावार  बहुत

 समाहार के  कारण  हुई  है  ?  हुई है  और  बाज़ार में  कीमत  बहुत  गिर गई

 श्री  किदवई  :  १९५२  के  पिछले  महीनों

 में  कुछ  राज्यों  में  समाहार  नहीं  किया
 गया  श्री  पी०  आर०  राव  हैदराबाद  स्टेट  में

 था  फिर  भी  हम  काम  निकाल ले  गये  ।  हमारे  खास  किस्म  के  हालात  पेपर्स में  रोज़ाना

 पास  वर्ष  के  अंतमें  १८  लाख टन  दोष था
 उनकी  इत्तलाआत आती  खास  कर  तेलंगाना

 श्री  टी०  एन०  क्या  यह  सत्य  हैं  कि  नलगोंडा
 और

 वारंगल
 जिलों  के  बारे में  हक

 यह  बताया  जाता  है  कि  गेहूं  का  आयात  मूल्य  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 आप  सवाल रुछ्िः

 बड़  रहा

 करार  में  होने  वाले  परिवर्तन  को  दृष्टि  में
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 श्री  पी०  आर०  क्या  उन  हालात  को  (3)  जिन  बागों  को  वर्ष  84 %

 दूर  करने के  हकूमत
 ने

 कुछ  गल्ला  देने  तथा
 अथवा  १९५२  में  हानि  हुई  है  उनको

 का  फैसला  किया है  ?  इस  अवधि
 में  जितनी  हानि  उतना

 उम  ७
 are  कालीन  ऋण  दिया  जाय  |

 श्री  किदवई  :  वहां से  गल्ला  a

 जगहों को  भेज  रहे  हैं  (४)  उपरोक्त  प्रस्तावों को  स्वीकार

 श्री के०  के०  बसु  :  में  जान  सकता हूं
 कर  लिये  जाने  के  बाद  तथा  जब  तक  त्रितलीय

 आयोग  जांच  करे  उस  अवधि  में  न्यूनतम कि  क्या  बंगाल  में  ग्रामीण-क्षेत्रों  में  कहीं  पर

 मजूरी  में  इस  प्रकार  का  न
 उचित  मूल्य  वाली  दुकानें  बन्द  कर  दी  गई

 और  यदि  ऐसा  तो  कहां  और  किन  कारणों
 जाय

 जिस  से  मजदूरों को  हानि  हो  ।

 स े?  ये  निर्णय  समिति  द्वारा  अंगीकार  कियें

 श्री  किदवई  :  क्योंकि बाहर  के  दाम
 गये  एक  संकल्प  में  सम्मिलित  किये  गये  थे  ।.

 उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  से  कम  हैँ  जब  इस
 संकल्प  से  सरकार  का  कोई  सम्बन्ध

 कभी  भी  आवश्यकता  होगी  तो  चौवीस

 श्री  माधव  रेड्डी ः  में  जान  सकता  हूं  किः के  पास  पर्याप्त अनाज  इक्ट्ठा  ह्
 मज़दूरों को आर्थिक को  आर्थिक  सहायता  प्राप्त  दरों

 उपाध्यक्ष  महोदय  अगला  प्लान  |
 पर

 राशन  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  सम्बद्ध

 पार्टियों  को  केन्द्रीय  सरकार  ने  क्या  सलाह  दी सम्मेलन

 केए ३,  श्री  साधन  रेड्डी  :  श्रम  मंत्री  ato  ato  मेरे  माननीय
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  १९  तथा  २०

 मित्र  श्री  कृष्णमाचारी ने  कल  इस  प्रश्न  का
 १९५२  को  कलकते में  चाय

 उद्योग  पर  जो
 त्रितलीय

 सम्मेलन  हुआ  था
 विस्तार-पुर्वक  उत्तर  दिया  था  ।

 उसमें  क्या  महत्वपूर्ण  निर्णय
 किये  गये  थे

 ?
 श्री  एच०  एन०  क्या  सरकार

 श्रम  मंत्री  ato  ato  वे
 को

 यह  बात  मालूम  है  कि  आसाम  तथा  पश्चिमी

 महत्वपूर्ण  निर्णय  ये  थे
 :  बंगाल  सरकारों  ने  त्रितलीय  सम्मेलनों  का

 (१)
 निर्णय

 न
 करते  हुए  चाय  के  बगीचों  के  मज़दूरों

 की
 मजदूरी

 को
 कम  कर  दिया  है  ?

 पड़ताल करने  के  सरकार  द्वारा  एक

 त्रितलीय  जिसकी  प्रादेशिक  उप  श्री  वी०  वी०  गिरि  एसा हो  सकता
 समितियां भी  ata ही  नियुक्त  किया

 क. हे
 हम

 २७  २८  को  स्थायी  समिति
 जाना  चाहिये  ।

 (2)  जब  तक  आयोग at  रिपोर्ट
 की  बैठक  में

 इस
 पर  विचार  करने  का  प्रयत्न

 करेंगे

 मिल न  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  एकत्रित

 किया  गया  शुल्क  विभिन्न  प्रदेशों  के  चाय  at  एच०  एन०  क्या  इस  बीच

 बागों  को  विशिष्ट दर  पर  सहायता के  रूप  में  दोनों  सरकारों  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  किये  गये

 में  लौटा  दिया  जाना  चाहिये  निर्णयों
 को  स्थगित  रखने  का  विचार है  ?
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 sit  ato  ato  जैसा  कि  माननीय  श्री  वी०  ato  ऐसा  कोई  विचार

 को  मालम  है  कि  इस  मामले के  सम्बन्ध  नहीं  et

 में  राज्य  सरकारें  ही  काम  कर  सकती  हें  और
 श्री  बी०  एस०  :  में  जान  सकता

 केन्द्रीय  सरकार  कोई  निर्देश  नहीं  दे  सकती  ।

 हूं  कि  सरकार  मालिकों  तथा  कर्मचारियों  के

 श्री  आर०  Ho  में  जान  सकता
 बीच  होने  वाले  समझौते को  क्यों  नहीं  मान

 सकी ?
 कि  आसाम  सरकार  नें  चाय  के  बगीचों  के

 मजदूरों की  मज़दूरी  को  किस  तरह  से  कम  कर  श्री  ato  ato  इसे  व्यवहारिक

 क्या  सरकार  ने  अतिरिक्त दिया  हैं  ?
 नहीं  समझा  गया  ।

 wae  देना  स्वीकार  नहीं  कर  लिया  हँ  और

 भत्ते  को  चार  आने  से  बढ़ा  कर  पांच
 श्री  जी०  इस  असफलता

 पे  कौन  उत्तरदायी था  ? कर  दिया  है  ?

 श्री  वी०  वी०  गिरि  कोई  नहीं  |
 श्री  ato

 ato  यह  सुचना  तो

 मुझे  माननीय  सदस्य  से  मिल  रही
 खाद्य  मूल्य

 FUN  श्री एम  एस०  गरुपादस्वामी  :

 श्री  पी०  टी०  चाको  :  वाणिज्य  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 उद्योग  मंत्री  ने  सदन  में  बताया  कि  करेंगे  कि  :

 में  होने  वाले  त्रितलीय  सम्मेलन  में  कोई

 मान्य  निर्णय  अथवा  समझौता  नहीं  हुआ था
 खाद्य  पदार्थों  के  मूल्यों  में  हाल  ही

 में
 जान  सकता  हूं  कि  इस  बात  का  क्या  कारण  में  क्या  उतार  चढ़ाव था  |

 था  कि  यह  तीन दल  इस  सम्मेलन में  किसी  क्या  किन्ही  राज्य  सरकारों

 पर  सहमत  नहीं  हो  सके
 ?

 ने  हाल  ही  में  खाद्य  मूल्यों  को  बढ़ा  दिया

 हैं  ;  तथा
 श्री  ato

 ato  क्योंकि वे  सहमत

 हो  सके  ।
 यह  त्रिदलीय  नहीं  द्विदलीय

 (77)  क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  थे

 था  |
 कोई  अभ्यावेदन किया  गया  हे  ?

 श्री  नम्बियार  :  वह  कौन  सी  बात थी  खाद्य तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  ate

 पर  असहमति  थी  जिस  से  कि  उसे  दूर  कृष्ण प्पा  )  :
 माननीय  सदस्य  खाद्यानों

 किया  जा  सके  ?
 का  निर्देश कर  रहे  यदि  मेरी  बात  ठीक हू

 तो  भाग  तथा  भागों
 श्री  वी०  वी०  गिरि  :  असहमति  की

 उत्तर  निम्नलिखित  हें
 सी

 बातें  थीं
 ।

 सभी  दल  इस  मामले  पर

 श्री
 तरह  से  बहस  कर  रहे  हैं

 ।
 (=)  रूप

 से  खुले  बाजार
 श्री  के०

 के०  क्या  सरकार  का  में  चावल  के  दाम  या  तो  कम  हें  या  उतने ही

 मज़दूरों  की  छंटनी  किये  जाने  के  बाद  हें  ;  ज्वार  बाजरे  के  दाम  उतने  ही  हें
 भर

 जब  वह
 भुखमरी  की  हालत  में  होंगे  तब  एक  बिहार को  छोड़  जहां  वे  कम  हो  WE

 सम्मेलन  करने  का  हू  ?
 गेहूं  के  दाम  वैसे  के  बैसे  ही  हूं

 ।
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 तथा  ।  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  के  बराबर हैं
 ।

 अब
 तक

 वहां
 की  सरकार  इसे

 के  कहने  पर  कुछ  मामलों  में  खाद्यान्नों  के  आधि  सहायता  दे  सकती

 समाहार  तथा  विक्रय  मूल्यों  को  बढ़ा  दिया  इसे कम  मूल्य  पर  बेच  सकती  थी  ।

 गया  आर्थिक  सहायता बन्द  कर  गई  है
 और

 में
 वह  सरकार  आधिक  सहायता  नहीं  दे  सक्ती  हू

 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी :
 इसलिये मूल्य  बड़  गये  किन्तु  ये

 जान
 सकता  हूं

 कि
 खाद्य  मूल्य  जो  कम  हो  रहे

 हें  क्या  वे  देवा  भर  में  एक  से  हें  अथवा  उनमें
 मूल्य  भी  लाभप्रद-मूल्य  कम  हूं  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  इस

 प्रत्येक  राज्य  में  फर्क  है  ?
 के बात  को  दृष्टि में  रखते  हुए  |

 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा :  सब  राज्यों  के
 की  क्रयशक्ति  कम  हो  रही  है  खाद्य

 दामों में  फक  है  में  हाल  ही  में  जो  वृद्धि  हुई है
 उसके  कारण

 उपभोक्त  ओं  को  बहुत  हानि  हुई  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :
 इस

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  तो  केवल
 तक

 अन्तर
 के

 विशेष  कारण  क्या  हैं  ?

 श्री  एम०  यी ०  कृष्गप्पा  :  हम श्री  एस०  बी  कृष्ण प्पा  यह  वहां  की

 उपज  पर  निर्भर  करता  है
 ।

 यदि  देवा  के

 कार्य  करके  लोगों  की  क्रयशक्ति  को
 रहें

 a किन्हीं  विशेष  भागों  में  बर्षा  न  हो  तो  tat

 माशा
 की

 जा  सकती  है
 कि  अतिरेक  वाले  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  में  जान  सकती

 aal 4 aH 1  की  तुलना  में  वहां  दामों  में  कम  कमी
 कि  देश  के  किस  भाग में  इस  समय

 होगी ।  के  दाम  मूल्य  की  दूकानों

 मूल्यों  से  कम  हें  ?
 शो  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या

 इस  बात को
 ओर

 सरकार  का  ध्यान  दिलाया
 श्री  एस०  ato  कृष्ण प्पा  मद्रास  के  कुछ

 स्थानों  को  छोड़  कर  यह  द.म  विक्रय  मूल्यों गया हूँ  कि  हाल ही  में  मैसूर  में  खाद्य  मूल्य

 बढ़  गये  हूं  और
 खाय  मूल्यों  में  वृद्धि  के कारण  से  कम  हू  ।

 वहां  आन्दोलन हुआ  है  ?  श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता हूं
 कि

 थ्रो  एम०  वी०  यह  सत्य है  क्या  यह  सत्य  है  कि  मालाबार  में  दाल  ही

 में  चावल  के  दाम  वढ़ा  दिये  गये  थे
 ?

 कि  मंसूर में  पहली  जनवरी  १९५३  से

 विक्रय  मूल्यों  में  वुद्धि  कर  दी  गई  थी  ।  उस  श्री  एस०  ‘ato  कृष्ण प्पा  mm  सत्य

 तारीख
 से  पहिले  गेहूं  तथा  लाल  ज्वार  लाभप्रद  कि  देश  के  कुछ  भागों  में  दाम  उतने  नहीं  गिरे

 मूल्य  कम  पर  बेचे  जा  रहे  थे  और  इस  हानि  को  जितनी  कि  हम  ara  करते  थे  यह  भी

 पहली ज  १९५२  से  गेहूं  के  संग्रह  मूल्य
 सत्य  है  कि  दाम  इतने  भ्रमित  नहीं  बढ़े  जेसा  किः

 में  अनुवर्ती कमी  के  परिणामस्वरूप  स्थानीय
 मेरे  माननीय  मित्र  समझते  हैं  ।

 तथा  गेहूं  पर  होने  वाले  लाभ  से  कुछ

 हद  तक  पूरा  किया  गया
 ।

 चंकी  गेहूं  पर
 श्री  में  विभिन्न  राज्यों  में

 देशी  गेहूं  तथा  चावल  के  प्रचलित
 जान

 लाभ  नहीं
 लिया  जा  रहा  था  इसलिये  गेहूं  तथा

 लाल  ज्वार
 के  विक्रय  मूल्य  मं  लाभप्रद  मूल्य

 सकता हूं  ?

 के  लगभग  वृद्धि  कर
 नी

 पड़ी  थी
 ।

 ये  बढ़ाये  गये  थी  एम०  ato  कृष  :  में  बता  तो

 मूल्य भी  मद्रास  और  बम्बई  के  विक्रय  मूल्यों  सकता  हूं  परन्तु  यह  एक  लम्बी सूची  हो  जायगी
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 ait  स्पष्टीकरण  के
 \
 )  कया  सरकार  का  विचार  इस  रेलवे

 मेंने  एक  प्रदान  पूछा  थां  कि  क्या  मालाबार
 में

 लाइन  के  बनाने  का  काम  वर्ष  १९५३-५४ में

 चावल  के  मूल्य  में  हाल  ही  में  कोई  वृद्धि  करने  का  है  ?

 हई  है  ।
 तथा  उपमंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  समझता  हूं  कि  अलग

 :  तथा  इसका  उत्तर

 उसका  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  नकारात्मक है  ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (srt  किदवई )  :

 इस  का  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  चार  सुत्रीय  सहायता  निधि

 श्री  ato  पी०  इसका  उत्तर
 *५७. श्री  एन०  एम०

 क्या

 नहीं  दिया  गया  श्रीमान् ।  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बतलाने
 की  कृपा  करेंगी कि

 श्री  किदवई  :  इसका  उत्तर  यह  था  कि  क्या  भारत  तथा  अमरीका  की

 मूल्य  उतना  नहीं  गिरा  है  जितनी  कि  हम  सरकारों के  बीच  भारत  में  मलेरिया की  रोक

 कर  रहे  परन्तु  वह  उतना  बढ़ा  भी  नहीं  है  थाम  करने  के  काम  सहायता  देने  के  लिये  चार

 जितना  कि  कुछ  माननीय  सदस्य  समझ  सूत्रीय  सहायता  निधि  का  प्रयोग  करने  के

 सम्बन्ध  में  एक  समझौता  हुआ  है  ; रहे  थे  ।

 श्री  मेरा  प्रश्न  तो  यह  है  कि
 वह  सहायता  किस  प्रकार

 की
 तथा

 कितनी है  ;  तथा
 क्या  मालाबार  में  मूल्य  बढ़  गया  है

 ?

 क्या  सरकार  का  विचार
 उस

 उपाध्यक्ष  बढ़ा  तो  है  किन्तु
 समझौते की  एक  प्रति को  सदन  पटल  पर

 इतना  अधिक  नहीं  जिससे  कोई  घबड़ाहट  हो

 अगला  प्रदान  |
 रखने का  है  ?

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 उदयपुर-हिम्सतनगर  रेलवे  लाइन

 sit
 a  |  तक  दो  समझौतों पर

 हस्ताक्षर  हुए  एक  वर्ष  as  ४५२-५३  के  लिये
 *4Y;  श्री  क्या  रेल  मंत्री

 gy  ZeERR  को  पूछें  गये  अतारांकित
 कौर  दूसरा  वर्ष  geus-uv H fast के  लिये

 ।

 प्रद  संख्या  ६८८  के  उत्तर  का  निर्देश  करने  यह  सहायता  डी०  डी०  eho,

 यातायात  तथा  मलेरिया  निरोधक तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दवाओं के  रूप  में  होगी  ।

 (®)  क्या  उदयपुर  से  हिम्मतनगर शारिवा  द्वारा  निर्धारित  की  गई  सहायता  की  राशि  वर्ष

 मोदासा  तक  जाने  वाली  नई  रेलवे  लाइन  को  PEXR-¥Q  के  लिये  ६  लाख  ४८  हजार  डॉलर

 बनाने  के  प्रस्ताव  को  यातायात  के  केन्द्रीय  बोर्ड
 है  तथा  वर्ष  १९५३-५४ के  लिये  ५२  लाख

 ara  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  अथवा  डॉलर है  ।
 स्वीकार कर  लिया  गया  है

 8 E4R-43  से
 सम्बन्धित

 क्या  सरकार  को  बम्बई  तथा  संचालन  समझौता  संख्या  &  की  प्रतियां  तो

 राज्यों  का  कोई  थि  मण्डल  पहिले ही  २५  १९५२  को  क  ग्रीन

 मिला  जिस  ने  इस  रेलवे  लाइन  के
 शी

 श्र
 बनाये  तारांकित संख्या  २५३  के  दिये  गये  उत्तर

 जाने  की  मांग
 की  तथा

 में  सदन  पटल  पर  रख  दी  गई  हें  ।  कायें
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 में  भारत  तथा  पाकिस्तान  के  ग्र सैनिक  नभश्चरण
 संचालन  समझौता  संख्या  के  पूरक  विवरण

 at  प्रतियां  भी  ,  जिनका
 सम्बन्ध  gy  R- Kw  अधिकारियों  के  बीच  होने  वाले  विचार  विमर्श

 से  सदन  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हें  ।  के  फलस्वरूप  कोई  वास्तविक  समझौता

 > .?
 उपाध्यक्ष  महोदय

 hed

 यदि  ऐसा  तो  समझौते  को  मुख्य समाप्त हो  गया  |

 et ee  ee  शर्तें क्या  हैं  ?

 geal  के  लिखित  उत्तर  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 आयुर्वेद  के  कालेज  जी  हां  ।

 त्रिवेदी  क्या  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  निषिद्ध *३२,  श्री  एम०  एल०

 स्वास्थ्य  मंत्री  आयुर्वेद  की  शिक्षा  देने  वाली  क्षेत्र  के  ऊपर  भारत  श्रफ़्ग़ानिस्तान तक  अपने

 संस्थानों के  सम्बन्ध  में  ५  PKR  को  वायुयान  चला  इस  के  लिये  पाकिस्तान

 सरकार  ने  उस  सीमा  के  स्थानों  को  इस  के
 qe  गये  तारांकित  set  संख्या  ave  के  दिये

 गये  उत्तर  तथा  अनुपूरक  विवरण  २  का  भी  लिये  खोल  देने  की  बात  मान  ली  है  ।  जिन

 रास्तों  के  लियें  पाकिस्तान  सरकार  बात
 जिस  में  संसद्  के  पांचवें  सत्र  में  दिये  गये

 सन  के  सम्बन्ध  में  की  गई  कार्यवाही  दी  हुई
 मान  ली  है  वे  ये  हैं

 oo

 निर्देश  करने  तथा  यह  बतलाने  की  कृपा  (2)  भारत-लाहोर--फिर वहां  से  एक

 करेंगी  कि :  २०  मील  चौड़ी  पट्टी  पर  कंदहार  की  उड़

 उत्तर  प्रदेश  राज्य  में  amd  सकते  हें  किन्तु  भारतीय  वायुयानों  को

 स्तान  सीमा  छोड़ने  के  बाद  सीटें  काबुल  उड़ने
 कालेजों  में  भ्र पना  अध्ययन  समाप्त  करने  के

 बाद
 वहां  के  विद्यार्थियों को  पद  दियें  जानें  के

 का  अ्रधिकार होगा  ,  तथा

 wet
 के

 सम्बन्ध
 में  निर्णय  किया गया  है  ;  (2)  भारत-कराची--फिर  वहां  से  एक

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  २०
 मील  चौड़ी  पट्टी  पर  सीधे  को  उड़

 उत्तर  स्वीकारात्मक हो  तो  वह  निर्णय  क्या
 सकते हें  |

 है  ;  तथा  पाकिस्तान ने  यह  श्रफ़्ग़ानिस्तानः  को

 हवाई  जहाज़  का  पर्याप्त  पैट्रोल  निर्यात करने यदि  उपरोक्त  भाग  का

 की  बात  भी  मान  ली  जिससे  कि  भारतीय
 उत्तर  भ्र स्वीकारात्मक हो  तो  किस  समय  तक

 वह  निर्णय  कर  लिया  जायगा  ?  वायुयान  वहां  फिर  पैट्रोल  ले  सकें  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री
 हवाई  परिवहन  कम्पनियों  का  एकीकरण

 से  तक
 ।  अपेक्षित सूचना  उत्तर

 Ru  सरदार  हुक्म  fag:
 प्रदेश  सरकार  से  मांगी  गई  है  ।  यह  यथा

 में  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  सरकार  का  विचार  भारत  की  सभी

 काबुल को  हवाई  सर्विस  हवाई  परिवहन  कम्पनियों  को  निकट  भविष्य

 ३४,
 सरदार  हुक्म  ी  में  ग्रसने  अधिकार  में  लेने  का  है  ?

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  कि  )  यदि  ऐसा  है  क्या  वे  एक  विभाग

 पाकिस्तान  सीमा  में  से  हो
 कर

 काबुल  को  जाने  क्वारा चलाई  जायेंगी  अथवा  उन  के  लिये  एक

 बाले  भारतीय  वायुयानों  के  झगड़े  के  सम्बन्ध  पाक  निगम  बनाने  का  विचार  है  ?
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 संचरण  उपमंत्री  राज
 क्या  सरकार  को  इस  प्रथा  के

 तथा  सरकार का  विचार  सभी  विरुद्ध  दरभंगा  के  लाइसेंस  प्राप्त  कलियों  से

 निर्धारित  हवाई  सर्विस  को  चलाने  के  लिये  एक  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त हुमा है प्राप्त  हुजरा  है  ;  तथा

 शिक्षित  निगम  स्थापित  करने  का  है  |  इस
 इन  शिकायतों को  दूर  करने  के

 कार्य  को  सम्पन्न  करने  के  लिये  सदन  में  इसी
 लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती  है

 ?

 सत्र  में  एक  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जायगा
 |

 रेल  यातायात  उपमंत्रीਂ

 औद्योगिक  झगड़े  जी  हमें  मालूम

 नहीं  ।
 *  ३७.  पंडित  मनिहार  दत्त  उपाध्याय

 (=)  रेलवे  प्रयास स्टेशन
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  औद्योगिक  झगड़ों  मास्टर  के  विरुद्ध  १३  कुलियों  से  २४

 के  सम्बन्ध  में  अनिवार्य  झधिनिणंय  के  स्थान  पर
 FEXR  को  एक  श्रम्यावेदन प्राप्त  किन्तु

 यह  उनसे  निजी  काम  लिये  जानें  के  सम्बन्ध  में
 थारस्परिक  विचार  fama  से  झगड़े  निबटाने

 की  व्यवस्था रखने  का  विचार  है  ;  तथा
 नहीं  अपितु यह  तो  उनके  साथ  किये  जाने

 वाले  कथितसुख्त  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  था  ।

 औद्योगिक झगड़ों  के  श्रधिनिणय

 के  लिये  स्थापित  की  गई  व्यवस्था  के  संस्थापन
 रेलवे  तथा  पुलिस  अधिकारियों

 तथा  कार्य  प्रणाली  का  वार्षिक  व्यय  कितना  है
 ?  द्वारा  जांच  पड़ताल  पहिले  ही  की  जा  रही  है

 कौर  उनकी  रिपोर्ट  के  अनसार  कार्यवाही
 श्रम  मंत्री  वी०  ato

 सभी  सम्बद्ध  पार्टी  हों  के  परामर्श  से  सरकार  इस
 समझी  जायगी  वह  यथा  समय  में

 की  जायगी

 बात  पर  विचार  कर  रही  है  कि  परस्पर  विचार

 के  सिद्धान्त  को  सर्वोत्तम  प्रकार  से  किस  केन्द्रीय  कृषि सार  समह

 प्रकार  बढ़ावा  दिया  जाय  शर  उसके  साथ  VE  श्री  वेक टार मन  न्या  ala

 ही  साथ  औद्योगिक  झगड़ों  के  निबटाने  में
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 अनिवार्य  अधिनियम  के  प्रयोग  को  कम  किया  कि

 जाय  |

 क्या  सरकार  का  विचार  wat

 जहां  तक  केन्द्रीय  सरकार  का  नियम  सल्फेट  के  कृषिसार  समह  को  वर्ष  RRXR

 सम्बन्ध  प्रौद्योगिक  झगड़ों  के  शअधघिनिणय
 के  लिये  चलाने का  है

 के  लिये  स्थापित  की  गई  व्यवस्था  के  संस्थापन

 तथा  कार्यप्रणाली का  वार्षिक  व्यय  लगभग

 क्या  सभी  निर्माण  करने  वाली

 यूनिटें  इस  समूह  में  सम्मिलित  हो  रहीं  हैं  ;

 २०,०००  रुपये  है  ।  राज्य  सरकारों  के

 सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं
 ace  के  लिये  इस  समह  में

 अमोनियम  सल्फेट  की  कितनी  अनुमानित  मात्रा
 रेलवे  कुलियों  से  निजी  काम  लेना

 उपलब्ध है  ;  तथा

 *YR  श्री  विशाल  क्या रेल  मंत्री  क्या  अ्रमोनियम सल्फेट  के  इनायात

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  करनें  का  विचार  है  श्र  यदि  ऐसा  है  तो

 कि  ?

 क्या  स्टेशन  मास्टर  तथा  रेलवे  के

 अन्य  अधिकारी  रेल  के  लाइसेंस  प्राप्त  कुलियों
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 sa से  बिना  पैसे  दिये  हुए  निजी  काम  करवाते ह  ;



 १२५  लिखित  उत्तर  १४  फरवरी  १९५३  लिखित  उत्तर  १२६.

 जी  नही ं।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  FEXR  में

 में  मेंसे  ट्रावनकोर  फर्टिलाइजर्स एण्ड  कैमिकल्स  स्थापित  किये  गये  ट्रैक्टर  केन्द्रों
 की  प्रख्यात

 भ्रलवेय  तथा  मैसेज  दि  मैसूर  कितनी  है  wie  कहां  कहां  स्थापित  है
 ;  तथा

 फर्टिलाइजर्स एण्ड  कैमिकल्स  बेलगूला  क्या  इन  केन्द्रों  में  गैरसरकारी

 सम्मिलित नहीं  हुए  हैं  ।
 ट्रैक्टरों  की  भी  मरम्मत  होती  है

 ?

 तथा  भारतीय  अमरीकी  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 टैक्निकल  सहायता  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत  १९५३
 भारत  सरकार  tag  तक  कोई  भी

 में  ग्रा यात  किये  जानें  वाले  लगभगं  १  लाख

 टन
 को  लगभग  ¥,50,000  टन  |  ट्रैक्टर  केन्द्र  स्थापित  नहीं  किया  है  |

 यह  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 बर्मा  से  चावल  का  आयात  अखिल  भारतीय  औद्योगिक  न्यायाधिकरण

 *ue,  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :
 क्या *ug.  श्री  एन०  आर

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  बम्बई  के
 अखिल  भारतीय

 क्या  प्रशस्त-दिसम्बर  १९४९  में  बर्मा  से  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने

 अधिक  चावल  खरीदा  गया  है  कौर  यदि  ऐसा  सामान्य  मामलों  पर  सरकार  को  श्रपना

 है  तो  कितनी  मात्रा  में  ?  प्रस्तुत कर  दिया

 क्या  सरकार  का  विचार क्या  इसे  सरकार  ने  सरकार  से

 खरीदा  है  अथवा  इसे  व्यापारियों  ने  खरीदा  है  ?  करण  के  पंचाट  को  सदन  पटल  पर  रखने का

 यदि  चावल  व्यापारियों ने  खरीदा

 तो  क्या  सरकार  ने  क्रय  मूल्य  तथा  परिवहन
 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्यां

 व्यय  की  छानबीन करने  के  वाद  भारत  में
 कार्यवाही करना  चाहती  है  ?

 विक्रय  मूल्य  निर्धारित किया  है
 ?  श्रम  मंत्री  ato  ato

 amit  तक  किन्तु
 पंचाट  के  बहुत  थी

 व्यापारियों  को  कितना  लाभ  लेने

 दिया  जाता  है  ?  प्राप्त  होने
 की

 आशा  है
 ।

 तथा
 जब

 पंचाट  प्राप्त  हो

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  जायगा  तो  सरकार उसे  औद्योगिक  विवाद

 जी  न  ४०,०००  टन  अ्रघिनियम  १९४७  के  अन्तर्गत  भारत
 के  गज़ट

 में  प्रकाशित करवा  देगी  इस
 वह  पूरी  मात्रा  सरकार  ने  सरकार

 अधिनियम  के  भ्रन्तर्गत  पंचाटों  की  प्रतियां  से  बन
 से  ही  खरीदी थी  ।

 पटल
 पर  नहीं  रखी  जाती  हैं

 ।

 यह  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 चीनी का  निर्यात

 यह  उत्पन्न नहीं  होता  ।
 ६०.  श्री  के०  है ०  क्या  खाद्य

 ट्रक्टर  कर्नल
 त

 ra  कृषि
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा

 करेंगे

 ¥ud,  श्री  के ०  सी ०  क्या  कि

 क्यों  चीनी  के  निर्यात  पर  फिर

 करेंगे कि  :  प्रतिबन्ध लगा  दिया  गया  है  ;
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 निर्यात
 के

 लिये
 कोई

 पृथक्  मूल्य  निर्धारित

 नहीं  किया  गया  किन्तु  उत्तर  प्रदेश
 की

 इस  के  निर्यात  के  क्या  दाम  हूँ  ?  फैक्टरियों
 की

 चीनी  के  निर्यात  के  मामले  में

 पुरा  उत्पादन  शुल्क  तथा  गन्ना  उप-कर  २  रुपया

 प्रति  मन  के  हिसाब  से  लौटाया  जा  सकता  था
 ।

 tat  चूंकि  उत्पादन  शुल्क  तथा  गन्ना  जहां

 ये  लगाये  जाते  को  वापिस  देने  के  बाद  भी

 चीनी  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध
 भारतीय  चीनी  के  दाम  fast

 समज्हैता
 से

 लगाने  के  कारण
 यें  थे  (१)  चालू  उत्पादनकाल

 अधिक  दिसम्बर  2x2 Fae fe में  यह  fer

 किया  गया  कि  जब  श्र  जहां  आवश्यक हो
 में  चीनी  के  बनाने  में  काफ़ी  कमी  की

 (२)  गुड़  के  अधिक  दाम  होने  तथा  खांडसारी
 चीनी  को  एक  विशेष  रूप  से  कम  किये  गयेਂ

 कें  कम  बनने  के  कारण  देश  में
 चीनी

 की
 अधिक  दाम  पर  निर्यात  करने  दिया  जाय

 ।  यह  कमी

 २  रुपया  प्रति  मन  से  अधिक  नहीं
 की

 जानी  थी  ।'
 होने  की  तथा  (3)  देश

 की

 श्राववयकता के  लिये  चीनी  को  बचाये
 रखने

 परामदां  सम्बन्धी  व्यवस्था

 तथा  मूल्यों  उचित दर  पर  रखने  की

 वांछनीयता  |

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३०  FER  तक  चीनी

 बनाने  वाले  मुख्य  स्थानों  में  फैक्टरी  के  बाहर

 की  कुछ  व्यापार  संस्थानों  नथा  मुसाफ़िर

 यात  संघ  ने  रेल
 बो  द्वारा  प्रस्तावित

 प्रति  मन
 सम्बन्धी  व्यवस्था  के  लिये  नामावलि  में  से  नामः

 रु०  पा०  लादेन  करने  की  नई  प्रणाली  का  विरोध

 किया  ;.
 पश्चिमी  उत्तर  प्रदेश  ३०  द

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  दे  र  प
 क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  के

 देर उत्तरी  बिहार  व्यापारी  मण्डल  ने  इस  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय

 को  एक  तार  भेजा  था  ;

 Re  ्र

 RE  (7)  क्या  यह  सत्य  है  कि  बम्बई  मुसाफ़िर

 से  ३३  तथा  यातायात  सहायता  समिति  का  एक

 set
 रेल

 बो
 के

 अध्यक्ष  से
 तब

 मिला  जब

 पहिली  १९५२  से  उत्तरी  भारत  कि  वह  हाल  ही  में  बम्बई  गये  थे  a  उन  से

 यह  प्रार्थना  की  कि  नामावलि  में  से  नाम  निर्देशन
 में  फैक्टरी  के  बाहर  का  मूल्य  घटा  कर  २७

 =

 न  किया  जाय  किन्तु  जिन  संघों  को  स्थान
 प्रति  मन

 दक्षिण
 भारत  में  २८  रुपये  प्रति

 मन  कर  दिया  गया  था  |  PEXR-KZ  की
 करने  भ्र धिक् रार  हो  उनकी  बाक

 स्वीकार की  जानी  चाहिये  ।
 चीनी  पर  कोई  मूल्य  नियंत्रण  नहीं  है  किन्तु

 फैक्टरी  के  बाहर  इसका  २७  रुपये  से  २४  रुपये  (a)  क्या  सरकार  ने  उन  की  प्रार्थना

 ८
 आने  प्रति  मन  है  ।
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 (3)  यदि  ऐसा  तो  उनका  निर्णय
 विवरण  २  का  जिस  में  संसद्  के  पांचवें  सत्र

 ज्या है  ?  में  दिये  प्रा इवा सेन  आदि  पर
 की  गई  कार्यवाही

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  दीहुई  निर्देश  करने  तथा  यह  बतलाने  की

 से  जी  हां  कृपा  करेंगे  कि  इन  अधिकारियों को  स्थायी  न

 करने  के  कारण  क्या  हें  जो  कि  बहुत  वर्षों  तक तथा  उन  श्रम्यावेदनों  पर

 विचार हो  रहा  है  ।
 कार्य  दारी  रुप  में  काय  करते  रहे हें  जैसा  कि

 उपरोक्त  विवरण की  क्रम  संख्या  १४  के  भाग

 कोटा-चितार  रेलवे  लाइन
 के  दिये  गये  उत्तर  में  दिखाया  गया  है

 ?

 ३१.  श्री  भोखाभाई  क्या  रेल  मंत्री  रेल  यातायात  उपमंत्री  (att

 श्री  मैसी  के  प्रश्न  के  उत्तर  दिये २७  १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित  अलगे दान )
 :

 प्रद  संख्या  woe  के  दिये  गये  उत्तर  का  निर्देश  जाने  के  बाद  से  द्वितीय  श्रेणी  के  ६७  अधिकारी

 करने  तथा  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  स्थायी  किये  गये  हैं  कौर  ३५  wea  अधिकारियों

 क्या  भूतपूर्व॑  कोटा  रियासत  के  को  स्थायी  करने  के  को  अ्रन्तिम  रूप  दिया

 सामने  कोटा  को  चित्तौड़  के  साथ  रेलवे  लाइन  जा  रहा  है  झ्र  की  जाती  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  आदेश  घी  ही  जारी  किये  जायेंगे  | से  मिलाने  का  कोई  प्रस्ताव  था  ;

 कुछ  ote  at  तब  स्थायी
 क्या  भूतपूर्व  कोटा  रियासत  ने

 किया  जब  grating  रेलों  की  पदालि
 कोटा तथा  चित्तौड़  के  बीच  प्रस्तावित रेलवे

 का  संयुक्त  वरिष्ठता  को  निर्धारित  करने  के

 सम्बन्ध  में  निर्णय  हो  जायगा  ।  दोष

 इस  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  कार्य  कारियों  जो  कि  उन  अस्थायी  पदों  पर

 काय  कर  रहे  हैं  जो  थोड़ी  अवधि  के  लिये  विद्वेष

 री  है ्र  ै  प्रयोजनों  के  लिये  बनाये  गये  हैं  AAT  जो  स्थायी

 पहली  में  sear  रिक्तियों  में  कार्यकारी  रूप क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विचार

 निकट  भविष्य  में  इस  रेलवे  लाइन  का  कार्य
 में  काय  कर  रहे  स्थायी  पदाली  में  स्थायी

 आरम्भ करने  का  है  ?  रिक्तियों  के  न  होने  के  कारण  स्थायी  नहीं  किया

 जा  सकता |
 रेल  यातायात  उपमंत्री  (att

 तथा
 जी  हां  24-f<a  प्रणाली

 बदली  हुई  परिस्थितियो ंके  कारण
 देरे  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 इस  परियोजना  पर  श्रौर  अ्रधिक  विचार  नहीं
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किया जा  रहा  है  ।

 जी  नहीं  ।  कलकत्ता  से  विदेशी  तारों  को

 शीघ्र  भेजने  के  लिये  द्रुतगति  वाली  टेप-रो
 रेलवे के  अधिकारी

 प्रणाली  पहिले  पहल  कब  चलाई  गई  थी  ;

 श्री  एम०  एल०  fara  FAT  रेल  जब  से  यह  प्रणाली  आरम्भ  की  गई

 मंत्री  रेलवे  के  द्वितीय  श्रेणी  के  सम्बन्ध  में
 है  तब  से  इस  प्रणाली  के  भ्रन्तगंत  कितने  तार

 ५  १९५२  को  गये  तारांकित प्रश्न  भेजे  गये  हें  तथा  कितने  प्राप्त  fea  गये  दद्

 ३५४
 के  दिये  गये  उत्तर  तथा  अनुपूरक  तथा
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 विदेश  संचरण सेवा  कार्य  संचालक  8ERR  के  wed तक

 कार्यालय कलकत्ता  में  कहां  स्थित  है  ?  BC, Yod  रुपये की  शुद्ध  प्राय  होने
 का  अनुमान भ्न्ज

 संचरण  उपमंत्री
 राज  बहादुर  )  :

 इसकी  शुद्ध  प्राय  को  परिषद्  कें
 १७  १९४५२  से  ।

 99-2 P= PEN A F 2-2 PKU से  2 8-8-2 EYR
 कार्यों  को  बढ़ाने  में  लगाया  जायेगा  ।

 बम्बई  बन्दरगाह

 ३५.  डा०  राम  सुभग

 भेजे  प्राप्त  किये  कुल  संख्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 oe eee कक  ES  eG  क्या  सरकार  का  विचार  बम्बई

 बन्दरगाह  को  एक  आधुनिक  बन्दरगाह  बनाने

 ८  ३८०  WV,  QR  VELOC  का  है  ;  तथा

 |.  per  ne  a  re  यदि  ऐसा  है  क्या
 उस

 गाह  को  ्य  बन्दरगाह  बनाने  में  जितना (7)  केन्द्रीय  ATTA  कार्यालय

 कलकत्ता ।  धन  लगेगा उसका  कोई  प्र नू मानत  लगाया  गया

 अखिल  भारतीय  महिला  खाद्य  परिषद्
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (ait

 प्रिंसेज  तथा  विक्टोरिया

 क्या ३४.  श्री  एस०  सी ०  को  झ्राधुनिक  बनाने  के  लिये  ara

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  महत्वपूर्ण  सुधार  करने  के  हेतु  पत्तन

 करेंगे  कि :  प्रन्यास  द्वारा  प्रस्तावित  एक  योजना  को  सरकार

 भारत  में  चौदह  झ्रन्नपुर्णा  कैफेटेरिया  ने  सिद्धान्त रूप  में  स्वीकार  कर  लिया

 में  तथा  नई  दिल्ली  में  है फट रिया  की  मोटर  योजना  में  ४.३०  करोड़

 गाड़ियों  में  कितने  arent  काम  पर  लगे  हैं  ;
 ख़र्चे  होने  का  भानुमान है  |

 कर्मचारियों की  वेतन  की  तथा  उन
 स्वास्थ्य  मंत्री  कल्याण  निधि

 के  खाने  के  खर्चे  की  राशि  कितनी  है  ;

 इन  कैटरीना के  संस्थापन  व्यय  ३६.  श्री  लक्ष्मण  चरक :  क्या  स्वास्थ्य

 तथा  अन्य  आवश्यक  खर्चों  को  निकाल  देने  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 के  बाद  अ्रखिल  भारतीय  महिला  खाद्य  परिषद्
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  दान  निधि  का

 की  युद्ध  ara  कितनी  है  ;  तथा
 नाम  बदल  कर  स्वास्थ्य  मंत्री  कल्याण  निधि

 (7)  भ्र ति रिक्त राशि  को  किस  प्रकार
 कर  दिया गया  है

 qa  fear  जायगा  ?

 यदि  ऐसा  है  कब  से  ;
 ata  तथा  कृषि  मंत्री  :

 इन  में  काम  करने  वाले  कमंचास्थों की  इस  निधि  के  नियम  तथा  उद्देश्य

 कुल  संख्या  Re g | है  |  क्या  हें  ;

 कर्मचारियों की  मासिक  वेतन  इस  निधि  के  प्रारम्भ  होने  से  aa

 की  १८,५००  रुपये  है  तथा  उनके  प्रति  तक  इस  में  कितना  धन  इकट्टा  किया  गया

 मास  खाने  का  लगभग  ७,८००  रुपये है  |
 कौर  इस  निधि

 को  किस  काम  में  लाया  गया  है  ?



 न  (Clad  उप  ca ललित  स  ह
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 मत्स्य-पालन  का  विकास

 ३८.  श्री  ato  पी०  क्या  खाद्य

 २३  PUR  ।

 क्या  भारत  सरकार  ने

 मारत  सरकार  के  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  १६
 पालन  केन्द्रों  के  विकास  के  लिये  नारवे  सरकार

 १९४५१  तथा  २३  PEKR

 के  संकल्पों में  दिये  हुए  हैं  ।  स्वीकार कर  ली  है  ;

 २३१  ce ३े
 तक

 यदि  तो  क्या  सरकार
 का

 इस
 YY,  ४०७  रुपये  28  अने  १  पाई  इक  ठे

 ण
 वित्तीय  सहायता  के  प्रयोग  के  लिये  बनाई  गई

 किये  गये  थे  ३१  १९५३  थ
 .  को  सदन  पटल  पर  रखने  का

 2,093,555  रुपये  ४  ०  पाई  व्यय  किये
 विचार है  ?

 गये थे  |

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 इस  निधि
 &

 उद्देश्यों  को  ५  बढ़ाने  के
 जी  हां

 ।

 किन्तु  यह
 एक

 करोड़  क्रोनर

 ती

 ं

 सहायता  केवल

 पालन  केन्द्रों  के  विकास  तक  ही  सीमित  नहीं  है  ।

 सहायता  की  श्रावइ्यकता वाले  व्यक्तियों  को  ब्रावन्कोर-कोचीन  की  मत्स्य-पा  _

 वित्तीय  सहायता  दी  गई  है  ।
 दायिक  विकास  परियोजना

 पर
 जिस  में  कि

 उस  क्षेत्र  के  स्वास्थ्य  तथा  सफ़ाई  का  सुधार  भी

 सम्मिलित  १९५३-५४
 में  लगभग  ४०

 लाख

 ELC
 क्रोनर  व्यय  होने  की  सम्भावना  है  |

 एक  विवरण जिस  में  परियोजना

 क्या  विभिन्न  राज्यों  ने
 १९५३  के  की  विभिन्न  मदों  पर  होने  वाले  व्यय  के  वितरण

 लिये  खाद्यान्न  के  समाहार  का  कोई
 कार्य

 बनाया है  ;  जाती है  ।

 संख्या ११  |]

 id  के  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निश्चित  किये  हैं  ;  आंधी
 झ

 ३९.  श्री  बं कटार मन  :  क्या रेल  मंत्री

 किन  राज्यों  के  पास  निर्यात  के  लिये

 कितना  फालतू  अनाज  होगा
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  :
 त्रिची  जिले  में  उन  क्षेत्रों  में  ard  हाल  की  श्रांति

 से  रेलवे  की  सम्पत्ति  को  किस  हद  तक  क्षति

 पहुंची  है  ;

 पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  १,  क्या  क्षतिग्रस्त  स्टेशनों  शर  रेल

 अनुबन्ध
 संख्या

 १०]  मार्गों  की  मरम्मत  कर
 दी  गई

 है
 ;
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 क्या  वेदारण्यम् कौर  प्रगस्त्यंपलली  रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो
 ~

 के  बीच  की  लाइन  को  जो  कि  ately  के  कारण  :
 उत्तर  पुर्व  रेलवे  में

 ag  गई  है  छोड़  देने  का  विचार  है
 ?

 प्लेटफ़ार्म  को  ढकने  वाली  १,०००  फीट  छेड

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  प्रति
 वर्ष  बनाई  जाती  चालू  वर्ष  के  दौरान

 :
 हाल

 की
 झ्रांधी  से  रेलवे

 में  ्य  बराड़ नि

 की  सम्पत्ति  को  जो  क्षति  पहुंची  है  उसका  चटनी  सदर  ,  बनारस

 मान  इस  प्रकार है  इलाहाबाद

 बह राइट  तथा  फर्रूखाबाद  स्टेशनों  पर  बनाये
 (१)  तंजौर  ज़िले  में  ६.०४  लाख

 और  जा  रहे  हैं  ।  मुसाफ़िर  सुविधाओं  के  कामों

 9  5  cx  का
 कार्यक्रम

 स्थानीय  मंत्रणा  समितियों के  परा*
 (२)  त्रि चना पल्ली  ज़िले .  में

 मर्द  के  साथ  तैयार  किया  जाता  है  तथा  अन्य लाख  रुपये  ।

 श्रगस्त्यंपत्ली  कौर  पोस्ट  बातों  के  साथ  उसमें  स्टेशनों  पर  मुसाफिरों  के

 यातायात  का  हिसाब  रक्खा  जाता  है  ।
 मेर  के  बीच

 की
 लाइन

 को
 छोड़  कर  शेष

 ग्रस्त  लाइन  मरम्मत
 की

 जा  चुकी  है
 ।  चितबड़ागांव  के

 प्लेटफार्म
 पर  सन्

 अधिकांश  क्षतिग्रस्त  स्टेशनों  मकानों  की  PEUS-UY  में दौड  बनाने की  योजना  है  |

 पहिले  ही  मरम्मत  की  जा  चुकी  है
 झर

 शेष
 जी  नहीं  इस  स्टेशन  पर प्रति

 मरम्मत की  जा  रही  है  ।
 दिन  इंटर  क्लास  मुसाफ़िरों  की  औसत  सात

 नहीं  ।  वदारण्यम्  है भ्र ौर  इस  लिये  इंटर  क्लास  वेटिंग  रूम  बनाने
 ्रगस्त्यंपलली के बीच की लाइन की मरम्मत के  बीच  की  लाइन  की  मरम्मत

 श्रगस्त्यंपट्ली  पोस्ट

 का  कोई  नहीं  है
 की  जा  चुकी है  ।

 के  बीच  की  लाइन  की  मरम्मत
 दाता-कांडला  रेलवे  लाइन

 आरम्भ  की  ul  रही है  |  यहां  लाइन  ऐसी
 १.  श्री  दाभी :  क्या  रेल  मंत्री

 टूट-फूट  गई  थी
 कि  इस

 की  मरम्मत का  काम
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  दिया-कांडला

 नहीं  आरम्भ  किया  जा  सका
 रेलवे  लाइन  बन  चुकी  है  कौर  उस

 पर
 पुरी

 रेल  यात्रियों  के  लिये  प्लेटफार्म  ae  तरह  काम  होना  प्रारम्भ  हो  गया  है
 ?

 Yo.  श्री  आर०  एन०  क्या  रेल
 देश  को  इस  रेलवें  लाइन  से

 क्या

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :
 लाभ  होने  की  सम्भावना है  ?

 एन०  ई०
 रेलवे

 रेलवे
 )

 के  किन-किन  स्टेशनों  पर  थर्ड  क्लास  पैसिंजर  इस  रेलवे  लाइन  को  बनाने  की

 ्य  बनाये  जायेंगे  प्रौढ़  उन  के  बनाने  की  कुल  लागत  तथा  प्रति  मील  लागत  कितनी  है  ?

 व्यवस्था कब  तक  की  जायेगी  ;
 ~
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 )  आर  गोंधघीघाम चितबड़ागांव स्टेशन  पर  जो  एन०

 ई०  रेलवे  की  बनारस  से  छपरा  वाली  लाइन  के  नये  पत्तन  से  लगभग
 ७

 मील  )

 से  दिया  जो  लगभग  १७०  मील  का

 और
 पेर

 प

 गल  बच  कर  सवार  होगा
 ;

 फासला  रेलवे  लाईन  बनाई  गई  है  तथा  यह

 क्या  वहां  एक  इंटर  क्लास  वेटिंग  (-Lo-LEYo  को  चालू  कर  दी  गई  थी  |

 रूम  भी  बनाने  की  व्यवस्था  की  जायेगी  ?  इस  लाइन  की  लागत  ५.६७  करोड़  रुपये
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 प्राक् कलित  की  गई  है  जो  दे२  लाख  रुपये
 कर्मचारी  भविष्य

 निधि  अधिनियम  )

 प्रति  मील  sar  @  किन्तु  ठीक  ठीक  लागत  ४३.  श्री  क्या  श्रम  मंत्री

 समस्त  ख़र्चे
 का

 पूरा  पुरा  हिसाब लगा  चुकने  बतलाने  की  कृपा  :

 के  बाद  ही  झ्रागणित  किया  जायगा  |
 कर्मचारी  भविष्य-निधि

 (@)  इस  लाइन  के  लाभ  यह  हैं  कि  यह  नियम  ,  PEUR  की  धारा  १७  के  sata
 नये

 बड़े  पत्तन  कांडला  तथा
 कितनी  फैक्टरियों  नें  छूट  की  ait  दी  है  ;

 भारत  के  पंजाब  awk  दिल्ली  तथा
 ate

 पच्छिमी  उत्तर  प्रदेश  के  क्षेत्रों  के  मध्य  रेल

 सम्बन्ध  स्थापित  करता  है  ।
 यह  इतिहास

 aa  तक  कितनी  फैक्टरियों  को
 -

 में  प्रथम
 बार

 कच्छ  को  कच्छ  की  रान  के  ऊपर  छूट  दी  जा  चुकी  है  ?

 रेल
 की  क्रासिंग  द्वारा पुरे  भारत  से  सम्बन्धित  श्रम  मंत्री  ato

 करता है  ।
 (१)  धारा  १७  के  श्रन्तगंत

 भारतीय  भेषज  छूट  के  लिये  wa  तक  ४८०  कारखानों  ने

 प्रार्थना  पत्र  भेज  है  ।  सम्भव  है  कि

 ४२.  श्री  जवाब  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  शर  प्रार्थना  पत्र  जाएं  ।

 यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेगी  कि  १०,  ११  ge

 १२  अक्टूबर  PEXR  को  केन्द्रीय तथा  राज्य
 (२)  घारा  १७  के  शअन्तगं त

 केवल  एक  प्रार्थना  पत्र  प्राप्त  हुमा  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  भारतीय  भेषज
 का  कोई  area  निगमित

 सम्बन्धी
 जो

 प्रस्ताव  पास  हुमा  था  उसके

 सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  पग
 नहीं  किया  गया  है  ।

 छूट
 की  औपचारिक

 उठायें गये  हैं  ?  अधिसूचनाएँ  निगमित  की  जाने  के  पांचवें

 प्रक्रिया  सम्बन्धी  विषयों  का  निपटारा  होनाਂ
 स्वास्थ्य  :

 है  ।  विचाराधीन  मामलों  के  निपटारे

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  स्वास्थ्य  मंत्रियों  की  कोई  के  अधीन  रहते  हुए  यह  ara  की  जाती

 बैठक  सन्  १९५२  में  नहीं  हुई  थी  ।  इस  कि  जितने  कारखानों  ने
 छूट

 की  प्रार्थना  की

 आधार  को  लेकर  कि  माननीय  सदस्य  है  उनमें  से  कोई  ७०  प्रतिशत

 १९५०  में  हुए  स्वास्थ्य  मंत्रियों  के  को  छंट  दे  दी  जायगी  ।

 सम्मेलन  की  कार्यसूची  के  मद  १  में  माननीय
 कर्मचारियों  को  भविष्य  निधि  सम्बन्धी

 सदस्य  का  ध्यान  ४५  १९५२ को  डाक्टर
 अधिनियम  )

 alo  प्र हमाण्यम  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित  wet

 संख्या  ve  तथा  RIF LEXR  को  श्री
 ४४.  श्री  नया  श्रम  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 एस०  सी

 ०  सामन्त  द्वारा  पूछे  गये  तारांकित

 संख्या  १२४५७  के  द्वारा  दिये  गये
 कर्मचारियों  की  भविष्य  निधि

 उत्तरों  की  शर  झ्राकर्षित करूंगी  देशी  सम्बन्धी  अधि  १९५२  के

 fi
 ~

 ने  आते  हें  ;
 झौषध  प्रणाली  पर  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  परिषद्
 ने  हैदराबाद में  हुई  १९५३  की  अपनी  उन  कारखानों के  अन्तर्गत

 बैठक  में  भी  विचार  किया  था  ।  इस  प्रबल  कितने  मज़दूर  ह  ;  तथा

 पर  अग्रसर  विचार-विमाता  परिषद  की  अ  गली
 जनवरी  FE KR  में  कूल  कितना

 बैठक  तक  के  fad  स्थगित  कर  दिया  गया  ।  भ्रंदादान  प्राप्त  हुमा  ?
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 भ्रम  मंत्री  वी०  वी०  जांच  पुरी  होने  तक  सरकार  का  विचार  कोई

 लगभग  १,६८०  ॥  अन्तरिम  कार्यवाही  करने  का  है  जिससे

 कमेंचारियों  तथा  जनता  की  विभिन्न लगभग  १३,७७,००० ॥

 जानकारी  इक ठी  की  जा  रही
 qd  दूर  हो  सकें  ?

 है  कौर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 यातायात  उपमंत्री

 कुल  वली  ट्रांसपोर्ट  कम्पनी  :

 ४५.  श्री  एं०  एन०  क्या
 कुलू  वैली  लिमिटेड

 रेल  मंत्री  दिनांक  ६  ZEXR  को  के  मामलों  की  जांच  पुरी  हो  चुकी  है  ।  सदन

 पूछे  गये  तारांकित  set  संख्या  €६०  के  पटल  पर  रिपोर्ट  रखने  के  प्रश्न  पर  विचार

 संबंध  में  दिये  गये  उत्तर  की  भ्रोर  निर्देश  करने  उस  समय
 किया

 जायेगा  जब  सरकार  इस

 और  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  विषय  में  अन्तिम  विनिश्चय  कर  चुकेगी  ।

 क्या  कुलू  बोली  ट्रांसपोट  कम्पनी
 जी  हां  ।  इस  समय  सरकार

 लिमिटेड  के  मामलों  की  जांच  पुरी  हो  चुकी  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 है  शर  FAT  सरकार  का  विचार  सदन  पटल

 पर  रिपोर्ट  रखने का  है  ?
 तथा  ।  कतिपय  अभ्यावेदन

 प्राप्त  हुए है  जैसा  कि  प्रशन के  भाग
 क्या  सरकार  को  कम्पनी  के

 के  उत्तर  में  बतलाया  जा  चुका
 कमंचारियों  से  उनके  वेतनों  का  भुगतान

 न  किये  जाने  की  शिकायतें  मिली  तथा
 संपूर्ण  विषय  इस  समय  विचाराधीन  है  ।

 ५  निर्वाह-व्यय  दीवाने
 यदि  मिली  हैं  तो  क्या  सरकार  ने  इस

 विषय  में  कोई  पग  उठाया है
 ४६.  श्री  पी०  ato  क्या

 श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 (7)  क्या  सरकार  को  जनता  से

 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हें  जिनमें  इस  मागं
 भारत  की  तथा

 कलकत्ता  wt  झरिया  के
 पर  कोई  वैकल्पिक  परिवहन  व्यवस्था  करने

 की  प्रार्थना  की  गई  है  ;  तथा
 शिक  क्षेत्रों  की  सन्  2838,  Zev  तथा

 १९५२  में  निर्वाह  व्यय  देशना  क्या  थी  ?
 यदि  उपरोक्त भाग  का

 उत्तर  नकारात्मक  तो  जांच  पुरी  करने  श्रम  मंत्री  वो०  पी०  ?

 में  कितना  समय  लग  जायेगा  कौर  क्या  सदन  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 विवरण

 केन्द्र का  नाम  निर्वाह-व्यय  देना  का निर्वाह-व्यय  के  संक्रमित  देश नोकों

 की  आधार  १९३९ ee  2evi9  SKR र

 बम्बई  जून  १९३४  में
 समाप्त  होने

 Rok  २७९  अभी  प्रकाशित

 वाला  नहीं  हुआ
 जुलाई  १९२७  में  समाप्पत  होने

 Roo  ” वाला  AY  जो  अगस्त  १९३९

 कर  दिया  गया--

 मद्रास  जन  १९३६  में  समाप्त  होने  वाला  वर्ष  १०१  RR  बै

 अगस्त  १९३९--१००  १०७  ३७८  yy

 अगस्त  १९३९--१००  20d  ROR  पी

 झरिया  अवैध  संकलित  नहीं  PRE  ै
 ह
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 मद्रास  राज्य  में  तूफान
 आते  हैं  ।  यह  राशि  कोई  १६,०००  स्थायी

 तथा  कोई  १,६००  अस्थायी  कर्मचारियों

 ४७.  श्री  क्या  रेल  मंत्री  को  दी  गई  थी  ।  जो  स्थायी  तमंचा री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  अ्रपेक्षित  जमानतें  प्रस्तुत  नहीं  कर  उन्हें

 क्या  हाल  ही  में  मद्रास  राज्य  में  यह  रक़म  नहीं  दी  गई  ।

 तूफान  से  क्षतिग्रस्त  समस्त  रेल  कर्मचारियों  जो  रक़म  दी  गई  है  उसकी

 को  सरकार ने  एक  एक  मास  का  वेतन  दिया  है  ;  वसूली  १२  मासिक  किस्तों  में  की  जानी  है  ।

 मद्रास  सरकार  द्वारा  भ्रनुसरित  प्रक्रिया  क
 क्या  यह  सत्य  है  कि  weary

 तथा  झ्राकस्मिक  श्रमिकों  को  उक्त  राठी  विषय  में  कोई  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 जी  नहीं  । नहीं  दी  गई  है  तथा  यदि  हां  तो  क्यों  नहीं  ;

 क्या  यह  सत्य  है  कि  इन  राशियों
 (=)  जो  कर्मचारी  बेघर  हो  गये

 का  बारह  किस्तों  में  ही  पुनर्भुगतान  किया
 थे  उन्हें  अस्थायी  रूप  से  सवारी  गाड़ी  या

 जाना  है  जब  कि  मद्रास  सरकार  ने  अपने  कम
 मालगाड़ी  के  डिब्बों  में  रखा  गया  |

 चोरियों  से  चौबीस  किस्तों  में  वसूली  की
 ग्रस्त  रेलवे  क्वार्टरों  की  मरम्मत  करने  के  लिये

 जाने  का  पदेश  दिया  है  ;  भी  शीघ्र  कार्यवाही  की  गई  |

 यदि  तो  क्या  सरकार  FT

 विचार  उक्त  रकमें  भी  चौबीस  किस्तों  में

 गोल्डन  रोक  स्थित  कारखाने

 के  समस्त  भ्र  स्थायी  तथा  स्थायी  कर मंच रियों

 ही  वसूल  करने  का  है
 ;  को  नियमों  को  ढीला  करके  ara  wad

 (=)  क्षतिग्रस्त  लोगों  की  सहायता  वेतन पर  उनकी  १  तथा  २  दिसम्बर  FEXR

 अन्य  क्या  क्या  पग  उठाये  गये  हें  ;  को  शभ्रनूपस्थिति  की  छूटी  दे  दी  गई  ।

 क्या  क्षतिग्रस्त  लोगों  को  तथा  जी  हां  ।  उपरोक्त

 तूफ़ान  ara  वाले  दिन  तथा  उसके  बाद  के
 सीमा  तक  प्रार्थनाएं  मान  ली  गईं  ।

 दो  दिनों  की  आकस्मिक  छुटी  स्वीकृत  की

 थी  ;
 त्नरावनकोर-कोचोन  को

 खाद्यान्न  को  बांट

 क्या  इस  संबंध  में  तमंचा री  ४८.  कुमारों  एनी  मस्टरोल  :  क्या
 वर्ग  या  मज़दूर  संघ  द्वारा  भी  कोई  प्रार्थना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 को  गई  थी  ;  तथा

 कृपा  करेंग

 यदि  तो  उस  पर  क्या  काय
 -

 घाटी  की  गई  ?
 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  को

 १९५३  के  लिय  श्रावटिंत  खाद्यान्न  का

 रेल  यातायात  उपमंत्री  अत्यंत  ;

 तथा  ।  तूफ़ान

 पीड़ित  क्षेत्र  में  सब  स्थायी  कर्मचारियों  को
 उस  राज्य  को  कौन  कौन  से

 खाद्यान्न  आवंटित  किये  गय  हे  ;  तथा
 B- 8 2-FEKR  को  एक  एक  मास  का  वेतन

 दिया  गया  था  ।  यह  राशि  उन  अस्थायी  (7)  क्या  आयंदा  में  टूटे  हुए  चावल

 कर्मचारियों  को  भी  दी  गई  थी  जिन्होंने  ऐसे  बिना  साफ  किय  हुए  चावल  तथा  उबले

 स्थायी  कर्मचारियों  की  जानें  पेश  कर  दी  हुए  चावल  भी  शामिल  ह  तथा  यदि  है
 थीं  जो  मजूरी  भ्र धि नियम  के  अ्रन्तगं त  नहीं  तो  कितनी  कितनी  चग  का



 लिखित  उत्तर  लिखित कि  न  उत्तर  १४ ड १४३  १४  फरवरी  १९५३

 क्या  सरकार  इस  संबध  म
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  t

 किदवई )

 कोई  विनिश्चय  किया  है  ;
 (=)  तथा  ।  तीन  लाख  टन  चावल

 alt  ag  की  उतनीਂ  मात्रा  जितनी  कि
 (7)  यदि  उपरोक्त  भाग  का

 जरूरत  हो  ।  उत्तर  स्वीकारात्मक  है  तो  उक्त  स्टेशन  को

 चावल  के  wea  की  तफ़सील  खोलने  में  कितना  समय  लग  जाने  की

 निर्धारित  नहीं  की  गई  है  ।  संभावना  है  ;  तथा

 महीनों  में  इंधन  के  रूप  में  काम  आन  वाले  तथा
 इस  रेलवे  स्टेशन  के  बन्द  किये

 जाने  के  क्या  कारण  थे  ?

 मशीनों  के  पुर्जों  में  डाले  जाने  वाले  तेल

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अलगे दान )
 सहायता )

 ४९.  श्री  विश्वनाथ  रेडडी  क्या
 जी  हां  जुलाई  १९५२  म

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  मशीनों  इंधन  के  नागपुर  की  स्थानीय  रेलवे  सलाहकार  समिति

 रूप  में  काम  झान  वाले  तथा  मशीनों  के  के  एक  सदस्य  द्वारा  रजनी  को  यात्रियों  के

 afar  के  लिये  खोलने  के  संबंध  में  जिसके
 पुर्जों  में  डाले  जाने  वाले  त  लों  के  सस्ते  दामों

 पर  बेचे  जान  के  लिये  दी  जाने  वाली  झोंक  लिये  वह  पहले  कभी  नहीं  खुला  एक

 श्रग्यादेदन  कराया  है  |
 सहायता  के  संबंध  में  दिनांक  १८  जून  ZEXR

 को  पूछे  गय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १०१२  के  जी  हां  ।  प्रस्ताव  क्रियात्मक

 उत्तर  की  झोर  निद  द  करने  तथा  यह  बतलाने  रूप  देने  योग्य  नहीं  पाया  गया  क्योंकि  अपनी

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कृषि  प्रयोजनों  के  लिये  माद  लिंग  याद  इस  तरह  से  बना  हना  है

 मंदिरों  में  ईधन  के  रूप  में  काम  अन  वाले
 कि  उस  में  फेर-बदल  करने  में  जो  खर्चा

 तथा  मशीनों  के  पुर्जों  में  डाले  जाने  वाले
 होंगा  वह  प्रत्याशित  राय  के  मुक़ाबले  मे  बहुत

 तेलों  के  सस्ते  दामों  पर  बेचे  जाने  के  लिये
 अधिक  बनेगा  |

 जाने  वाली  झ्राधिक  सहायता  के  प्रश्न
 (*T)

 swat  नहीं  उठता  |

 पर  मद्रास  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा
 नहीं  उठता  क्योंकि

 ह ै?  (a)  प्रदान

 रजनी  यात्रियों  के  art  जाने  के लिये  कभी

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  खला  नहीं  था  |

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  दिनांक

 छोटो  सिंचाई  परियोजनाओं दिसम्बर  2EXR  को  पूछे  गये  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ६७०  के  उत्तर  की  कौर  दिलाया  प  १.  श्री  के०  जी०  देशमुख

 जाता  है  ।  ara  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 अजनोल  रेलवे  स्टीवन  करेंगे  कि  क्या  मध्य  भारत  सरकार  ने  अपने

 ko.  को  के०  जो०  देखा  क्या
 राज्य  की  छोटी  सिचाई  परियोजनाश्रों  की

 एक  विस्तृत  योजना  भारत  सरकार  की
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 स्वीकृति  के  लिये  भज  दी  है
 ?

 क्या  सरकार  को  मध्य  रेलवे

 पर  नागपुर  केਂ  निकट  रेलवे  स्टेशन  इस  योजना  की  क्रियान्विति

 को  खोल  देने  के  लिये  ई  झ्र भ्या वेदन  के  लिये  राज्य  सरकार  ने  भारत  सरकार  से

 मिला  है  कितने  रुपय  की  सहायता  मांगी  है
 ?



 १८५  लिखित  उत्तर  १४  wat  १९५३  लिखित  उत्तर  eve

 भारत  सरकार  के  खर्चे  पर  पाली  जाती
 क्या  wa  तक  कोई  रुपया

 3
 ह

 ?
 मंजूर  gate  यदि  हां  तो  कितना  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई ):

 जी  हां  ॥
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 जी  at
 १३२.१४५  लाख  रूप  का  ऋण

 कौर  ३१,३४,२४०  राज्य  श्रमदान  fara  के  अधिकांश  देशों  में

 (7)  SO, SY,Lo0  रुपये  का  ऋण  Tar  में  गाय  का  एक  डेरी  पशु

 भर  १५,६५,२४५०  रुपये  का  अनुदान  |
 के  रूप  में  विकास  किया  गया  है  ;  परन्तु

 उष्णकटिबन्धीय  देशों  में  गाय  के  साथ  साथ
 दिल्ली  दूध  वितरण  योजना

 भंस  का  भी  डेरी  के  रूप  में  काफ़ी  महत्व

 ५२.  श्री  झूलन  खाद्य  तथा  है  शर  भारत  में  are  से  कुछ  अधिक  दूध

 कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि :  भेस  से  ही  मिलता  है  ।  चूंकि  गाय  का  भारत

 की  कृषि  प्रधान  अथ  व्यवस्था  में  विशेष
 क्या  भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 महत्व  है  उसके  विकास  दौर

 परिषद  की  कौर  से  दिल्ली  में  दूध  के  वितरण

 कॉ
 Lan

 योजना  में  भंस  के  दूध  का  वितरण  भी
 ates  ध्यान  दिया

 जा
 रहां है

 |

 शामिल  है  श्र  क्या  इसी  दूध  का  वितरण

 (7)  भारतीय  कृषि  अ्रनूसंधान
 अधिक  होता  है  ;

 परिषद्  के  पास  दूध  योजना  के  श्रन्तगंत  या
 क्या  गायों  के  साथ  साथ

 wal  का  पाला  जाना  विश्व  के  डेरी  विशेषज्ञों

 वेसे  भी  कोई  जानवर  adi  हैं  ।  भारतीय

 कृषि  अ्रनुसंधान  संस्था  नई  भारतीय
 द्वारा  डेरी  उद्योग  के  तथा  गायों  की  नस्ल  केਂ

 पशु  चिकित्सा  संबंधी  अनुसंधान
 विकास  की  दिदा  में  एक  ठीक  क़दम  माना

 भारतीय  डेरी  अनुसंधान
 गया है  ;  तथा

 बंगलौर  द्वारा  तथा  करनाल  में  मंत्रालय

 Wat  के  मुकाबले  में  गायों  की

 ufastaat
 द्वारा  व्यवस्थित  फ़ार्मों  में  गायों  तथा  भैसों

 कुल  संख्या  तथ  |  |  AUNT  SILT  1  कितनी  है  जो  की  संख्या  एवं  प्रतिशतता  इस  प्रकार  है  :

 गायों  की  संख्या  भैसों  की  संख्या

 गाय  भंस

 दे  १००
 भारतीय

 कृषि  अनुसंधान
 संस्था

 शुन्य

 भारतीय  डेरी  अनुसंधान  संस्था  १५५  १५9  Ro  Ro

 भारत्तीय  पशु  चिकित्सा  संबधी  अनुसंधान संस्था  २८३  १००  ठ ef

 करनाल  फार्म  द्र  eee  १००  शून्य



 § sg  fsheqt  उत्तर  १४  Gta  १९५३  लिखित  उत्तर  १४  द

 गोपालगंज  सारन  के  लिए  टेलीफोन  Haat  कितने  जन-घंटों  की  हानि

 ५३.  श्री  झूलन  सिन्हा
 हुई  ;

 संचरण  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  बया  कूल  कितने  उत्पादन  का

 गोपालगंज  सारन  के  सब-डिवीज़नल  नगर  नुक़सान  हुसना  ;  तथा

 में  टेलीफोन  सेक्शन  लगाने  की  झा वस् यकता  (7)  उन  विवादों  की  संख्या  जिन्हें
 y

 पर  लोक  सभा  के  एक  सदस्य  ने  उनका  हड़ताल  के  समय  में  न्याय  निर्णयन  के  लिये

 ध्यान  दिलाया  है  ?  निर्दिष्ट  किया  गया  ?

 यदि  तो  क्या  इस  wet  पर  शम  मंत्री  ato  गिरी

 विचार  किया  गया  gate  कोई  फ़ैसला  किया  से  सूचना  इक ठी  की  जा  रही

 गयाह ै?  है  भर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 >  संचरण  उपमंत्री  राज
 :

 तथा  हेड  पोस्ट  जयपुर नगर  में  टेलीफ़ोन

 विधायें  देने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  ५६.  श्री  संचरण  मंत्रीਂ

 रहा है  ।  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सिचाई  योजना
 sage  में  किस

 uy  शी  एन०  श्रीकान्तन  तारीख  को  हड  पोस्ट  झ्राफ़िस  डाकघर )
 साथ  तवां  HiT  मंत्रों  बतलाने  की  कृपा  खोला  गया  था  :

 करेंगे  :
 (@)  इस  हैड  पोस्ट  झ्राफ़िस  के

 भारत  की  विभिन्न  सिचाई  तथा खोलने  पर  कितना  खर्चा  हुसना  ;

 नामों  के  अंतगर्त  वर्ष  १९५०-५१,  PER
 (7)  इस  डाकघर  का  शझ्रौसत  मासिक

 थक टब
 एकड़ ५२,  शर  PEYQ-UE  में  कुल  कितने

 mia  तथा  व्यय  कितना है  ?

 भूमी  कि  सिचाई  की  गई  है  ;  तथा

 निवाई  वाले  इन  क्षेत्रों  से  संचरण  उपमंत्री  राज
 :

 दन  वर्षों  के  अन्दर  विभिन्न  फ़सलों  कर  १  FERN  को  ।

 प्र नुमा नित  उत्पादन  कितना  था  ?  तथा  सूचना  इकट्ठी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :
 की  जा  रही  है  कौर  यथा  समय  सदन  पटल

 तथा  अपेक्षित  सुचना  उपलब्ध
 पर  रख  दी  जायेगी  ।

 नहीं  है  ।  PEVE-Yo  में  ४८७  लाख  एकड़

 भूमि  पर  सिचाई  की  गई  थी  ।  उसके  बाद  के  त्यौहार

 वर्षों  के  झ्रांकड़े  अभी  नहीं  ara  हों  ।  सिचाई
 ५७.  श्री  संचरण  मंत्री  बतलाने

 वाली  भूमि  पर  विभिन्न  फ़सलों  के  उत्पादन
 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  अलग  अलग  अ्रांकड़े  नहीं  रखें  जाते  ।

 श्रम  विवाद
 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 ५५.  एन०  श्रीकान्तन  नायर ॥
 हर  वर्ष  जनवरी  में  खाने  वाला  त्यौहार

 श्रम  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  दक्षिण  भारत  के  लोगों  के  लिये  एक  बड़ा

 PEXL-RR  में  केन्द्रीय  क्षेत्र  त्यौहार  है  परन्तु  उड़ीसा  डिवीजन  में  दिन

 के  अन्दर  झान  वाली  विभिन्न  औद्योगिक  डाकघरों  की  छुट्टी  नहीं  होती  ;

 wat  में  हुई  हड़तालों  की  कुल  संख्या  ;  क्या  उस  दिन  डाकघरों  की
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 छुटी
 करने  के  बारे  में  जनता  ने  या  सरकारी  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  जिससे

 कि

 कर्मचारियों  ने  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया  वृष्टि  के  कारण  इन  क्षेत्रों  में  परकाल  की  हालत

 है  ;  तथा  न  होने  पाये  ae  इसके

 यदि  at  त्यौहार (7)  (१)  इस  विषय  से  संबंधित  एक

 को  उड़ीसा  डिवीज़न  में  डाकघरों  की  छुट्टी  विशेषज्ञ  को  भारत  सरकार  के  सलाहकार

 करने  के  बारे  में  सरकार  क्या  किये  वाही  रूप  में  नियुक्त  किया  जाये  ।

 करना  सोचती  है  ?
 (2)  इन  क्षेत्रों  की  कठिनाइयों  का

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 पता  लगाने  के  लिये  उन  विद्वेष  प्रकार  के

 बिना  सिचाई  वाले  क्षेत्रों  में  से  एक  स्थान  पर

 जी  नहीं  ।
 एक  अग्रिम  सामुदायिक  परियोजना

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  पोगो
 की  जाय  |

 त्यौहार  के  दिन  उड़ीसा  सरकार  भीਂ  डाकघरों

 (३)  सरकारी  विकास  योजनाओं  में  जो
 की

 छुटटी  नहीं  करती  |
 क्षेत्र  हें  उन्हें  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिषद्
 maqam  जगहों  में

 Gd,  श्री  चिनारिया  :

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 खेती  करने  के  तरीके  मालूम  करने  के  संबंघ

 में  मद्रास  तथा  हैदराबाद कि  भारतीय  कृषि  अनुसंधान  परिष  की

 वार्षिक  बैठक  में  जो  ७  जनवरी  १९५३  को
 के  श्रनुसंघान  केन्द्रों  में  भारतीय  कृषि  अनुसंधान

 परिषद्  के  अनुदान  से  बहुत  भ्रमित  काम
 हुई

 कितने  कौर  क्या  क्या  संकल्प  पारित

 किये  गये  थे  ?  पहिले  ही  किया  गया  है  ।  वर्तमान  अनुसंधान

 में  किसी  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  अथवा
 श्री  हीरा  सिंह  चिनारिया  द्वारा

 प्रस्तुत  किये  गये  संकल्प  का  पाठ  क्या  था  ?
 स्थानीय  देशों  के  उपयुक्त  होने  के  अभिप्राय

 से  भ्र ग्रे तर  अनुसंधान  जहां  भी  आवश्यक  हो उसे  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 कया
 कदम

 उठाये
 गये  हें

 या  उठाये  रहें  है  ?
 परिषद्  वहां  ऐसा  करने  को  तैयार  है  ।

 प्रदान  तथा  एक
 खाद्य  कृषि  मंत्री

 किदवई )  :

 दो-एक  के  द्वारा  PEXL-YR  की
 जिसमें  राज्यों  में  सुखी  जगहों  में  खेती  करने

 वार्षिक  रिपोर्ट  तथा  PEYo-¥  के  परीक्षित
 के  तरीके  लागू  किये  जाने  वाली

 लेखाओं  को  स्वीकर  किया  गया  कौर  दूसरा
 जिसे  भारत  सरकार  आधिक  सहायता  देती

 सूखी  खेती  के  बारे  में  था  |
 दी  हुई  १४  नवम्बर  १९५२  को  माननीय

 परिषद्  की  राय  है  कि  चूंकि
 सदस्य  द्वारा  पूछें  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 देश  में  बंजर  जमीन  का  क्षेत्रफल  बहुत  काफ़ी
 ३३३

 के  भाग  के  दिये  गये  उत्तर  में

 सदन  पटल  पर  रखा  गया  था  । है  जहां  सिचाई  नहीं  हो  सकती  atk  खाद्य

 के  मामले  में  आत्म-निभे रता  प्राप्त  करने  के
 पूरे  देश  में  कृषि  विस्तार  सेवा

 लिये  जिसका  विकास  करना  श्रावक  है  ak  स्थापित  करने  से  सरकार  को  यह  श्राशा  है
 चूंकि  सिचाई  परियोजनाओं  की  अपनी  भी

 सीमा  इसलिये  सुखी  खेती  की  प्रणाली  को

 कि  यह  ग्रसित  भूमि  पर  लागू  हो  सकेगी  ।

 3  एक  टैकिनकल  समिति  इस  wet
 कृषि  शिक्षा  तथा  प्रचार  में  उचित  पर  अग्रसर  विचार  करने  तथा  ऐसे  सादे
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 तरीकों  का  सुझाव  देने  के  लिये  बनाई  गई  है  उस  अवधि  में  कितनी  नई

 जिन्हें  किसान  ara  से  काम  में  ला  सकें  स्विस  चलाई  गई  थीं  ?

 अ्रथवा  जिन्हें  कृषि  विस्तार  कर्मचारियों  द्वारा

 तथा  सामुदायिक  परियोजना  वाले  क्षेत्रों  में
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 तीन  ।
 जहां  स्वेच्छापूर्वक  काम  करने  वाले  आदमी

 मिल  जायें  उनके  द्वारा  कार्यान्वित  करने  में  चार  ।

 कुछ  अधिक  अतिरिक्त  aa  न  कराये  ।
 प्रोटीन

 प्रकाशन  तथा  प्रचार-सूखी  जगहों  में
 दश  श्री  एन०  आर०  नायडू

 खेती  करने  के  विषय  में  एक  छोटी  पुस्तिका  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी

 पहिले  ही  निकाल  दी  गई  है  ।  कृषि  विस्तार
 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  जापानी  सरकार

 कार्याकर्त्ताश्रों  के  प्रयोग  के  लिये  खेती  करने

 की  सूखी  जगह  में  खेती  करने  की  प्रणाली  के

 ने  भारत  को  जो  कि  कुष्ट  की

 एक  खास  दवा  बताई  जाती  है  कूछ  बक्से  भेंट
 विषय  में  एक  पुस्तिका  निकालने  का  विचार

 है  तथा  ग्राम  किये  किताबों
 के  प्रयोग  के  लिये

 के  रूप  में  दिये  हे  ?

 क्या  यह  भी  सत्य  है  कि
 उसी  विषय  पर  एक  पैम्फलेट  निकालने  का

 टोकियो  स्थित  भारतीय  दूतावास  ने  इस  दवां
 विचार  है  ।

 के  प्रभावोत्पादकता  की  जांच  पड़ताल  की  है

 अर  यदि  ऐसा है  तो  उसके  निष्कर्ष  कया  हें
 ?

 ५९.
 कया  कभी  तक  भारत  में  उस ज्ञानी  जी०  एस०

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  दवा  का  प्रयोग  किया  गया  है  ?

 करेंगे  कि :  क्या  यह  सामान्य  व्यक्ति  को
 ~

 मिल  सकेगी  ate  क्या  वह  उसे  खरीद  सकता वर्ष  EUR  में  जितनी

 यान  दुर्घटनायें  हुई  उनकी  संख्या  कितनी  है  ह ै?

 उन  दुघ टनाश्रों  के  होने  के  (=)  क्या  वास्तविक-बीमारों  को

 कारण  क्या  हैँ  ;  तथा  प्रतिष्ठित  तथा  अभिज्ञात  भ्र स्प तालों  के  द्वारा

 इस  दवा  को  बिना  कठिनाई  ®
 कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए  ?

 दिये  जाने  के  संबंध  में  कोई  प्रयत्न  किये  जा

 ही  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 से  तक  ।  में  सदन  पटल  पर  एक

 विवरण  रखता  हूं  जिसमें  भ्रपेक्षित  सूचना
 स्वास्थ्य

 मंत्री  अमृत

 कुष्ट  रोग  के  इलाज  के  लिये  जापानी
 दी  हुई  देखिये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 संख्या  १२  |
 सरकार  से  कुछ  दवायें  भेंट  के  रूप  में  प्राप्त

 हुई  कितु  wa  तक  जो  बक्से  प्राप्त  हुये  है

 हवाई  अड्डे  उन  में  नहीं  है  जो  कि  ore  डेविड

 एण्ड  कम्पनी  द्वारा  बनाई  गई  कुष्ट  निरोधक
 ६०.  मानो  जी०  एस०  मुसाफ़िर

 दवा  का  व्यापारिक  नाम  है  ।
 क्या

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की
 ब

 कृपा  करेंगे  वर्ष  gay  में  कितने  नये  हवाई x
 इसके  विषय  में  सरकार को

 ग्र ७५  बनाये गये  थे  ?  कोई  सुचना  Te!  e  | नहीं जै  ।
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 जी  हां  ।  कुष्ट  रोग  के  इलाज  की  पुरी  पूरी  मरम्मत  तो  प्रत्येक  वीं  में  उसके

 में  सलफ़ोन  दवाओं  का  प्रयोग  तो  भारत  में  टुकड़ों  की  बारी  बारी  से  मरम्मत  के
 "  रूप

 पहिले  से  ही  मालम  है  ।  में  की  जाती  है  ।

 जी  हां  ।  एक  भारतीय  फ़  कालका-दिखला  रेलवे  लाइन

 द्  रेल  मंत्री पहिले  से  ही  सलफ़ोन  दवायें  बना  रही  है  ।  श्री  एन०  प्रभाकर

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  व्या  सरकार
 कुष्ट  रोग  के  अस्पतालों  में  यह

 दवा  बिना  किसी  कठिनाई  के  मिलती  है  ।
 कालका  से  शिमला  तक  एक  रेलवे  लाइन

 चला  रही  है  जिससे  वह  बहुत  धिक

 सौजर  और  नरसिंहपुर  के  बीच  राष्ट्रीय  लाभ  उठा  रही  है  कौर  यदि  ऐसा  तो  लाभ

 राज  पथ  की  कुल  राशि  कितनी  है  ate  प्रति  मील

 ६२.  श्री  सैय्यद  अहमद :  (=)  रेलवे  के  दर  क्या  हें  ?

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 कि  कया  मध्य  प्रदेश  में  सौजर  तथा  नरसिंह  कालका  से  शिमला  तक  जो

 पुर  के  बीच  वाली  सड़क  राष्ट्रीय  राजपथ

 :

 रेलवे  लाइन  है  वह  उत्तर  रेलवे  के  खंड  भाग

 के  रूप  में  चलती  है  शर
 लाइन  के  इस  भांग

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  के  पृथक  अंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हूं  ।

 यह  सड़क  बुरी  हालत  में  शिमला  भाग  पर  स्टैंडर्ड  दर  लागू

 होते  हें  कितु  किराया  बढ़े  हुए  मील  के  आधार
 इस  सड़क  की  अन्तिम  बार

 मरम्मत  कब  हुई  थी  ?
 पर  लगाया  जाता  wale  वास्तविक  मील

 से  चार  गुना  अधिक  |

 क्या  इस  सड़क  की  हालत  केਂ
 els

 बारे  में  सरकार  को  कोई  ७०, शिका यत  सिली  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम

 द  श्री  रवय्या  क्या  शम हें  शर  यदि  ऐसा  है  तो  इसकी  मरम्मत  के

 संबंध  में  क्या  aa  वाही  की  गई  हे  ?  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रीਂ  वे  कौन  से  उद्योग  हें  जिन  में

 :  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  लागू  कर  दिया

 नरसिंहपुर  सड़क  के  बारे  में  पुछा  जा  रहा
 गया  है  तथा  राज्य-वार  यह  किन  तिथियों

 यदि  ऐसा  है  तो  इसका  उत्तर  हां  है  ।  को  लागू  किया  गया  था  ;

 राज्य-वार  वे  उद्योग  कौन  से
 तथा  ।

 स्वयं  माननीय  सदस्य
 #  जहां  यह  अधिनियम

 लागू
 नहीं  किया

 की  केवल  एक  शिकायत  नरसिंहपुर-करेली
 गया है  ;  तथा

 सड़क  की  हालत के  बारे  में  गत  नवम्बर  में

 म प्राप्त  हुई  थी  fray  विषय  में  राज्य  के  मुख्य  (7)  उपरोक्त  भाग

 इंजीनियर  से  बातचीत  हो  रही  है  ।  निर्दिष्ट  उद्योगों  में  इस  अघिनियम  को  लागू

 करने  के  संबंध  में  सरकार  द्वारा  क्या
 टुकड़ों  की  मरम्मत  तथा  दोनों

 वाही  की  गई  है  ? झोर  के  किनारों  की  मरम्मत  के  रूप  में  सड़क
 की  देख  भाल  तो  बराबर  होती  रहती  है  अर  श्रम  मंत्री  वी०  ato  ह

 यह  काम  पूरे  वह  भर  किया  जाता है  ।  सड़क  से  तक
 ।  प्राप्त  सूचना  सदन  पटल
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 पर  रखी  जाती  है  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  १३ |

 (sts)

 ay
 ee ee

 चचा  गह
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 १०  Gok
 होने  पर  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 REVW—¥Y  9X2  घ

 चावल तथा  गेहूं  की  sleet  उपज  EV Y—VE  WRX  ¥v9

 ६५.  श्री  के०  के०  व्या
 who  OY

 §eVe—VE  ORE  KEE
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 १६४८-४६  ges  प्र६६
 करेंगे  कि  गत  दस  वर्षों  में  चावल  तथा  गेहूं  2  €  "8-Yo  पाप  yo
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 एक  जिसमें  उपलब्ध  सूचना  दी
 असत  PEKY-VZ  से

 हुई  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  PEYW-UR  तक  ७१४  Kk

 विवरण
 नोट:-(१)  चावल  प्रति-एकड़

 भारत  में  चावल  तथा  गेहूं  की  उपज  साफ़  किये  हुए  चावल  के  संबंध

 ।  महू
 >

 |

 तथा  उत्पादन  के  सरकारी  (2)  १९५१-५२  के  आंकड़ों  में

 आंकड़ों  पर  आघारित  परिवर्तन  हो  सकता है  |

 re  ene  ae  et  ee  बाका
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 raw ह  आगे
 संसदीय  वाद

 वि  we

 १२१  १२२

 कि  खादी  तथा  अन्य  हाथ कर्घा  उद्योगों  के

 विकास  और  खादीਂ  तथा  अन्य  हाथ कर्घा

 १४  १९५३  कपड़े  के  विक्रय  को  बढ़ाने  के  प्रयोजन  के

 लिये  रुपया  इकट्ठा  करने  के  लिए  उपकर

 सदन  की  बैठक  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 लगाने  तथा  इकट्ठा  करने  वाले  विधेयक

 को  वापिस  लेने  की  अनुमति दी  जाये
 ।

 आसीन

 प्रदान  और  उत्तर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्र रन यह यह  है  कि  :

 art  १)
 को  वापस  लेने  की  अनुमति

 दी  जायेਂ  । ret es

 ३  Ho  प०  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 अनुपस्थिति  की
 अनुमति

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय  सदस्यों  खादी  तथा  अन्य  हाथकी  उद्योग

 को
 afar  करना  है  कि  श्री  सुशील  कुमार  विकास  पर  अतिरिक्त

 पटैरिया  ने  एक  पत्र  द्वारा  ११  १९५३
 उत्पाद  विधेयक

 से  ३  मारे  १९५३  तक  सदन  कीਂ  बैठकों से

 अनुपस्थित  रहने  अनुमति  मांगीਂ
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  to

 क्योंकि १७  फरवरी  को  देहरादून  में  उन
 टी

 ०  में  प्रस्ताव करता  हूं
 का  विवाह होना  है  |  क्या  सदन  की  इच्छा

 कि  खादी तथा  अरन्य  हाथ  कर्घा  उद्योगों को

 हैकि  उन्हें  अनुमति  दी  जाये
 ?

 विकसित करनें  पर  खादी  तथा  धर्न्य  हाथ

 कर्घा  कपड़े  के  विक्रय  को  बढ़ाने  केਂ  प्रयोजन
 बहुत  से  माननीय सदस्य  :  जी  हां  ।

 अनुमति  प्रदान  की  गई  ।  के  लिए  रुपया  इकट्ठा  करनें  के  लिए  कपड़े

 a
 पर  अतिरिक्त  उत्पाद-शुल्क  लगाने  तथा

 इकट्ठा  करने  वाले  एक  विधेयक  को  पुरः

 खादी  तथा  अन्य  हाथकी  उद्योग  स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 उपकर  विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  क ग्वि घथयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 eto

 :
 में  प्रस्ताव  करता हूं

 200  PSD
 अ्रनुमति  दी  जायेਂ



 १२३  चाय  विधेयक  १४  फरवरी  १९५३  सदन  का  कार्यक्रम  श्र

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |  प्र  योजन  के  लिए  एक  चाय  बोर्डे  स्थापित

 श्री  ato  ato  कृष्णमाच।रो  मं  करने  कौर  भारत  से  निर्यात  जानें

 वाली  चाय  उत्पाद-दुबक  लगाने  वाले
 विधेयक  को  पुरः  स्थापित  करता  हूं  ।

 = ee
 विधेयक  पर  प्रवर  समिति  वा  प्रतिवेदन

 प्रस्तुत  करता हूं
 ।

 स्वेच्छापूर्वक  वेतन  कटौती  (  a फ्ल

 रोपण से
 संशोधन  fara

 सम्पदा  शुल्क-विधेयक

 राजस्व  तथा  व्यय
 मंत्री

 :

 प्रबर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  स्वेच्छा पृ वंक  वेतन

 कठौती  से
 करन ेके  समय  बढ़ाना

 geYo  में  संशोधन  वाले  एक  विधेयक  वित्त  मंत्री  ato  डॉ०  :

 को
 पुरःस्थापित

 करते  की  अनुमति  दी  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  प्रवर  समिति

 जाये  ।  द्वारा  सम्पदा-शुल्क  विधेयक  पर  प्रतिवेदन

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 प्रश्न  यह  है  प्रस्तुत  किये  जाने  की  अवधि  को  ३१

 को  पुरःस्थापित  करने  की  PEXR  तक  बढ़ा  दिया  क्योंकि

 अनुमति  दी  जाये  ”)  हम  ने  अनुभव किया  कि  हम  ने  इस

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।
 विधेयक  की  पेचीदगी  का  ठीक  अनुमान

 नहीं  लगाया  लौर  उतनी  प्रगति  नहीं  की
 श्री  त्यागो  में  विधेयक  को  पुरः

 जितनी कि  हमें  करने  की  अदा  ate
 स्थापित  करता हूं  ।

 हमें  आशा  है  कि  प्रतिवेदन इस  तिथि  से

 er  NS
 पहले  ही  प्रस्तुत  किया  जा  सकेगा  ।  तथापि

 खाद्य  अपमिश्रण  विधेयक  यह  कहना  कठिन  हें  कि  कितने  पहले

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  का  प्रस्तुत
 इस  लम्बी  अवधि  के  लिए  इस  लिये

 प्रार्थना
 की  गई  ताकि  हमें

 सदन
 से fear  जाना

 प्रियंका  न  करनी  पड़े  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री

 अमृत
 में  खाद्य

 में
 अपमिश्रण  को  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  है

 रोकने  वाले  विधेयक  पर  प्रवर  समिति  का
 प्रस्तुत  करने  at  अवधि

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करती  हूं  !  पी
 ३१  ae  तक  बढ़ा दीਂ  जाय

 चाय  विधेयक
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 प्रवर  समिति  के  प्रतिदिन  प्रस्तुत

 किया  जाना  सदन  का  किये  क्रम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 ठी ०
 :  में  संघ  द्वारा  चाय  दिल्ली  )  हमें  जो  पत्रिका  दी

 उद्योग  पर  नि  थ  ब  ण
 करने  वाले  श्र  इस  गई  उसमें  गया  हैं  कि  २४



 २२५  सदन  का  कार्यक्रम  १४  फरवरी  284R  राष्ट्रपति  कें  अभिभाषण  पर  १२६

 के  सामन  आयेंगे  प्राथमिकता  सूची विधेयक
 पुरःस्थापित  किये  जा  चुके  हैं

 और  ४२  नये  विधेयक  इस  सत्र  में  पुरः
 बनाने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करे  ।

 उपाध्यक्ष  मेरा  भी  यही स्थापित  किये  जायेंगे  |  कार्यक्रम  से  पता

 चलता  कि  निर्माण  aa  के
 विचार  था  ।  सदन  के  माननीय  नेता  और  सभी

 लिए  हमारे  पास  केवल  २०  दिन  होंगे  ।
 पक्ष  इस  पर  विचार  कर  के  जहां  तक

 संभव  सारे  सत्र  के  विधेयकों  के अतः  हमारे  लिये  यह  जानना  श्रावस्ती

 है  कि  कौन  से  विधेयकों  पर  पहले  विचार
 सम्बन्ध  में  प्राथ  मिलता  सूची  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 किया  जायगा  ।  यदि  एक  सप्ताह  मरहले  ही  et  OS  ee

 हमें  बतला  feat  जाये  कि  किन  विधेयकों

 विचार  किया  जायेगा  तो  यह  हमारे  राष्ट्रपति  के
 अभिभाषण  पर

 लिये  बहुत  सुविधाजनक  होगा  t  प्रस्ताव--जारी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  यह  चाहूंगा  कि  उपाध्यक्ष  अब  में  माननीय

 उन प्रत्येक  शनिवार  को
 या  किसी  सप्ताह  के  सदस्यों  से  कहूंगा  कि  वे  क्रमशः

 अन्तिम  दिन  सदन  के  नेता  अगले  संशोधनों  को  प्रस्तुत  जिनहें  मैं  ने

 सप्ताह का  काम  सदन  को  पढ़  कर  सुना  स्वीकार  किया  है  |

 feat  ताकि  माननीय  सदस्य  तेयार  हो
 श्री  गिडवानी  (  थाना  )  न  अपने

 कर  आयें  और  क्रम  को  कभो  न  बदला
 संशोधन  में  कहा  fe  अभिभाषण  में

 सिवाय  उस  समय के  जब  कि  विशेष
 द्यरणार्थी  समस्या  की  ओर  ध्यान

 स्थितियां  हों  ।
 दिया  गया

 में  यह  भी  चाहुंगा  कि  जहां  तक  हो  ने  अपने श्री  नम्बियार

 सके  हम  ब्रिटिश  लोक  में  प्रचलित
 संशोधन  में

 इस  प्रथा  का  अनुसरण  करें  कि  आदेश  पत्न
 खान  आदि  जैसे  उद्योगों

 में  रखे  गये  मामले  नियत  समय  के  अन्दर
 में  और  सरकारी  विभागों  में  छंटनी  के

 अन्दर  निपटा  दिये  ताकि  सदन  को
 कारण  उत्पन्न  गम्भीर  स्थिति  के  बार  में

 ठीक  ठीक  ज्ञात  हो  सके कि  अगले  मामलें
 एक  wet  भी  नहीं  कहां  श्रमिक

 पर  कब  विचार  किया  जायेगा  ।  हम  चाहते
 वर्ग की  काम  करने  रहने  के

 हैं  कि  हम  इस  सत्र  में  जितना  काम  हम
 से

 उचित  सुविधाएं  नहीं  राष्ट्रीय

 संभव  हो  कर  दें
 ।

 में  आशा
 करता

 हूं
 कि

 सुरक्षा  नियम  १९४९  को  समाप्त

 यह  सूचना  सदन  के
 माननीय  नेता

 को  भी
 किया  गया  और  मद्रास  राज्य  में  त्रिचनापलली

 दे  दी  जायेगी  और  वें  एक  वक्तव्य  देंगे  ।
 कौर  तंजौर  के  जिलों  में  तूफान  से  पीड़ित

 ऐसा  करने से  में  कार्यक्रम  परा मंदा त्री  की
 लोंगों  को  सहायता  देने  की  कोई  व्यवस्था

 बैठक  भी  बुला  सकूंगा  |
 नहीं की  गई

 डा०  एस०  पी०  wait  श्री  चट्टोपाध्याय  :

 ग्रेड :  आप  कृपया  सरकार  से  नद  ने  अपने  संशोधन में  कहा  कि  fro

 भी  निवेदन  करें  कि  यह  इन  ६४  विधायकों  हावर  की  अन्तिम  और  सब  से  खतरनाक

 के  सम्बन्ध  में  जो  कि  इस  सत्र में  सदन  चाल  के  बार  में  भारत  नें  अपनी  नीति



 १२७  राष्ट्रपति  के  १४  फरवरी  १९५३  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  RRS

 स्पष्ट  नहीं  की  और  airy  राज्य  बनाने  के  (३)  पंचवर्षीय  योजना  को

 लिए  कोई  निश्चित  कालावधि  नहीं  रखी  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  ठोस  प्रक्रिया

 निर्धारित  नहीं  की  (४)  हैदराबाद

 जैसे  राज्यों  को  तोड  कर  उस  के  भागों  को
 डा०  एन०  बी०  खरे  (  ग्वालियर  )

 निकटवर्ती  राज्यों  में  मिला  देने  के
 ने  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  (१)  विदेशी

 नीति  का  किसी  ने  समर्थन  नहीं
 सम्बन्ध  में  सरकार  ने  कोई  घोषणा

 तथा  (  a)  खाद्य  और  चीनी  के
 (२)  पूर्वी  बंगाल  में  अल्प  संख्यकों की

 स्थिति  पर  ध्यान  नहीं  feat  (३)
 अप नियन्त्रण  की  नीति  के  परिणामों  को

 अच्छी  तरह  आका  नहीं  गया  |
 जम्मू  और  काश्मीर  समस्या  को  नहीं

 सुलझाया  (४)  भाषाई  आधार
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी

 पर  वर्तमान  राज्यों  का  पुनर्गठन  नहीं
 ने  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  देश  की

 किया  (५)  पंचवर्षीय  योजना  ने

 लोगों  में  कोई  उत्साह  नहीं  पैदा
 बिगड़ती  हुई  आधिक  स्थिति  और  बढ़ती

 हुई  बेकारी  को  रोकने  के  लिये  कोई

 (६)  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  सामाजिक

 तथा  आर्थिक  स्थिति  सुधारने  के  लिए

 प्रभावोत्पादक  पग  नहीं  उठाय  गये  |

 पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  की  (७)  देश  के  श्री  एम०  एस०  गूरुपादस्वामी

 ग्रामीण  क्षेत्रों  की  बिगड़ती  हुई
 ने  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  लोगों  की

 क्रय  शक्ति  कम  होती  जा  रही  है  किन्तु  इस आर्थिक  स्थिति  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया

 मौर  (८)  बेकारी  की  समस्या
 को

 हल  नहीं
 स्थिति  को  रोकने  के  लिए  कोई  सुझाव

 किया  गया  ।  नहीं  दिये  गये  ।

 श्री  कुप्पन  शिवमूर्ति स्वामी

 ७.

 (  पोलानी  )  ने  अपने  (  कृष्णजी )  नें

 संशोधन में  कहां  कि  सरकार  एक  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  (१)  भाषा

 के  आधार  पर  राज्यों  को  पुनर्गठित  करने
 ऐसी  आर्थिक  नीति  पर  चल  रही  हैं  जिस

 से  कि  देश  पर  कुछ  विदेशी  राष्ट्रों  का  के  लिए  पग  नहीं  ba’ VaTs

 नियन्त्रण  और  भी  मजबूत  होता  जा  रहा  हैं  (२)  संयुक्त  कोर्ट  के  बारे  में  कूछ  नहीं

 मिल  उद्योगों  के  प्रति  सरकार  का  कहा  और  (३)  हैदराबाद  तोड़ने

 रवैया  हाथ  करघा  तथा  अन्य  कुटीर  उद्योगों  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  गया  |

 के  लिये  अत्यन्त  हानिकारक
 सिद्ध

 हो
 श्री  आर०  एन०  एस०  aq  (

 रहा है  |
 ने  अपने  संशोधन  में  कहा

 श्री  mo  सूब्रहायण्मू  कि  (१)  भाषावार  राज्य  बनाने  के  प्रश्न

 ने  अपने  संशोधन  में  कहा कि  (१)  इस  की  जांच  करने  के  लिए  कोई  स्वतंत्र  और

 भूखंड  को  बड़ी  बड़ी  शक्तियों  की  प्रतिस्पर्धा  निष्पक्ष  न्यायाधिकरण  नहीं  बनाया

 से  बचाने  के  लिये  एशिया  के  स्वतंत्र  और  बात  को  अनुभव  नहीं  किया  गया

 तटस्थ  राष्ट्रों  का
 तीसरा  गुट  बनाने  के  लिए  कि  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  लोगों  में

 कोई  सूझाव  नहीं  दिये
 (  २)  देश

 में  बढ़ती  उत्साह  नहीं  हूँ  और  कम  विकसित  क्षेत्रों  के

 हुई  बेकारी  की  समस्या  पर  कोई  ध्यान  नहीं  लिए  विकास  अनुदानों  की  कमी  को  और
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 लोगों  की  वेचयनी  को  दूर  करने  के  लिए
 तथा  (३)  हरिजनों  की  आधिक  स्थिति

 सुधारने  के  लिए  कोई  विशेष  पग  नहीं सरकार  ने  कोई  TT  नहीं  उठाये  ।

 उठाये  ।
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  ने

 अपने  संशोधन  में  कहा  कि  (१)  सरकार
 श्री  [To  एस०  मुक्ति  ने

 जम्मू  काश्मीर  समस्या  को  सुलझाने  में  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  इसका  कोई

 असफल  रही  है  और  (२)  सरकार  की  उल्लेख  नहीं  किया  गया  कि  (१)  पंचवर्षीय

 विदेशी  नीति  भी  बिल्कुल  असफल  रही  है ं।  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  कितनी

 सफलता  प्राप्त  हुई है  ;  (२)  आंध्र  राज्य
 डा०  एन०  बीं०  खरे

 ने  कहा कि  (१)
 बनाने  में  कम  से  कम  कितना  समय  लगेगा

 महाराष्ट  में  अकाल  की  गम्भीर  स्थिति  का

 कोई  उल्लेख  नहीं  किया  (२)  पूर्वी
 और  (३)  दक्षिण

 में  अकाल  का  खतरा  दूर

 करने  के  लिए  कृष्णा  और  गोदावरी  नदियों
 बंगाल  के  शरणार्थियों  को  फिर  बसाने  की

 के  पानी  का  उपयोग  करने  की  कोई  योजना
 कोई  योजना  नहीं  (३)  गम्भीर

 नहीं  बनाई  गई I
 राष्ट्रीय  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  देश

 की  सुरक्षा  को  दूर  नहीं  किया  (४)  श्री  खंड कर  व

 T-aq  निषेध  के  लिए  कोई  अधिनियम
 ने  अपने  संशोधन  में  कहा  fe  पिछड़े  हुए

 नहीं  बनाया  (५)  लोगों  के  विरोध
 वर्गों  और  विशेषतया  अनुसूचित  जातियों

 के  बावजूद  सरकार  अब  भी  हिन्दू  कोड  बनाने
 की  शिकायतें  दूर  करने  और  उन  का  उद्धार

 विचार  कर  रही  है  और  (4)  जैसा  कि
 करने  के  लिए  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया

 व्याया  पटवा  गया

 अध्यापकों  आदि  की  हड़तालों  से  प्रकट  होता  है

 लोगों  की  बिगड़ती  हुई  आधिक  झा स्थिति  पर
 श्री  एन०  आर०  एस०  स्वामी  (atfre-

 कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  |
 नें  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  देश  की

 श्री  फ्रेंक  मन्थनी
 गम्भीर  आर्थिक  स्थिति  और  इस  में  फैली

 हुई  बेकारी  के  सम्बन्ध  में  कोई  क्रियाकारी
 ने  अपने  संशोधन  में

 (1१)  देश  में  कोई  योजना-बद्ध  शिक्षा  सुझाव  नहीं  दिय  गय  |

 सम्बन्धी  नीति  निर्धारित  नहीं  की  गई  ;  और

 (२)  देश  के  लोगों  में  अनुशासन  की  भावना  वीर स्वामी

 फैलाने  के  लिए  कोई  पग  नहीं  उठाये  गये  ।  अनुसूचित  जातियां  )
 ने  अपने  संशोधन

 में  कहा  कि  (१)  सरकार  ने  यह  नहीं

 डा०  जाटव-वीर  बतलाया कि  वह  अस्पृश्यता  दूर  करने  के

 अनुसूचित  लिए  करना  चाहती  ह  ;  (२)

 नें  अपने  संशोधन में  कहा  कि  सरकार  ने  संविधान  के  अनुच्छेद  ve  को  कार्यान्वित

 (2)  पिछड़े हुए  वर्गों के  आयोग  में  देश  की  करने  के  लिए  कोई  पग  नहीं  उठाये  गये  ;

 विभिन्न  अनुसूचित  जाति  संस्थाओं  के  किसी  (3)  राज्य  बनाने  के  बारे  में

 कोई  घोषणा  नहीं  की  गई  ; :  प्रतिनिधि  को  नहीं  लिया  ;  (२)  भूमिहीन  (४)  देश

 '
 कृषिमडदूरों  विशेषतया  हरिजनों  at  भूमि

 में  भिखारियों  की  समस्या  को  हल  करने

 के  लिए  अब  तक  कोई  पग  नहीं  उठाये  ;  के  प्रशन  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  तथा
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 श्री  नन्द  लाल  धर्मा  ने
 (५)  बेकारी  की  समस्या  हल  करने  के  लिए

 कोई  नीति  निर्धारित  नहीं  की  गई  |  अपने  संशोधन में  कहा  fx  (2)  जम्मू  के

 लोगों  को  भारत  में  उचित  स्थान  देने  के
 श्री  एस०  ato  नसीम

 ने  अपने  संशोधन  में  कहा  कि
 सम्बन्ध  में  कोई  आश्वासन  नहीं  दिया

 (२)  सरकार  संस्कृत  पढ़ाने  वाली  संस्थाओं

 (१)  देश  की  वास्तविक  पर  कोई
 की  और  आयुर्वेदिक  चिकित्सा  प्रणाली  को

 ध्यान  नहीं  दिया  और  (२)  विदेशों
 घोर  उपेक्षा  कर  रही  है  ।

 में  और  भारतीय  भूमि  पर  स्थित  विदेशी

 बस्तियों  में  रहने  वाले  भारतीयों  की  रक्षा  श्री  एच०  आर ०  नथुनी  (alearst): )'

 के  लिए  कोई  सुझाव  नहीं  दिए  गए  ने  अपने  संशोधन  में  कहा  कि  गोहत्या  को

 श्री  पी०  एन०
 बन्द  करने  के  लिये  कोई  सक्रिय  पग  नहीं

 उठाये  गए |
 रक्षित--अनुसुचित  ot  अपने

 संशोधन  में  कहाकि  (१)  अनुसूचित  श्री  नम्बियार  ने  अपने  संशोधन

 तथा  अन्य  पिछड़ी  हुई  जातियों  की  निरन्तर
 कहा  निजी  तथा  सरकारी  संस्थाओं  में

 बिगड़ती  हुई  दशा  सुधारने  के  लिए  कोई

 पग  नहीं  उठाये  गए  ;  (2)  पिछड़े  हुए
 मज़दुरों  को  कामिक  संघ  बनाने  और  उन्हें

 स्वीकृति  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई
 वर्गों  के  आयोग  में  उन  वास्तविक

 ढीक  नीति  निर्धारित  नहीं  की  गई  ।

 प्रतिनिधियों  को  सम्मिलित  नहीं  किया

 (3)  वैदेशिक  कार्यों  में  acer  की  नीति  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  नें

 अपनाने  से  भारत  के  सब  मित्र  छिन  गये  अपने  aaa  में  कहा  कि  अभिभाषण  में

 (४)  सरकार  ने  विभिन्न  राज्यों  मध्यपूर्व  रक्षा  संगठन  के  बारे  में  भारत  की

 तथा  बम्बई  राज्य  को  मद्य  निषेध  की  नीति  स्पष्ट नहीं  की  गई

 हानिकारक  नीति  छोड़ने  का  कोई  निंदा

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सब
 नहीं  दिया  ;  (५)  भाषा वार  राज्य  बनाने  के

 लिये  कोई  पग  नहीं  उठाये  गए  ;  (६)
 संशोधन  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  जा

 वर्षीय  योजना  को कार्यान्वित  करने  के  लिए
 चुके

 महाराष्ट्र  जैसे  अकालग्रस्त  राज्यों  में  सिचाई  att  नम्बियार  :  में  यह  जानना  चाहूंगा
 की  छोटी  छोटी  परियोजनाओं  को  प्राथमिकता

 कि  मेरे  दो  संशोधनों  को  क्यों  स्वीकार

 नहीं दी  गई  ;  (७)  पंचवर्षीय  योजना  से
 नहीं  किया  गया  ।  पहला  मद्रास  में  पुलिस

 अनूसूचित  जातियों  तथा  अन्य  पिछड़ी  हुई  की  हड़ताल  के  फलस्वरूप  उत्पन्न  गम्भीर

 जातियों  को  कोई  राहत  नहीं  मिली  ;  (८)  स्थिति  के  बारे  में
 हे

 और  दुसरा  इस  सम्बन्ध

 देश  में  fren  अनिवार्य  दिक्षा  जारी
 में  है  कि  सरकारी  कर्मचारियों  को  साम्यवाद

 करने  के  लिए  सरकार  ने  गोई  पग  नहीं  का  समान  करने  के  अपराध में  निकाला
 उठाय  ;  (९)  इस  बात  पर  ध्यान  नहीं

 जा  रहा
 दिया  गया  कि  tag  निचले  दर्जे  के

 यात्रियों  को  उचित  सुविधायें  नहीं  दे  रहे  उपाध्यक्ष  महोदय  >:  जहां  तक  पुलिस

 हें  ;  तथा  (१०)  देश में  बढ़ती  हुई  बेकारी  का  सम्बन्ध  यह  संधा

 की  समस्या पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  एक  राज्य  का  विषय  क्योंकि  इसक
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 सम्बन्ध  उन  की  नौकरी  आदि  से  है  ।  करने का  तरीका  यह  है  कि  पहले  तो

 इसीलिये  में  ने  इसकी  आज्ञा  नहीं  दी  ।  केन्द्रीय  सरकार  पश्चिमी  बंगाल  आसाम

 qt
 रा  संशोधन  अस्पष्ट  और  अनिश्चित  की  सरकारों  को  उन  के  श्रमिकों  की  चावल

 इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  माननीय  की  आवश्यकता  जो  कि  ५०,०००  टन

 सदस्य  सदन  का  ध्यान  विशिष्ट  पुरा  करने  के  लिए  २  रुपये  ८  आने

 उदाहरण  की  ओर  दिला  सकते  F  या  प्रशन  प्रति  मन  के  साहाय्य  के  हिसाब  से  ३४

 पूछ  सकते  हें  ।  किन्तु  में  संशोधन  प्रस्तुत  लाख  रुपये  साहाय्य  दे  और  राज्य

 करने  की  आज्ञा  नहीं  दे  सकता  ।  सरकारों  को  अंडमान  देते  के  लिये  न  कहा

 में  न  इन  सब  संशोधनों  के  विषय
 जाए  ।  यह  चावल  जो  कि  बागान  को  १७

 रुपये  ८  आने  प्रति  मन
 के  हिसाब से नोट  कर  लिये हें  माननीय  सदस्य

 अपने  भाषण  इन  विषयों  तक  सीमित
 श्रमिकों  को  adam  दर  अर्थात्  ५

 रुपये  प्रति  मन  की  दर  से  जाता
 डि

 रखें
 ।

 श्री  ए०  के०  बसु  ।

 दूसरे  शब्दों  में
 न  मज़दूरों  की

 श्री  एक  Fo  बस दो

 के
 मज़दूरी  में  और  न  उनकी  खाद्य

 सम्बन्धी
 यह  पहली  बार  है  कि  राष्ट्रपति

 सुविधाओं  में  कमी  की  जाएंगी  |

 अभिभाषण  में  उद्योग  उल्लेख

 किया  गया है  ।  इस  उद्योग  को  जिस  संकट  मेरा  दूसरा  सुझाव  यह  है
 कि  १९५१-

 का  सामना  करना  पड़  रहा  में  उस  के  ५२  में  उठाने  वाले  बागात  को

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  १९५१  में  उत्पाद-शुल्क  वापस  कर  देना  चाहिए ।  पूरे

 चाय  का  मलय  गिरना  शुरू  हो  गया  था  ।  की  राशि  और  बागात  के

 इस  दौरान  में  पश्चिमी  बंगाल  और  घाट  की  राशि  में  से  जो  भी  कम

 भा साम  कौ  सरकारों  ने  श्रमिकों  की  उतनी  राशि  वापस  कर  देनी  चाहिए  ।  में

 मज़दूरी  बढ़ाती  ।  इस  से  उत्पादन  व्यय  ने  जो  हिसाब  लगाया  उसके  अनुसार

 सरकार  को  os  करोड़  रुपय  तक  की  राशि और  चाय  के  मूल्य  में  बहुत  seat  हो

 गया  था
 और  बागान  को  बहुत  हानि  हुई  ।  वापस  करनी  पड़ेगी  और  यह  राशि  उस

 सहायताथं  सरकार  ने  बागात  को  प्रत्याभूतियां
 राशि  से  अर्थात्  S28, 94,000  रुपये  से

 किन्तु  इन  के  होते  हुए  भी  उत्पादन-व्यय  जो  कि  प्रभावित  क्षेत्रों  से  वसूल  की  जाती
 १०५,

 और  मूल्य  में  बहुत  अन्तर  रह  जाता  है  ।  हर  हालत  में  कम  है
 और  इस  राशि  में

 उत्पाद-शुल्क  की  खाद्य  सामान्य इस  अन्तर
 को  दूर  करने  के  लिए

 व्यय  कम  करना  पड़ेगा ।  और  यह  कमी  और  अन्य  सब  चीजें  आ  जाती  हें  ।  केवल

 श्रमिकों  की  मज़दूरी  को  कम  कर  के  बल्कि  इन्हीं  तरीकों  और  साधनों  के  अपनाने  से

 चाय  पर  तीन  आना  प्रति  पौंड  के  उत्पाद  कर  ही  चाय  उद्योग  के
 लिए  आर्थिक

 स्तर  पर

 आना  सम्भव  होगा  ।
 को  हवा  कर  या  घटा  कर  करनी

 किन्तु  मेरा  तात्पर्य  यह  नहीं  कि  यह  शुल्क

 डा०  एन०  बी०  सब  से  पहले में बिल्कुल  लिया  ही  नहीं  जाना  मेरा

 सुझाव  यह  है  कि  सरकार  पूरा  शुल्क  वसूल  जम्मू  और  काश्मीर  के  प्रदान  को  लेना  चाहता

 कर  के  इसे  या  उद्योग  हूं  ।  धन्यवाद  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  ने  कल

 को  वापस  कर  ताकि  उसे  पूरे  तीन  हमें  बतलाया  था  कि  काश्मीर  को  इसलिए

 आने  का  लाभ  प्राप्त  हो  सके  ।  ऐसा  विशेष  दर्जा  दिया  गया है  क्योंकि  यह  एक
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 एन०  बी०

 सीमान्त  राज्य  में  पूछता  हुं  कि  क्या  पूर्वी  चुके  हू  ।  स्त्रियों  का  अपमान  गया

 पश्चिमी  आसाम  हैं  और  सम्पत्ति  लूटो  गई  है
 ।  किन्तु  कोई

 सामान्य  राज्य  नहीं  क्या  उन  के  साथ  पूछने  वाला  नहीं  है  ।

 विशेष  व्यवहार  किया  गया है
 ?  मेरी

 कहा  गया  हैँ  कि  इस  आन्दोलन  से

 राय  में  कामचोर  को  विशेष  ad  +
 |  |  देने का  उलटे  परिणाम  ही  निकलेंगे  ।  यह  सत्य

 एक  और  केवल  एक  कारण  ह  और  वह  नहीं  में  पछता  हूं  कि  यदि  जम्मू  और

 यह  है  कि  काश्मीर  के  अधिकांश  लोग
 कार मीर को को  पूरी  तरह

 से  भारत  में  मिला

 एक  विशेष  चम  या  सम्प्रदाय  के  इस  दिया  यादे  उच्चतम  न्यायालय  को

 कारण  को  छिपाया  नहीं  जा  सकता  |
 जम्मू  और  काश्मीर  पर  पूरा  अधिकार

 दिया  जाए  और  यदि  मूलभूत  अधिकार

 मुझे  यह  देख  कर  ga  होता  है  कि

 जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  पर  लागू  किए
 जिस  नीति  के  कारण  देश  का  विभाजन

 हुआ  Say  नीति  को  अज  at  सरकार
 तो  क्या  ये  बुरे  परिणाम  यह

 कहना  बिल्कुल  निदेशक  है  कि  यह  आन्दोलन
 अन्धा  घप्न्घ चय  अपना  रही  है  |  म  स्पष्ट  रूप  से

 wag के  विरुद्ध  इस  का  उद्देश्य यह
 कह  सकता  हूं  कि  यह  नीति  मुसलमानों  के

 हैं  कि  पण  प्रवेशन  के  लिए  dag  को  शक्ति

 तुष्टीकरण
 की  नीति  आखिर  पाकिस्तान

 को  पर्दे  बनाया जाए
 शर  रख  अब्दुल्ला  के  काश्मीर  में  भद

 ही  क्या  ह  ?  पाकिस्तान  पूर्ण  रूप  से  अलग  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  बारे  में  भीਂ

 हैं  और  काश्मीर  आधा  अलग  होना  चाहता  बहुत  बातें  बनाई  जाती  इसे  यह  क्यों

 ह्  इस  बात  से  कोई  इन्कार  नहीं  कर  नहीं  कहा  जाता  कि  वह  आक्रमण  के  प्रश्न

 सकता |  पर  सीधा  निर्णय  यदि  वह  ऐसा  नहीं

 कर  तो  काश्मीर  का  मामला  वहां
 कहा  जाता  है  कि  हम  लौकिकता  की

 से  वापस  ले  लेना  चाहिए  ।  इस  से  क्या
 नीति  पर  चल  रहे  है  ।  लौकिकता  के

 विरुद्ध  नहीं  हूं  ।  किन्तु  यह  लौकिकता  हानि  होगी  ?
 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संव ने

 अब  तक  किसी  समस्या  को  हल  किया राष्ट्र  के लिए  अहितकर  इस  में  सिवाय

 मुसलमानों  के  हित  में  पक्षपात  करने  के  अतः
 में  कहता हूं  कि

 आप  जम्मू और

 और  कुछ  भी  नहीं हैं  ।  काश्मीर  पर  मूलभूत  अधिकार  लागू  करें  ।

 यदि  शेख  अब्दुल्ला  कुछ  संशोधन  करना

 कुछ  दिन  पहले  काश्मीर  सरकार  की  तो  उन  से  पुछा  जाए  कि  वे  क्या  संशोधन
 एक  पत्रिका  जिसका  दीपक  सत्य  के

 चाहते  इन  पर  फिर  चर्चा  की  जा

 सत्याग्रहਂ  वितरित  की  गई  थी  ।  प्रेस
 सकती है  ।

 संकोच  करने  से  कुछ  भी  नहीं
 नें  इसका  पूरा  प्रचार  किया  था  किन्तु  जब

 बनेंगा  ।
 प्रजा  परिषद्  ने  जम्मू  और  काश्मीर  की

 पुलिस  के  अत्याचारों  की  ओर  ध्यान  दिलाना  अब  में  पूर्वी  बंगाल  के  प्रश्न  को  लेता

 तो  इस  का  उल्लेख  तक  भी न  अभिभाषण  में  कहा  गया  है  कि

 feat  गया  |  यह  बिल्कुल  अनुचित  है  ।
 ०५

 पाकिस्तान  और  भारत  के  सम्बन्ध  कुछ
 में  ने  एक  समाचार  पत्र  म  पढ़ा  fa

 सुधर  गए  हें  मुझे  इस  पर  आश्चर्य  है

 पुलिस  की  गोली  से  ३३  ब्यक्ति  मारे  जा  क्योंकि  साथ  ही  नाजिमुद्दीन  ने  कहा  है  कि
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 स्थिति  बिगड़  गई  है  ।  हम  किस  की  बात  आप  इसकी  उपेक्षा  नहीं  कर  इसकी

 मानें  ?  जबतक  सरकार  अन्योन्य ता  की  नीति

 को  स्वीकार  नहीं  पूर्वी  बंगाल  की
 श्री  राधा  रमण

 समस्या  कभी  नहीं  हल  हो  सकेगी  ॥
 उपाध्यक्ष  में  आप  का  बड़ा  कृतज्ञ हूं  कि

 भाषावार  प्रांतों  के  सम्बन्ध  में  भी  में
 आप  ने  मुझे  समय  दिया  कि  में  राष्ट्रपति  के

 उस  भाषण  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  समर्थन

 एक  दो
 दाऊद  कहना  चाहूंगा  ।  में  पूछता  हूं

 करूं  जो  श्रीमन् नारायण  जी  ने  सदस्यों  के  सामने
 fe  विलम्ब  करने  का  क्या  लाभ  है  ।  या

 रखा है
 तो  आप  सब  के  सब  प्रांत  भाषा  के  ara

 राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  उस  भाषण  में पर  बना
 कोई

 भी

 किन्तु  असमंजस  में  न  पढ़ें  ।  यदि  आप  हमारे  देश  के  सभी  उन  मोटे-मोटे  मसलों

 मालाबार  प्रांत  नहीं  चाहते  तो  सारे  पर  संकेतात्मक  विचार  रखे  हें  कि  जो  आज

 भारत  के  लिए  पांच  या  प्रशासनिक

 खण्ड  बना  लें  भाषा  पर  बिल्कुल
 समस्याओं  को  कौर  सभी  संकेतों  पर  अगर

 ध्यान  न  दें  ।  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  हम  यहां  तफ़सील  से  विचार  करें  तो  समय

 ने  होगी  किन्तु  एक  पक्ष  में  निर्णय  थोड़ा  होते  के  कारण  हम  एक  दो  से  ज्यादा

 केर  इस  मामले  को  खटाई  में  न  बातों  पर  विचार  नहीं  कर  पायेंगे  ।  इसलिये

 डालें  |  ऐसा  करने  से  बहुत  हानि  होगी
 में  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  दो  तीन  संकेतों

 इस  मामले  को  जल्दी  निपटा  देना  चाहिए ।
 के  विषय

 में
 अपने  विचार  रखना  चाहता

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  बहुत  गम्भीर है  सर्वप्रथम  जी  ने  हमारी

 किन्तु  इसकी  ओर  कोई  निर्देश  नहीं  किया  गया  ।
 अन्तर्राष्ट्रीय  नीति  की  घोषणा  की  है  ।  वह

 शेडो  की  बहुत  चर्चा  हो  रही  है  और  कहा  नीति  एक  स्वतंत्र और  स्वच्छन्द

 हूँ  कि  पाकिस्तान  इसमें  सम्मिलित  हो  नीति हैं
 ।  बहुत से  हमारे  सदस्य  और  विशेष

 जायेगा ।  हमें  इस  बात  से  घबड़ाना  नहीं  कर  जो  हमारे  विरोधी  दल  के  सदस्य  हैं

 चाहिए ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  हमें  एक  वें  इस  नीति  के  विषय  में  आलोचनात्मक

 5) Kd  या  दूसरे गुट  में  सम्मिलित  हो  जाना  बातें  कहते  हैं  और  उस  की  निंदा  भी  करते

 किन्तु  तटस्थता  की  नीति  अपनाने
 परन्तु  यह  नीति  हमारे  देश  की  कोई

 से  हमारा  कोई  मित्र  नहीं  बना  ।  हमारी  नई  नीति  नहीं है  ।

 स्थिति  एक  फुटबाल  जसी  जिसे  कभी

 आज  से  नहीं  बल्कि  बहुत  वर्षों  जब
 पक्ष  ठोकर  लगाता  और  कभी

 से  हमने  अपने  देश  में  शान्ति
 दूसरा  पक्ष

 ।
 इस  विषय में  कोई  ठोंस  और  प्रारम्भ  किया  और  हमने  तैर  अमन

 स्पष्ट  निश्चय  करना  झ्रावश्यक है
 ।

 रखने  के  लिये  संकल्प  तब  से  ले  कर

 देश  की  आन्तरिक  स्थिति  को  भी
 आज  तक  बराबर  हम  इसी  नीति  कों  चलाते

 आपे  हैं  ।
 संतोषजनक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 ४  प०  स०
 पटवारियों  ak

 की  हड़तालों  से  स्पष्ट है
 कि  और  आज़ाद  हो  के  पश्चात्  इन  पिछले

 देश  में  कितने  गम्भीर  आधिक  संकट  हे  क्यों

 में
 और

 उस  से  पूर्व
 जो  हम

 को
 देखने
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 a को  मिला  उस  से  हम  यह  गव  से  कह  कि  सारे  राष्ट्रों  में  शान्ति  की  स्थापना  हो

 सकत ेहें  कि  इंस  नीति  से  न  सि *  हमारे  सकती  है  और  जो  राष्ट्रों  के  दो  बड़े  ब्लॉक्स
 च्च्

 सारे  दे दावा सी  प्रभावित  वरिष्  बाहर  भी  हें  और  जिनके  दरमियान  में  काकी

 जितने  राष्ट्र हैं
 उन  पर  भो  इस  नीति  का  तनातनी  रहती है

 और  जिस  तना तनों  का

 बड़ा  गहरा  प्रभाव  पड़ा है  ।  कहने  को  यह  फल  कभी  भी  एक  बड़ी  लड़ाई  हो  सकता

 we  संकते  हें  कि  ag  निहायत  उन  के  बीच  में  भी  हमने  अपनी  आवाज़

 मुर्दा  नीति  यह  एक  ऐसी  नीति  है  कि  जिस  को  बुलन्द  और  इस  बात॑  की  हमेशा

 से  हमें  कोई  दोस्त  प्राप्त  नहीं  होता  और  जो  कोशिश  की  कि  हम  की  ओर  खुद

 दुनिया  के  अन्दर  बड़ी-बड़ी  ताक़तें  हूं  वह  बढ़ें  और  उनकों  भी  में  समझता

 हमारी  तरफ़  नहीं  आतीं  बल्कि  ag  हमें  हूं  कि  यह  नीति  हमारे  लिए  निहायत  ही

 ठुकराती  परन्तु  हक़ीकत  यह  है  कि  जब  उत्तम  नीति  है  और  इस  के  बल  पर  ही  हम

 हम  इस  नीति  का  इसी  रूप  में  विश्लेषण  अपने  देश  में  शान्ति  कायम  रख  सकते  हैं

 करते  हैं  तो  हमें  यह  अच्छी  तरह  से  स्पष्ट  और  को  भी  उस  शान्ति  पाठ

 हो  जाता हूं  कि  भारतवर्ष  जैसे  मुल्क  के  पढ़ा  सकते  हें  कि  जिस  शान्ति  के  पाठ  को

 जिसका  हमेशा  से  रूहानी  सिक्का  सारे  हम  ने  राष्ट्र पिता  बापू  से  स्वयं  पढ़ा  था  ।

 देशों  में  रहा  अगर  कोई  नीति  हो  सकती  इस  शान्ति  की  स्थापना  करने  के  लिये  हम

 निरन्तर  प्रयत्न  करते  रहे  हें  ।  राष्ट्रपति  जी है  तो  वह  यही  निष्पक्षता  की  स्वतंत्र  नीति

 हो  सकती है  ।  इसके  यह  मानी  नहीं  हैं  कि  ने  अपने  भाषण में  इस  बात  की  पुनः  घोषणा

 दुनिया  के  मुल्कों  में
 जो

 जो  बातें  हो  रही  हैं  की
 है

 और  हमें  यह  विश्वास
 है  कि

 सभी

 थाजो  जो  संकट  आ  रहे  हैं
 उन  से  हम  भारतवासी  उस  घोषणा  का  स्वागत  करेंगे

 बिल्कुल  अलग  थलग  रहें  और  अपने  विचार  और  उस  नीति  के  पीछे  सदा  चलेंगे  ।

 को  उनके  सामने  स्पष्ट  न  करे  ।  बल्कि  ऐसे

 r  उस  के  sea  राष्ट्रपति  जी  ने
 कठिनਂ  समय  आये  ie]

 जब  दुनिया के  देशों

 जिन  की  बाहरी  ताकतें और  फौजी  ताक़तें  अपने  भाषण  में  अफ्रीका  के  सिलसिले  में

 कुछ  चर्चा  की  है  ।  यह  एक  ऐसी  समस्या
 ज्यादा  अपनी  आवाज़  को  बुलन्द  नहीं

 किया  और  हमारे  दश  ने  और  हमारे  देश  हूँ  कि  जो  बहुत  वर्षों  से  उस  देश के  अन्दर

 की  सरकार ने  और  हमारे  देश  के  नेता  ने  चली  आती  हैं  ।
 कुछ  वर्ष  पहले  सभापति

 जी

 आप  को  यह  ज्ञात  होगा  कि  उस  देश  में
 उस  आवाज़  को  बुलन्द  किया  और  यह

 बताया  कि  कौन  सा  मानें  ऐसा हैं  कि  जिस  हिन्दुस्तानियों  के  ऊपर  काफी  अत्याचार
 ~

 होता  था  ।  उनकें  ज़ो  अधिकार  थे  वह मार्ग  से  न  fam  तमाम  दुनिया  में  शान्ति

 क़ायम  रह  सकती  है  मानव  जाति  भ्र  देशवासियों  से  बहुत  काफी  कम  थे  और

 का  कल्याण  हो  सरकता  है  ।  आप  को  अच्छी  उनक  साथ  निन्दनीय  बरताव  होता

 लेकिन  अब  कुछ  दिनों  से  और  कई  महीनों स्मरण  होगा  कि  एक  बार  नहीं  कई

 बार  हिन्दुस्तान  की  यह  नीति  कसौटी  पर  से  यह  चर्चा
 बड़े  जोरों

 पर  है  कि  अफ्रीका

 रखी  गई  ।  कोरिया  के  चीन  के  में  उन  जातियों  के  साथ  जो  उस

 देवा  के  अन्दर  हमेशा से  बसती  चली  आई सम्बन्ध  में  जब  जब  भी  यह  नीति  कसौटी

 पर  रखी  गयी  स्पष्टतया  हमने  उस  नीति  और  उन  के  साथ  हिन्दुस्तानियों

 का
 भाग् हान  जिस

 से  समझते  हें  साथ जो  कि  वहां  जाकर  बस  गये
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 इस  प्रकार  बरताव  हो  रहा  दै  कि  पिछले  तीस  qlee  वर्षों  में  बहुत  काफी

 जिस  बरताव  को  आज  की  दुनियां  में  कोई  ऐसे  मौके  देखे  हें  कि  जहां  ऐसी  छोटी

 भी  सभ्य  देश  बरदाशत  नहीं  कर  सकता  छोटी  बातों  को  बड़ा  चढ़ा  कर  जनता  के

 हम  देखते  हें  कि  उसके  नतीजे  पर  सारे  सामने  इस  प्रकार  रखा  जाता  है  कि  वह

 सभ्य  देशों  में  एक  आवाज  और  उसके
 गुमराह  हो  जाती है

 ।  जम्मू  और  काश्मीर

 कारण हमें  इस  बात  का  भय  भी  लगता है  का
 सवाल  अभी  पांच  वर्षों  से  बराबर

 कि  जो  अशान्ति  हम  अपने  मुल्क  और  दुनिया  हमारे  देश  में  चला  आ  रहा है  ।  qe

 के  दूसरे  मुल्कों में  देखना  चाहते  वह  एक  ऐसा  पेचीदा  सवाल  हैं  कि  जिस  पर

 किसी  न  किसी  aa में  भंग  भी  हो  सकती
 संसद  के  सदस्यों  ने  एक  बार  नहीं  कई

 इस  लिए  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  भाषण  में  बार  चर्चा  करके  कुछ  विचार  विनिमय

 इस  बात को  स्पष्ट  किया  और  हम  पर  तब  भी  हम  सदस्य  को

 चाहते  हैं  कि  इस  को  तमाम  दुनिया  के
 संतोष  नहीं  दिला सके  हैं  ।  यह  बात

 सभ्य  देश  अच्छी  तरह  से  जान  लें  कि
 बिल्कुल  स्पष्ट है

 कि  जब  आज  पहले

 आज  जो  रंगभेद की  नीति  अफ्रीका  के
 हिन्दुस्तान  के  अन्दर  यह  बात  हो  रही थी

 अन्दर  चल  रही  है  वह  नीति  शान्ति  की  कि  हिन्दुस्तान  में  हिन्दू  और  मुसलमान

 स्थापना  के  लिए  बिलकूल  *  मुनासिब  नहीं  रहते  हें  और  यह  दोनों  अलग  अलग

 है  बल्कि  वह  शान्ति  भंग  करने  का  एक  इन  दोनों  के  खयालात  अलग

 रास्ता  बन  सकती  है  ।  इसलिये  हमें  और  उनके  विचार  अलग  अलग  और

 उन  तमाम  सम्य  देशों  को  संयुक्त  राष्ट्र  इसलिए  हिन्दुस्तान  के  टुकड़े  होने

 सभी  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना
 उस  वक्त  हम  लोगो ंने  इस  बात  की  बहुत

 होगा कि  अफ्रीका  जैसे  देश  fe  जहां  कोशिश  की  और  चाहा  कि  हिन्दुस्तान

 गोरी  जाति  और  जातियों  के  ऊपर  जो
 के  टुकड़े  न  हों  और  हमारे  वह  भाई

 वहां  के  रहने  वाले
 अत्याचार  करती  इस  बात  को  चाहते  थे  कि  हिन्दू  भर

 दी  उनके  अधिकारों  को  दबाती  या
 मुसलमानों  में  हमेशा  फिसाद  इस  बात

 उनके  अधिकारों  को  नहीं  वहां  को  हिन्दू  और  मुसलमानों  के  सामने

 वह  जाति  रंगभेद की  नीति  को  जल्द से  बर  इसी  तरीके से  दिखाते  थे  छोटी

 जल्द  छोड़  दे  feast  संसार  में  जो  इसके  छोटी  बातें  बड़ी  बड़ी  बनी  और  आती  सका  र

 प्रति  रोष  है  वह  हट  जाय  औंर  उस  जनता  का  दिमाग  इस  किस्म  का  बना  कि  वह

 मुल्क  के  लोगों  जो  वहां  अफ्रीकन  और
 चीजु  जो  हम  नहीं  चाहते  थे  वह  हो  कर  रही

 हिन्दुस्तानी  रहते  सभी  में  संतोष  हो  इस  से  हम  को  सबक़  सीखना  है  ।  .  आज

 और  वहां  पुनः शान्ति  स्थापित  हो  जाय  ।  इस  बात  को  जानते  हुए  कि  काश्मीर

 इसके  एक  बात  जो  राष्ट्रपति
 मसला  बड़ा  पेचीदा है  ।  इस के  विषय

 में  अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  से  बात  चीत  हो  रही
 जीने  अपने  भाषण  में  कही  है  वह  जम्मू

 वहां  पर  हिन्दुस्तान  नहीं  बल्कि
 गौर  काश्मीर  के  विषय  ५4 क: महू।  में  दो

 शब्द  इस  सम्बन्ध  में  भी  कहना  चाहता
 हिन्दुस्तान  के  बाहर  के  बड़े  बड़े  मुल्क  काफी

 असर  डाल  रहे  हैं  और  वहां  के  लोगों  में
 बात  कहने  में  बड़ी  मीठी  होती  है  काफी  ग़लतफ़हमी  फैला  रहे  ऐसे

 परन्तु  उसके  परिणाम  बाज  औकात  बड़े  पर  भी  कोई  बात  एसी  छेड़ना  कि  जिस

 भयंकर  होते  हें  ।  हमारे  देश  में  हम  ने  बात  से  वहां  पर  रोष  अशान्ति
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 [  श्री  दावा  रमण  ]

 झगड़ा  हमारे  लिए  एक  waar  चीज  जिस  को  कि  वे  जम्मू  और  काश्मीर  और

 बन  सकती  हैं  ।  हमारे  मुल्क  के  सम्बन्ध  में  चलाना  चाहते

 जिस  से  कि
 जो  आज

 शान्ति  का

 यह  राष्ट्रपति  जी  ने  एक  संकेत  के
 वरण  है  वह  क़ायम  रहे  और  हमारे  दोनों

 जरिये  हम  लोगों  को  बताया  कि  ऐसे  के  अन्दर  जो  एक  दोस्ती  का  रिश्ता  ह
 मौके  पर  जब  हम  ऐसी  स्थति  में  से

 वह  fed  कायम  रहे

 गुज़र  रहे  यह  बहुत  आवश्यक  कि  हम

 बहुत  सोच  विचार  कर  क़दम  बढ़ावें  और  इस  के  बाद  में  एक  बात  और  कहना

 कोई  ऐसी  तहरीक  हमें  नहीं  करनी  चाहिए  चाहता  हूं  ।  वह  हमारे  सामने  जोਂ  पांच

 कि  जिस
 से  वहां  के  रहने  वालों  में  मतभेद  वर्षीय  योजना  है  उस  के  सम्बन्ध  में

 झगड़ा  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  सभापति  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं

 उस  का  बुरा  असर हो  ।  महल  और  मौका  कि  हमारे  देश  के  बड़े  बड़े  दिमागों  ने

 un  ऐसी  चीज  होती  कि  थो  हर  इस  पांच  वर्षीय  योजना  को  at  सामने

 नीतिज्ञ  को  सोचना  होता  आज  के  रखा  इस  योजना  में  एक  ऐसा  बड़ा

 fet  हम  देखते  हें  कि  हमारे  देश  में  कुछ  प्रयास  एक  ऐसी  बड़ी  कोशिश  कि  जिस

 अभिप्राय va  दल  हें  कि  जिन  का  य
 से  भारतवर्ष  की  बहुत  बड़ी  बड़ी  समस्यायें

 रहता  है  कि  वह  एसी  बातों  को  निकाल
 हल  हो  सकती  हें  ।  यह  विश्वास

 कर  जनता  के  सामने  रखें  जिन  जनता
 है  और  उन  नेताओं  का  भी  यह  विश्वास

 गुमराह  हो  जाय  और  देश  में  हम  हैं  कि  इस  पांच  वर्षीय  योजना  के  द्वारा

 आज  कान्ती  का  वातावरण  देखते  हें  वह  हिन्दुस्तान  की  काया  पलट  होगी  ।  जिन

 कर  अशान्ति  का  वातावरण  बन  समस्याओं  को  आज  हम  अपने  सामने  देख

 जाय  ।  में  इस  तरफ  सभी  सदस्यों  का
 रहे  हें  और  जिन  से  उलझ  कर  हम  आज

 दिलाऊंगा  और  सभापति  आप  अपने  आप  को  कमजोर  पाते  हें  वे  सारी

 का  भी  ध्यान  दिखाऊंगा  कि  थ  एक  ऐसा  अगर  हम  ने  इस  पांच  वर्षीय

 मसला  है  कि  जिस  पर  हर  को  योजना  को  अपनाया  और  हम  ने  उस  पर

 गहरे  ध्यान  से  विचार  रना  होगा  ।
 पुरीਂ  श्रद्धा  और  विश्वास  से  काम

 वह  इस  तरह  से  इस
 मसले  को  तो  हमें  यह  भरोसा  हमें  यह  यक़ीन है

 नहीं  देखेंग ेतो  उसका  परिणाम  बड़ा  कि  वे  सारी  बड़ी  बड़ी  जिन

 हो  सकता  है
 ।

 में
 तो  कहता हूं  कि  की  चर्चा हम  रात  दिन  यहां  करते

 अगर  इस  का  भयंकर  छोटा  या
 बहुत  हुद  तक  हल  होंगी  ।  इस  सम्बन्ध

 निकला  तो  उसकी  में  सब  से  बड़ी  बात  जो  सदस्यों को  सामने

 gt  उन  फर  डालनी  होगी  जो  आज  रखनी  चाहिए  वह  हे  शिक्षा  ।  हमारे  देश

 इस  संकेत कों
 जिसे  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने

 a
 में  शिक्षाਂ  का  एक  ऐसा  तरीका  शिक्षकों

 भाषण म में  दिया  नहीं  wat  में  की  भी  एक  ऐसी  दशा  है  कि  अगर  हम

 इस  बात  की  आदा  करता हूं  राष्ट्रपति  यह  चाहते हैं  fe  हमारीਂ  पांच  वर्षीय

 जी  के  इस  भाषण के  बाद हग  रे  उन  रज़  योजना  बड़ी  सफल  बने  तो  हमें  इस  सारी

 evant  में  दूरदर्शिता  का  ्य  ल  शिक्षा  को  नये  ढंग  &  ही  चलाना  होगा  ।

 और  वे  अप्रैल  उस  नीति  को  पद  करेंगे  आज  जो  हमारी  दिक्षा  हैं  जैसा
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 पति  st  ने  अपने  भाषण  में  fas  हूं  ।  af  हम  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 डिग्रियां  प्राप्त  करने  के  लिए  या  बड़े  को  गौर से  तो  ज्ञात  होगा  कि  यह

 दफ्तरों  के  अन्दर  नौकरियां  तलाश  करने  तथ्यों  पर  आधारित है  ।  इस  में  देश -  की

 के  लिए  ही  समझी  जाती  है  ।  परन्तु  अगर  स्थिति  को  ठीक  ठीक  चित्रित  कियाਂ  गया

 हम  देश  के  हर  एक  नौजवान  हर  है  और  कोई  बात  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं  बतलाई

 एक  देश  वासी  को  देवा  के  कामों  में

 लगाना  चाहते हें  तो  हमें  सब  पहले
 अभिभाषण  में  खाद्य  स्थिति  की  ओर

 यह  काम  करना  होगा  कि  हमारी  दिक्षा

 ऐसी  शिक्षकों  का  चरित्र  और  शिक्षकों
 और  पटसन  और  रूई  की

 पैदावार  में  वृद्धि  को  ओर  निर्देश  गया
 का  तरीका  ऐसा  हो  किਂ  जिस  से  वे  अपने

 बच्चों  को  और  नौजवानों  को  ऐसी  दिक्षा
 क्या  कोई  कह  सकता  हैं  कि  यह  सत्य

 नहीं  है  ?
 खाद्य  के  सम्बन्ध  में  आत्मਂ

 दे  सकें  कि  जिस से  वे  आगे  चल  कर fas

 नौकरियां  ही  तलाश  न  बल्कि  उन  के
 निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिए  बहुत  अच्छे

 सुझाव  दिय  गये  हैँ  ।

 दिमाग़  खुले  हों  और  वे  अपने  देश  के

 निर्माण  कार्य  में  एक  से  एक  बढ़कर  काम
 भाषा  के  आधार  पर  प्रांतों  के  पुनर्गठन

 कर  सकें  ।  इस  तरह से  में  समझता  हूं  कि
 के  बारे में  जो  सुझाव  गया  उस  का

 राष्ट्रपति जी  के  भाषण  ने  हमें  बहुत

 सारा  ऐसा  मसौदा  दिया  है  कि  जिस  पर
 देश  भर  में  और  बाहर  भी  स्वागत

 किया

 गया है  ।  कहा  गया  है
 कि  भाषा वार  प्रांत

 विचार  कर  के  हम  अपने  अप  को  बहुत  बनाने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी
 कुछ  कल्याणकारी  कामों  में  लगा  सकते

 किन्तु  इस  बात  पर
 ज़ोर

 दिया  गया  हैं

 हैं  और  देश को  उन्नति  की  ओर ले  जा
 कि  भारत  की  एकता  और  इस  को  राष्ट्रीय

 सकते
 सुरक्षा  को  हर  हालत  में

 प्राथमिकता  दी

 जानी  चाहिए  ।  भारतीय  संघ  के
 में  इन  शब्दों  के  साथ  usage  जी

 खंडों  की  उन्नति  इसलिए  रूकी  रही  है
 को  धन्यवाद  देता हूं

 और  उस  प्रस्ताव  का
 क्योंकि  राज्य  भाषा  के  आधार  पर  पुनर्गठित

 समर्थन  करता  हूं  कि  जो  हमारे  भाई  श्री

 wae  ने  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  के
 नहीं  किये  गये  ।  यदि  एसा  कर  दिया

 तौर  आधिक  उन्नति  के  पथ  पर  अग्रसर

 सम्बन्ध  में  सदस्यों के  सामने  रखा है  ।
 हो  सकेंगे  ।  में  अनुरोध  करूंगा  कि  जो

 लोग

 मुझे  पूर्ण  आदा  कि  हम  सभी  सदस्य
 भाषा वार  राज्यों  के  पक्ष  में  वे  देश  की

 मिल  कर  इस  बात  की  कोशिश  करेंगे  कि
 सुरक्षा  और  एकता  के  महत्व  को  बिल्कुल

 जो  संकेत  हमें  उन्होंन  अपने  इस  भाषण  में
 घटाना ,  नहीं  चाहते  |  उन्हें  बल्कि  इस  कॉ

 दिये  हूं  उन  सब  संकेतों  को  पूरे  विश्वास
 अधिक ध्यान  हैं  ।  किन्तु  वे  चाहते  हें  कि

 के  साथ  अमल  में  लायें  जिस  से  कि  हम

 देश के  कल्याणकारी  मार्ग  पर  चलने  के
 इस  मामले  में  अनलायक  विलम्ब  न  किया

 जायें  ।
 क़ाबिल  बन  सकें

 हमारी  विदेशी  नीति  की  बहुत  आलोचना

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे
 :  की  गई

 हूँ
 ।

 किन्तु में  कहता हूं
 कि  पिछले

 में  सदन  के  समक्ष  प्रस्तुत  प्रस्ताव  का  समर्थन  चार
 या  पांच  वर्षों

 में  हम  जिस  विदेशी

 करता हूं
 और  संशोधनों  का  विरोध  करता  नीति  पर  चले  हें  ate  जो  रास्ता  हम  ने
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 [  को  जी०  एच०  देशपांडे  |

 ताकि  अकाल  की  स्थिति  बार  बार  उत्पन्न अपने  लिए  चुना  उस  कीं
 देश  में  att

 विश्व  में  बहुत  सराहना  की  गई  ब्र  गत  नहों सके  और  हमें  केवल  मानसून  के

 ay  इसी  सदन  ने  चर्चा  के  बाद  इसका  उतार  चढाव  पर  निसार न  होना

 समर्थन  किया  था  ।  सरकार  को  राष्ट्रपति  के  इस  परामर्श

 पर  ध्यान  चाहि  tt

 हमारी  विदेशी  नीति  के  कोई  उल्लेखनीय

 परिणाम  नहीं  इस  का  कारण
 श्री  जी०  डी०  सोमानी  :

 में  आर्थिक  स्थिति  पर  कुछ  बातें  कहना
 यह  है

 कि  समस्याएं  इतनी  बड़ी  हें  कि  हम
 चाहुंगा  ।.  में  मानता  हूं  कि  इस

 तुरन्त  परिणामों  की  आशा  नहीं  कर  सकते
 म  और

 तथापि  हमें  विश्वास  हू  और  देश  को  विश्वास
 कछ  सुधार  हुआ  ह

 कृषि  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  में
 है  कि  हम  ठीक  मागं  पर  चल  रहे  हे  कौर  इस

 नीति  में
 जनक  प्रगति  हुई  ह  किन्तु  इस  प्रगति  को

 परिवहन  करने  की  कोई
 जारी  रखने  के  लिये  सरकार  को  सावधान

 आवश्यकता  नहीं  है  ।
 रहना  पड़ेगा  और  उचित  समय  पग

 काश्मीर  आन्दोलन  के  बारें  में  कहा  उठाने  पड़ेंगे  ।  अन्यथा  हम  ने  जो  उन्नति

 गया  है  कि  यह  साम्प्रदायिक  अनदोलन  नहीं  की हूँ  वह  बिलकुल  व्यर्थ  जायेगा  ।

 में  पूछता हूं  कि  यह  साम्प्रदायिक नहीं
 यदि  हम  ने  कपड़ा  विदेशो

 तो  और  क्या  दै
 ?

 इस  का  स्वरूप  हिसात्मक  मंडियों  में  न  भेजा  तो  हमारे  पास  बहुत

 जायगा  ॥
 हूँ  att  उद्देश्य  विध्वंस  यह  फूट  झ्र ौर  सा  फालतू  कपड़ा  जमा  हो

 साम्प्रदायिकता  पैदा  कर  रहा है  ।  उस  क्षेत्र  मुझे  हर्ष  है  कि
 सरकार  ने  कपड़े  के  निर्यात

 में  युद्ध  केवल  स्थगित  ही  है  ।  कोई  कह  नहीं  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  कुछ  पग  उठाये

 सकता  कि  आगे  क्या  इन  हैं  किन्तु  sea  यह  ह  कि  यदि  चालू  वर्ष

 स्थितियों  में  इस  प्रकार  का  आन्दोलन  चलाना  में  ८०००  से  १००००  लाख  गज  कपड़े

 wat  कि  प्रजा  परिषद  चला  रही  के  निर्यात  का  लक्ष्य  प्रप्त  करना  है  तो

 नहीं  है  ।  वह  हिरनों  ar  काश्मीर  इस  के  लिये  विशेष पग  उठाने  पढ़ेंगे  ।

 के  लोगों या  भारतीय  संघ  की  कोई  सेवा  में  हाथ कर्घा  उद्योग  को  हेर  प्रकार

 नहीं  कर  रही  है  ।  इस  से  केवल
 की  सहायत  देने  के  पक्ष  में  हूं  ।  किन्तु

 स्तान  को  लाभ  पहुंच  रहा है  ।  सरकार  ने  मोतियों  के  उत्पादन  पर  जो

 कार  उस  समय  तक  चाय  नहीं  बेठी  रह
 प्रतिबन्ध  लगाया  है  उस  से  इस  को  कोई

 सकती  जब  तक  कि  इस  के  परिणाम  लाभ  नहीं  पहुंचेगा  ।  मोतियों  के  मूल्यों

 नहीं  निकलते  ।  उसे  तुरन्त  कारवाई  में  पहले  ही  २०  से  २४५  प्रतिदिन  वृद्धि
 करनी  पड़ेगी  और  मुझे  इस  में  कोई

 हो  चुकी  हं  और  यदि  क्रंमाक  प्रतिबन्धों

 संदेह  नहीं  कि  सारा  सारा  भारत
 को  अनिश्चित  समय  के  जारी  रखा

 संघ  इस  प्रकार  के  आंदोलन  को  दबाने
 गया  तो  एक  गम्भीर  स्थिति  उत्पन्न  हो

 में  सरकार  की  सहायता  करेगा  ।
 जायेंगी  जिस  से  उपभोक्ताओं  को  बहुत

 कमी  के  बारे  अभिभाषण  में  कहा  कठिनाई  होगी  |

 गया  ह  कि  इस  समस्या  को  एक  अधिक  अब  आप  हाथ कर्घा  उद्योग  को

 बुनियादी  तरीके  से  हल  करना  THT  सहायता  देने  के  लिये  मिल  उत्पादन  पर
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 उपकर  लगाने  के  प्रश्न  को  लीजिये  ।  मेरे  फिर  भी  सरकार  ने  बिल्कुल  परवाह

 नहीं  की  ।  में  अनुरोध  करूंगा  कि  सरकार विचार  में  कपड़ा  उद्योग  को  इस  समय

 जब  कि  यह  पहले  ही  बहुत  से  करों  से  उन  की  भावनाओं  को  कदर  करे  और

 दबा  हुआ  ह  और  दंड  देना  उचित  नहीं  चाहे  इस  मामले में  केन्द्र ने  या  राज्यों ने

 और  बहुत  से  रचनात्मक  तरीके  हे  पग  उठाने  वह  देश  में  गोवध  पर

 जिन  से  सरकार  हाथ कर्घा  उद्योग  को  पूर्ण  रूपਂ  से  प्रतिबन्ध लगा  दे

 सहायता  दे  सकती  हैं  ।  में  आशा  करता

 श्रीमती  खोंगमेन
 चूंकि  अतिरिक्त  कर  लगाने  से  पूवे

 रक्षित--अनुसूचित  आदिम  :  म॑
 सरकार  अच्छी  तरह  यह  जांच  कर  लेगी

 घन्यवाद  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक
 '

 के  भाषण
 कि  उस  पर  पहले  कितना  भार  हैं  ।  इस

 सम्बन्ध  में  सभी  उद्योगों  के  नवीकरण
 के  एक  एक  दाऊद  का  समर्थन  करता

 यदि  राष्ट्रपति  ने  अपने  भाषण  की  इंडिका
 तथा  आधुनिक  करण  सामान्य

 २३  में  saga  के
 आदिम  जाति  क्षेत्रों

 यकता  पर  भी  जोर  दूंगा  ।  इस  काम  के
 की  ओर  निर्देश  किया

 लिय  १५०  करोड़  रुपये  की  जो  व्यवस्था

 तो  में  वाद-विवाद  में  भाग न
 की  गई  है  कह  बहुत  कम

 लेती  ।  मुझे  बहुत  ot  है  कि  इन  पिछड़े
 स्पष्ट  हे  कि  सरकार  a  aq

 हुए  क्षेत्रों  को  सरकार  की  विकास
 इन  पर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  ।  म

 योजनाओं  में  नया  स्थान  दिया  गया  है  ।
 चाहता  हूं  कि  उद्योगों  को  सुस्थित  बनाने

 के  लिये  सरकार  उपयुक्त  पग  उठाये  ।
 मेरी  राय  में  इन  क्षेत्रों  में  बड़े  पसीने

 पर  शिक्षा का  प्रसार  चाहिए  ॥

 कुछ  वित्तीय  समझौतों  के  अनुसार  जो
 आधिक  और  शिक्षक

 कि  केन्द्र
 ने

 भाग  a  राज्यों  के  साथ  किये
 कोण  से  ये  अन्य  सब  लोगों  से  अधिक

 केन्द्र  ने  नियमित  जांच  करने  और
 पिछड़े  हुए  हू  ।  हमारा  यह  कत्तव्य  है

 इन  को  अन्य  प्रगतिशील  राज्यों
 कि  इन्हें  देश  के  अन्य  लोगों  के  स्तर  पर

 के  स्तर  पर  लाने  सहायता
 लाया  जायें  ।  सामाजिक  कार्यकर्ताओं  को

 देन  का  उत्तरदायित्व  लिया  था  |
 इन  क्षेत्रों  में  भेजना  चाहिए  और  sa

 वित्त  कोषीय  आयोग  की  रिपोर्ट  से  पत्ता
 के  लिए  बुनियादी  शिक्षा  उत्तम  होगी  ॥

 चलता  है  कि  ae  विषय  निर्देशक
 इस  से  वे  लोग  पढ़ाई  के  अतिरिक्त  वि

 शर्तों  में  सम्मिलित  नहीं  है  ।  म॑  सरकार
 दस्तकारी को  भी  विकसित  कर  सकेंग े4

 से  अपील  करता हूं
 कि  इत  समझौतों  के

 में  उस  आयोग  का  भी  स्वागत  करती
 अनुसार  वह  एक  ओर  जांच  आयोग

 स्थापित  जो  कि  इन  क्षत्रों  की  पिछड़ी  हूं  जो
 कि  पिछड़े  हुए  वर्गों  की  समस्याओं

 हुई  स्थितियों  को  जांच  करे  और  उनकी  को  हल  करने के  लिये  नियुक्त  किया  गया

 उन्नति  के  लिये  आवश्यक  पग  उठाये  |  है  और  आशा  करती  हूं  कि  इस  के

 सदस्य  अधिकतम योग  दें  *  ।
 एक  और  विषय  की  जो  कि

 कोई  आर्थिक  विषय  नहीं  निदेश  करके  श्री  नम्बियार  :  मे ंने  यह

 में  अपना  भाषण  समाप्त  करूंगा  |  |  यह g  बतलाने  के  fat  संशोधन  प्रस्तुत  किये

 गोवध  निषेध  के  बारे  मं  यद्यपि  देश  के  ह  fe  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में

 लाखों  लोग  चाहते  हैं  कि  गोवध  बन्द  किया  बढ़ती  हुई  बेकारी  और  विभिनन  उद्योगों



 १५१  १४  फरवरी  १९५३  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  १५२ राष्ट्रपति  के

 nh  भाषण  में  इसका  उल्लेख  ही  नहीं  । में  छंटनी  के  खतरे  बिल्कुल  कोई

 उल्लेख  नहीं  क्या  गया  ।  में  आंकड़े  दे  उन्होंने  इस  विषय  को  छोड़  कर  उवेरक

 के  उत्पादन  में  वुद्धि के  बारे  में  कहा कर  सिद्ध  कर  सकता  कि  उत्पादन

 के  बारे  में  उन्होंने  जो  कुछ  कहा  है  ।
 में  इस  के  बारे  में

 भी  स्थिति  बतला

 वह  सत्य  नहीं  हू  ।  मेरा  एक  संशोधन  सकता हूं
 ।  सुन्दरी  फ़ैक्टरी  के  पास  इस

 इस  सम्बन्ध  में  है  fe  अभिभाषण  में  समय  १७०००  टन  उर्वरक  जमा  हो

 दक्षिण के  हाल  के  तुफान
 का  भी  कोई  चका है  और  फ़ैक्टरी  को  बन्द  कर  देनें

 का  विचार  किया  रहा  क्योंकि उल्लेख  नहीं  है  ।  इस  तुफान  से  ६००

 सकता  |  इस
 स्त्री  पुरुष  और  बच्चे  मर  थे  और

 माल  कोई  खरीद  नहीं

 फ़ैक्टरी में  भी  छंटनी  का  खतरा है  | ५०  करोड़  रुपये  मूल्य  की  सम्पत्ति  नष्ट

 हो  गई  थी  ।  केन्द्रीय  सरकार  ने  सहयता  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  हाथ  कर्घा

 के  लिये  एक  पाई  भी  नहीं  दी  ।
 बुनकरों  को  जो  सहायता  दी  जाने  लगी

 a  वास्तव  में  कपड़े  के  बड़े  बड़ें

 में
 ने  और  भी  बहुत  से  प्रश्न  उठाये  व्यापारियों  को  ही  पहुंचेगी

 क्योंकि  मोतियों

 हें  ।  सरकारी  कर्मचारियों  का  मामला  और  साड़ियों  का  जो  माल  जमा  हो  चुका

 इन  में  से  एक  है  ।  इन्हें  न  केवल  छंटनी  है  वे  इसे  बेच  रहे  हें अब  कहा  जाता
 में  लाया  गया  है  अपितु  विभिन्न  कारणों

 है  कि
 मोतियों

 के
 उत्पादन

 पर  से
 से  अर्थात  विशिष्ट  राजनीतिक  विचारों  बन्ध  जायेगा  ।  इस  का  प्रभाव

 के  कारण  शिकार  भी  बनाया  गया  है  ।
 यह  होगा  कि  afar  और  भी  अधिक

 राष्ट्रीय  सुरक्षा  नियमों  के  अधीन  ३००
 मूल्यों  पर  बेची  जायेंगी  ॥

 से  ४००  तक  रेल  कर्मचारियों  को  निकाल

 दिया  गया है
 ।  ग्न्य  विभागों  में  भी

 चीनी  के  उत्पादन  में  हाल  में  कमी

 ऐसी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  हुई हूं  ।  किन्तु  राष्ट्रपति  ने  इस  की  ओर

 निर्देश  नहीं  किया  ।  परिणाम  यह  है  कि

 उद्योग  को  आजकल  जिस  संकट  मूल्य  बढ़  गये  हैं  और  इसे  निर्यात  करने

 का  सामना  में  उस  की  ओर  ध्यान  की  कोई  आशा  नहीं  हैं  ।  चीनी  उद्योग  में

 केन्द्रित  करना  चाहुंगा  ।  में  पूछता  हूँ  कि
 फिर  बेकारी  फैल  रही  है  ।  स्थिति  यहं

 क्या  आज  ल | ठ द्योग  लड़खड़ा  नहीं  रहा  हैं  कि  चीनी  उद्योग  उर्वरक  उद्योग  को

 हू  ?  क्या  यह  सत्य  नहीं  है  कि  प्रत्येक  और  कपड़ा  उद्योग  संकट  का  सामना

 विभाग
 में  हज़ारों  व्यक्ति  छंटनी  में  लाये  है  ।  जो  कुछ  भी  fear  जाता

 जा  रहे  हैं  ।  उसकी  खपत  नहीं  होती  और  माल  बाहर

 चमड़ा  रंगने  ओर  जूते  की  मंडियों  में  बिकता  नहीं  ।  आर्थिक

 बनाने  के  उद्योगों
 में  हज़ारों  मजदूर  बेकार  दृष्टिकोण  से  यह  एक  बहुत  खतरनाक

 हो  चुके  हें  ।  भोजनालयों  द्वारा  स्थिति  है  ।  इसलिये  में  सरकार से  निवेदन

 काम  ढूढने  वालों  की  प्रति  मास  संख्या  करता  हुं  कि  हमें  लोगों  को  तथ्य  बतलाने

 १९४६  में  ४७४८९  थी  ॥  १९५२  में  चाहिये  और  कष्ट  को  दर  करने  के  उपाय

 यह  १२२७२३  तक  पहुंच  गई  हू  ।  बेकारी  सोचने  चाहिएं  ।  ये  उपाय  क्या  हैं  ?

 की  तो  यह  स्थिति  है  किन्तु  राष्ट्रपति  पहली  बात  तो  यह  है  कि  लोगों  का



 १५३  राष्ट्रपति के  १४  फरवरी  १९५३  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  ay

 सहयोग  प्राप्त  किया  जाये  ।  आप ने  इतना  बढ़ाना  चाहिए  भोर  पड़ोसी  शक्तियों  के

 परिश्रम करने  के  बाद  और  इतना  खच  साथ  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  बनाये  रखने  चाहिए  ।

 करने
 के

 बाद
 पंच  वर्षीय  योजना  बनाई

 यदि  कोरिया  के  बारे  में  हमारा  संकल्प
 है  किन्तु इसके  बारे  में  जनता  की  राय

 व्या  यह  आप  ने  जानने  की चेष्टा  नहीं
 पारित  नहीं  हो  तो  इस  में  हमारा

 कोई  दोष  नहीं  था  ।  इस  का  करा  बड़ी की
 ।

 औद्योगिक
 संकट  तभी  दुर  होगा

 जबकि  लोगों  की  क्रय  शक्ति  बढ़ेगी  ।  में
 बड़ी  शक्तियों  हठधर्मी  है  ।  फ़िर  भी

 हम  इस  मामले  पर  फिर  विचार  करेंगे ने  जिन  भूमि  सुधारों  का  सुझाव  दिया

 और  इस  पेचीदा  समस्या  को  हल  करने  के उस  से  लोगों  की  क्र+  शक्ति  सुधर  सकती

 लिए  अधिक  जर  लागायेंगे  |
 हूँ  ।

 a  दक्षिण  और  पूर्वी  अफ्रीका  में
 विदेशी  नीति  के  बारे  में  म  कहूंगा

 आंग्ल-अमरीकीਂ  व्यापार  नीति  का  अनुसरण
 भेद  मामला  भी  हमारे  लिये  बहुत

 महत्वपूर्ण है
 ।

 हमें  इस  मामले  को  राष्ट्रमंडल
 करने  का  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  सेब  देशों

 में  सरकार  स्तर  पर  व्यापार  होता है  ।  आप
 की  सभा  में  लाना  जिस  का  कि

 दक्षिण  अफ्रीका  भी  सदस्य  है  ।
 को  भी  सरकारी  स्तर  पर  बातचीत  करनी

 चाहिए  और  यह  देखना  चाहिये  कि  उन  के  अब  में  देश  की  आन्तरिक  स्थिति  को

 साथ  किन  वस्तुओं  का  विनिमय  हो  सकता  लेता  हूं
 ।  यह  सत्य  है

 कि
 खाद्य  स्थिति

 विदेशों  के  साथ  व्यापार  इस  प्रकार  में  सुधार  हुआ  किन्तु  इस  fear  में

 बढ़ाया जा  सकते  है  ।  अभी  बहुत  कुछ  करना  बाकी  है  ।  महारष्ट्र

 खौर  राजस्थान  से  प्रतिदिन  समचार  आते श्री  एस०  ए०  खान  :

 में  अपने  मित्र  श्री  अग्रवाल  द्वारा  प्रस्तुत  हैं  कि  अकाल  के  कारण  लोग  घास  और

 पत्ते  खा  रहे  हें  ।  हमारा  पहला  कत्तव्य
 धन्यवाद  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 विदेशी  नीति  के  क्षेत्र  में  हम  ने  दुखता  यह  है  कि  हम  अधिक  से  अधिक

 बचायें ।  इस
 के

 लिये  आवश्यक  कि
 पूर्वक  शान्ति  का  मागं  अपनाया  है  ।  किसी

 गट  में  सम्मिलित  न  होने  और  तटस्थ  रहने  फालतू  वाले  क्षेत्रों  से  अकाल

 ग्रस्त  क्षेत्रों  को  तत्काल  खाद्यान्न  भेजा  जाये  ।
 की  नीति  से  ही  हम  अपनी  आवाज़  आर

 राष्ट्रों तक  पहुंचा  सकते  हें  ।
 इस

 के
 अच्छे  इस  अकाल  के  दो  कारण  हैं  ।  एक ह

 अनाज  की  कमी  दूसरा  क्रय  शक्ति  का
 परिणाम  निकले  हैं  और  इसे  जारी

 रखना

 ही  उचित  है  ।  मेरे  विचार
 में  हमारी  न  होना  ।  क्रय  शक्ति  पैदा  करने

 के

 विदेशी  नीति  का  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण
 अकाल  सम्बन्धी  श्रम  केन्द्र  खोलने

 उद्देश्य  यह  है  कि  देश  को  बाहरी  आक्रमण  ताकि  लोग  खरीदने  के

 से  बचाया  जाये  ताकि  हम  अपनी  विकास  लिए  काफ़ी  पैसा  कमा  सकें  |

 योजनाओं  को  शान्तिपूर्वक  कार्यान्वित  कर  अन्त  में  में  एक  भौर  विषय  की  ओर  निदेश

 सकें  और  साथ  हीं  आत्म-सम्मान  करूंगा  और  वह  हैं  भ्रष्टाचार  ।  न

 कायम  रख  सकें  य  बहुत  ही  होगा  सरकारी  क्षेत्रों  में  बल्कि  राजनीतिज्ञों  में

 यदि  एशिया  के  राष्ट्रों  के
 बीच  एक  शान्ति  भी  भ्रष्टाचार  का  खतरा  बढ़  रहा  हैं  |

 समझौता  या  परस्पर  सुरक्षा  समझौता  हो  जाये  ।  इस  बढ़ती  हुई  बीमारी  को  रोकने  के  लिए

 हमें  अपने  wha  के  प्रयत्नों  को  और  कुछ  न  कुछ  करना  नहीं  समृद्धि

 200  PSD
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 एस०  ए०

 और  विकास की  हमारी  सब  योजनाएं  की  उस  से  कोई  सहानुभूति  नहीं  हं  ।  संभवतः

 धरी  की  रह  क्योंकि  लोगों  भारत  सरकार  आज  इन  दो  कठिनाइयों

 और  क्यारियों  के  सहयोग  के  बिना  के  बीच  ठीक  रास्ते पर
 चल  रही

 हम  अधिक  उन्नति  नहीं  कर  सकेंगे  ।  भारत  सरकार  को  स्वाभाविकता  एक  ऐसी

 नीती  पर  चलना  जिस  से  कोई  भी  गुट

 श्री  इयामनंदन  सहाय  में  धन्यवाद  नाराज  न  यद्यपि इस  सम न  उन  में  से

 प्रस्ताव  का  समर्थ
 !

 करता  हं  ।  अभिभाषण  किसी  को  मित्र  नहीं  बनाया  जा  सकता  |

 पर  चर्चा
 करते  हुए  सदन  बहुत a

 विषयों  पर  दया  a
 cd  किन्तु  में

 समझता हूं  कि  जिस  विषय  पर  विशेष  दूसरा  महत्वपूर्ण  विषय  काश्मीर  का

 हिन्दू  दृष्टिकोण  से  देखते  हुए विचार  करने  की  आवश्यक्ता  वह

 अन्तर्राष्ट्रीय  कार्य  और  काश्मीर  को  प्रदान
 में  जम्प  में  हो  रहे  आंदोलन  औचित्य

 में  केवल  एक  सीधा
 विदेशी  नीति  पर  इस  सदन  में  कई  नहीं  समझ  सका  |

 सा  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  काश्मीर बार  चर्चा  हुई  gi  किन्तु  आप  देखेंगे

 fe  भिन्न  लोगों  सने  को  वर्तमान  स्थिति  में  इस  प्रकार  के  प्रशन

 भिन्न  fara  प्रकट  किये  हैं
 उठाना  वांछनीय  है  ?  लोग  कहते  फेंकी

 जम्मू  को  पुर्णतया  भारत  में  प्रवेश  करना किसी  ने  अ  ज  तक  कोई  ठोस  सुझाव  नहीं

 feat  और  किसी  ने  ce  नहीं  बतलाया  चाहिए  और  एसा  कहने  से  उन  का

 कि  वर्तमान  विदेशों  नीति  के  स्थान  पर  तात्पयं  यह  हे--यद्यपि  वह  स्पष्ट  रूप  से

 काश्मीर और  नीति  अपनाई  जा  सकती  है  ?  इसे  व्यक्त  नहीं  करते--कि

 पाकिस्तान  में  चला  जाय  |  क्या  वे  इस इस  समय  दानों  Te  अपने  अपने  तरीकों

 से  सारे  विश्व  पर  छा  जाने  की  चेष्टा  के  तैय्यार  हें  ?  कया  ऐसीਂ  स्थिति

 कर  रहे  हमारे  देश  की  सेनिक  एक  मिन्ट  के  लिये  सहन  की  जा

 स्थिति  ate  वित्तीय  स्थिति  तो  सब  को  मालूम  सकती हैं
 ?  जम्मू  कौर  काश्मीर  की  समस्या

 एक  बहुत  ही  पेचीदा  और  जटिल  समस्या इन  परिस्थितियों  में
 क्या  कोई  अपने  हृदय

 पर  हाथ  रख  कर  कह  सकता  हें  कि  है  ।  हम  इतने  प्रश्न उठा  रहे  हें  और  कहते

 हमें  अवस्य  एक  गुट  में  सम्मिलित  हो  जाना  हें  कि
 आज  यह  करना  चाहिए  और  कल

 चाहिए  ।  इस  से  हमारा  प्रयोजन  वह  करना  चाहिए  ।  हम  यह  नहीं  सोचते

 सिद्ध  हो  जायेगा  ?
 कि  कुछ  समय के  लिए  रुक  जाने  से

 भी  लाभ  हो  सकता  है  ।  कुछ  परिस्थितियां

 हम  चाहे  किसी  सिद्धान्त  का  अनुसरण
 ऐसी  हैं  कि  उन्हे  तुरन्त  qa  नहीं  किया

 करें  ।  इस  पर  कोई  ऑआंपत्ति  नहीं
 जा  सकता  |  इस  सम्बन्ध  में  में  भाषा  करता

 किन्तु  हमें  वैदेशिक  कार्य  मामलों  में  सब  से

 हूं  कि  इन  परिस्थितियों  में  काश्मीर

 अपने  देश  के  हित  को
 ध्यान  में

 सरकार  अपना  संतुलन  कायम

 चाहिए  |
 ताकि  बाद  में  यह  न  कहा  जा  सके  कि  इस  ने

 अमेरिकन  कहते  हें  कि  उन  के  साथ  कोई  ज्यादती  की  यदि  वह  शान्ति

 भारत  सरकार  की  सहानुभूति  नहीं  और  धंधे  से  काम  तो  स्थिति  पर

 साम्यवादी  गुट  कहता  है  कि  भारत  सरकार  आसानी  से  कातर  पाया  सकता  है  |
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 दो  और  बातों की  ओर  सदन  का  वाली  गेस  छोड़ी  रही  गोलियां

 ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  ॥  पहली  यह  है  चलाई  जा  रही  स्त्रियों  को  छेड़ा  जा

 कि  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  सीलोन  रहा  ह  सत्याग्रहियों  को  चालक  लगाये  जा

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  मेरे  विचार  रहे  लोग  मर  रहे  इत्यादि ।
 म  याद  एक  दाऊद  कह

 म॑  अपन  राज्य  का  ही  उदाहरण  देकर तो

 उत  भारतियों कन्नन... न  को  शो  कि
 कठिनाइयों

 का  सामना  कर  रहे  कछ  संतोष
 बतला  सकता  हूं  कि  जनता  के  असंतोष  को

 होता  दूसरी  यह है  कि  लोकतंत्रात्मक  तरीकों  सेਂ  नहीं  बल्कि  बल

 प्रयोग  द्वारा  दूर  किया  जाता  आप  को संविधान  में  सरकार  को  यह  निदेश

 गया  कि  संविधान  लाग  होने  के  ज्ञात  होगा  कि
 उड़ीसा

 में  भूतपूर्व  देशी  राज्य

 दस  साल  के  अन्दर  अन्दर  अनिवार्य  को  १९४८  मे ंमं  लीन  किया  गया  att

 १  १९४८  को  उड़ीसा  सरकार ने भिक  शिक्षा  जारी  कर  दी  जानी

 एक  घोषणा  द्वारा  काश्तकारों  को  केन्द्र  के चार  साल  तो  बीत  भी  चूके  हें  ।  में  दिक्षा

 मंत्रालय  को  विशेष  ध्यान  इस  मामले  की  पेड़ों  पर  और  उन  के  पत्तों  पर  जिन  से

 ओर  दिलाता
 हुं  कि  वह  शीघ्र  पग  उठाये  ।

 कि  विधि  बनाई  जाती  है  ।  पूरे  अधिकार

 दे  दिये थे  किन्तु  कछ  दिनों  बाद  कुछ अन्यथा  हम  यह  निदेश  कार्यान्वित  नहीं

 कर  सकेंगे  ।  लोगों  ने  कांग्रेस  चुनाव  निधि  में  चन्दे  देन

 के  वचन  दे  कर  उन  पर  अपना

 श्री  आर०  एन०  एस०  देव  :  राष्ट्रपति  ay  कर  9246 F THAT से  उड़ीसा  राज्यों

 के  अभिभाषण  से  यह  धारणा  उत्पन्न  होती  के  लोग  मांग  कर  रहे  हें  कि  यह

 कि  देश
 में  अच्छाਂ  किन्तु  जैसा  सत्य  समाप्त  देना  चाहिए  |

 कि
 सदन

 के
 वाद  विवाद  को  सुनने  a  सरकार  ने  एक  नहीं  सुनी  ।  एकाधिपत्य

 ज्ञात  stat  देश  की  आर्थिक  अभी  जारी  हे  और  सम्मेलनों  और

 स्थिति  खराब  होतो  जा  रही  कष्ट  और  रनों  के  बावजूद  उन  लोगों  को  जिन्हों  ने

 संघर्ष  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  इस  बात  से  इस  विभेदकारी  कानन  के  विरुद्ध  अंदोलन

 इनकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  देश  किया  था  ।  गिरफ्तारी  से  रिहा  नहीं  किया

 गया  । में  बां दो ठन  और  असंतोष  फ्  हुए  ag  के  पत्तों  की  अगली  फसल

 ज्ञ  इन  आंदोलनों  और  असंतोष  का  का  alae  आ  रहा  है  और  राज्य  में  एक

 मुकाबला  करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  और  आंदोलन  की  cart  हो  रही  हैं  ।

 ने  एक  ही  तरीके  से  काम  लिया  ह  और  अत  यदि  इस  मामले  को  सहानुभूतिपूर्वक

 वह  दमन  का  तरीका  हू  ।  मुझे  आश्चर्य हे  और  न्यायपूर्ण  रीति  से  न  निपटाया  गया  तो

 कि  up  मानवीय  सदस्य  ने  जम्मू  के  इस  से  शांतिभंग  होने  कं  खतरा  हैं॥

 जब  तक  सरकार  अपना  रवैया  नहीं  बदलेगी आंदोलन  को  दबाने  लिये  भी  अनुरोध

 देश  में  शान्ति  और  प्रगति  नहीं  हो किया  है  ।  आप  जहां  भी  दृष्टि  डालें  वहां

 अत्याचार  और  दमन  का  दौरा  नजर  सकती ॥

 आयेगा |  सौराज  मध्य  जम्म  श्र

 काश्मीर  सब  स्थानों  पर  हमें  एक
 जैसी

 जम्म  की  समस्या  के  में  दोनों

 स्थिति  नजर  आयेगी  और  वह  यह है
 >

 कि  पक्षों  की
 ओर  से  बहुत

 कुछ  कहा  गया  ह

 लाठी  आक्रमण  हो  रहे
 प्

 आस  लाने  यह  वास्तव  में
 में

 एक
 बहुत

 गम्भोर  मामला
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 आर०  एन०  एस०

 है  और  इसे  साम्प्रदायिक कह  कर  टाला  लित  होना  मंजूर  किया है
 ।  रूस के

 नहीं  जा  सकता ।  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  सिद्धान्त  हम  स्वीकार  नहीं  कर  सकते

 कि  इस  आंदोलन  जो  गोलियों  क्योंकि  ये  लोकतंत्र  के  विरुद्ध

 और
 दमन  के  बावजूद  ढ़ाई  मासों  से  चल  ट्रीय  क्षेत्र  में  भारत  ने  शान्ति  स्थापित

 रहा  जनता  का  सेन  प्राप्त  नहीं  है  ।  करने  के  चेष्टा  की  उस

 राष्ट्रपति  ने  यह  ठीक  कहा  है  कि  जहां भी  का  उल्लेख  इतिहास  में  किया  जायेगा

 लोगों  को  जायज  शिकायतें  उन्हें  दूर
 म

 a
 भाषावार  प्रांतों  की  ओर  भी

 करने  के  fet  हर  एक  प्रयत्न  किया
 अवध्य  उल्लेख  करना  चाहूंगा  ।  यह  हर्ष

 किन्तु  उन्हों  ने  कहा  है  कि  समझौते
 की  बात  हूँ  कि  राष्ट्रपति  अभिभाषण

 का  एक  भाग  तो  कार्यान्वित  किया  जा
 उन  लोगों  जो  कि  भाषावार  प्रांतों  के

 चुका  दूसरा  शीघ्र  कर  दिया
 लिए  ,  उत्सुक

 विशेषतया

 में  समझता हूं  कि  यह  शुभ  इच्छा  हीं

 काफ़ी  नहीं  है  ।  भारत  सरकार  का  इस

 केराला

 के  लोगों  की  आशायें  बढ़ाता  हँ  ।  में

 मामले  में  बहुत  उत्तरदायित्व  क्योंकि

 वह  वहां  के  आन्दोलन  को  दबाने  के  लिये  अपनी
 कार  को  यह  सुझाव-दूंगा  कि  इस

 जन  के  लिए  वह  तुरन्त  ही  एक  आयोग

 सेना दे  रही  है  ।  अतः  इस  समस्या को  हल

 करना  देश  के  हित  में  हें  ।
 नियुक्त  कर  ताकि  इस  काम  में  बहुत

 विलम्ब  न  हों  ।  आध्र  राज्य
 के

 निर्माण

 ~  a श्री  टी०  सुब्रहमण्यम  :  में
 के  बारें  में  में

 धन्यवाद  प्रस्ताव  समन  करता हूं  |
 असमान  wat  कि  बेल्लारी  का

 अभिभाषण  में  बतलाया  गया  है  कि
 ~  कन्नड  जिला  कौर  मद्रास  राज्य  के  गैर

 गीत  ओर  कृषि  के  क्षेत्रों  में  प्रगति
 आंध्र  क्षेत्र  इस  में  सम्मिलित  किये

 हुई हैं  ।
 लोगों

 से
 पंच  वर्षीय  योजना

 जायें  यह  दोनों  के  हित  में  होगा  ।

 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  dh  अपील

 की
 गई  है

 ।  बहु प्रयोजनीय  नदी  घाटी
 gfrarsrarat

 की  कौर  निर्देश  करते  हुए  में  यह  कहूंगा
 विदेशी  नीति  के  सम्बन्ध  में  हमारे

 प्रधान  मंत्री के  नेतृत्व  में  हमारे  प्रतिनिधियों
 कि  तुगंभद्र  परियोजना  से  अधिकतम  लाभ

 उठाने  के  लिये  यह  आवश्यक  कि  ऊंची
 ने  दो  प्रकार  at  सेवाएं  की  पहली

 तो यह  है  कि  उन्हो ंने  हर  स्थान  पर

 स्तर  की  नहर  का  काम  आरम्भ

 किया  जाये  ।  यह  अकाल-ग्रस्त  लोगों  के  लिये

 चाहे  यह  ट्यूनीशिया  at  या  दक्षिण

 बहुत  उपयोगी  सिद्ध  होगा  ।

 अफ्रीका  या  कीनिया  या  अविका  या  एशिया

 का  कोई  अन्य  देश  मानवता  के  अभिभाषण  में  उन  क्षेत्रों  की  ओर  भी

 स्वतंत्रता  और  समता  का  साथ  दिया  निर्देश  गया है  जोकि  अकाल-ग्रस्त

 दूसरी  यह  ह  कि  उन्होंन  शान्ति  हैं  ।  स्थिति  का  मुकाबला  करने  की  चेष्टा

 और  मित्रता  के  जोर  लगाया  है  की  गई  किन्तु  इस  सम्बन्ध में  स्थिति

 चीन  और  पाकिस्तान  के  की  गम्भीरता  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  बतलाने

 हरण  हमारे  सामने  हे  ।  भारत  ने  न  का  यह  कहने का  कि  हर  स्थान  पर

 अमेरिकन  गुद  और न
 रूसी  गुट  में  भुकमरी  फेली  हुई  कोई  लाभ  नहीं
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 हमें  यथार्थता
 से  काम  लेना  हमारे  दोस्तों  खास  कर  दाहिनी

 तरफ के  दोस्तों  ने  सब  से  ज्यादा  ध्यान जहां  भी  तंगी  और  कमी  हमें  उस

 का  सामना  कर  के  उसे  टूर  करना  चाहिए  |  हिन्दुस्तान  की  श्र  भारत  सरकार  की

 पंच  वर्षीय  योजना  खाद्य  की  कमी  को  विदेश  नीति  पर  दिया  है  ।  में  प्रोफेसर  हीरेन

 दूर  करने  के  लिए  एक  चुनौती है  मुखर्जी का  भाषण  बड़े  गौर  से  सुन  रहा

 था  ।  उन्होंने  बड़े  ज़ोर  से  बहुत  बड़ी  बडी

 अन्त
 में  एक  शब्द  विदेशी  गालियों  का  सहारा  लेकर  हिन्दुस्तान  की

 सहायता  स्वीकार  करने  के  बारे  में  कहूंगा  ।  वैदेशिक  नीति  की  निंदा  की  |  हम  इस  मौक़े

 विरोधी  पक्ष
 ने  इस  की  बहुत  आलोचना  पर  यह  साफ  बता  देना  चाहते  हूं  कि  हमारे

 किन्तु  मेरे  विचार  में  पंच
 कम्यूनिस्ट  दोस्त  जो  चीज  चाहते  हें  वह

 वर्षीय  योजना  बनाने  वालो ंने  बड़ी
 हमारी  सरकार  करने  को  तैय्यार  नहीं है  ।

 भत्ता  काम  लिया  पहली  वह  यह  देव  भी  करने  को  तैय्यार नहीं  है  ।

 बात  तो  यह  ह  कि  लक्ष्य  बहुत  ऊंचे
 यह  देश  उस  खतरे  कौर  धोके  को  जान

 नहीं  हूं  और  जितनी  विदेशी  सहायता  चुका है  जिस  खतरे  और  धोके  की  हिमायत

 हमें  प्राप्त  हो  रही है  वह  भी  अधिक
 हमारे  कम्यूनिस्ट  दोस्त  करते  हे  इस  देश  नें

 नही ंहै  ।  पंच  वर्षीय  योजना  को  अपना  विधान  बना  कर  यह  फ़ैसलों  कर

 frat  करने  के  विदेशी  सहायता  लिया ।  दुनियां में  दो  ही  रास्ते  gt  एक

 प्राप्त  करने
 में  कोई  बुराई  नहीं  रास्ता है  फासिज़्म  ताना  दादी  का

 रूस  ने  पहली  पंच  वर्षीय  जिस  में  एक  दल  के  हाथ  एक  featzt

 योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये
 के  हाथ में  सारी  ताकत  दे  दी  जाती  है  ।

 विदेशों  से  बहुत  सहायता  लो  थी  ।
 दूसरा  रास्ता  हैं  प्रजातन्त्र  पंचायती

 हमें इस  में  कोई  संकोच  नहीं  दोना  राज्य  जिस  में  सारी  तमाम  लोग

 चाहिए  ।  ag  आवश्यक  है  शौर  हमारे

 अपने  साधनों  के  मुकाबले  में  यह  एक

 अपने  हाथ में  ताकत  रखत ेहैं  और उन  के

 जरिये  हकूमत  होती  है  ।  हिन्दुस्तान  ने  पहले
 छोटा  सा  अंश  है  ।  अतः  विदेशी  सहायता

 लेना  हमारे  fet  बिल्कुल  न्यायोचित
 रास्ते  को  उसी  दिन  ots  दिया  जिस  दिन

 उस  ने  अपना  विधान  पंचायती  राज्य  के

 आधार  पर  उस  रास्ते  जिस

 श्री  एम०  पी०  मिश्र  उत्तर-पश्चिम
 :  रास्ते  की  हिमायत  हमारे  कम्यूनिस्ट  धोवत

 सभापति  राष्ट्रपति  के  भाषण  पर  दो  करते  हें  ।  हिन्दुस्तान ने  अपना  भाग्य

 पंचायती  तंत्र  के  साथ  जोड़  दिया  इस दिन से  बहस  चल  रही  है  और  काफ़ी  गरम

 और  नरम  बातें  कट्टी  जा  चुकी  हें  ।  लिए  जो  कुछ  हमारे  कम्यूनिस्ट  दोस्त  चाहते

 प्रति का  भाषण  पार्लियामेन्ट  का  एक  माध्यम  हें  बह  हिन्दुस्तान  की  सरकार  नहीं  करेगी

 हैरिस  के  जरिये  देवा  की  हालत  का  हिन्दुस्तान  की  जनता  नहीं  करेगी  ।

 पता  चलता  है  ।  देश  आगे  बढ़  रहा  है
 स्तान  जनता ने  फ़ैसला  किया हैं  कि

 या  पीछे  चल  रहा  जिस  सरकार  ने  देश  वह  पंचायती  राज्य  के  तरीके  लोक

 के  लिए  जवाबदेही  ली  हैं  वह  क्या  कर  रद्दी  राज्य
 के

 तरीके  पर  चलेगी  ।  हिन्दुस्तान  के

 इस  के  बारे  में  राष्ट्रपति  का  भाषण  लिए यह
 सौभाग्य

 की  बात  है  कि  हिन्दुस्तान

 एक  रिपोर्ट  की  वैदेशिक  नीति  के  जो  कुछ
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 दिन  पहले  बहुत  ज्यादा  आज  बहुत  थोड़े
 १५

 होगा  ।  हमारी  वैदेशिक  नीति  सचमुच

 रह  गये  fam  थोड़े  मुट्ठी  इतना  महत्व  नहीं  रखती  ।  आज  की  सब

 ऐसे  वही  लोग  हैं  जिन के  सामने  एक  हीਂ  से  ज्यादा  महत्व  की  ब.त  हमारे  लिए  अपने

 चीज  हैं  और  वह  उसी  दिन  खुश  होंगे  जिस  देश  की  नीति  है  अपनी  घरेलू  नीति

 दिन  यह  देश  एलान  कर  सरकार  एलान  और  में  चाहता  हूं  कि  हमारी  सरक।र

 कर  दे  कि  हमारा  आका  रूस  रूस  जो  और  हमारी  पार्लियामेन्ट  सब  से  ज्यादा

 कहेगा  हम  वही  चीन  जो  कहेगा  हम  ध्यान  उसी  पर  दे
 ।

 अगर  हम  अपनें

 वही  करेंगे  ।  लेकिन  यह  चीज  होने  की
 कद  से  बहुत  ऊंचे  कोट  बना  लें  वह

 नहीं है  ।  t  दुनिया  में  बहुत  शोभा  द
 >.

 नी  हमारी  इच्छा यें  ast  हो  सकती

 यह  बात  तय  है  कि  हिन्दुस्तान  की  जो
 राष्ट्रपति  के  भाषण  में  लिखा  हुआ

 वैदेशिक  नीति  वह  एक  बड़े  उसूल  पर
 है  कि  हमारी  इच्छायें  बहुत  दुर  भागती  हैं

 टिकी
 हुई  हिन्दुस्तान  की  वैदेशिक  नीति

 और  हमारे  साधन  बहुत  पीछे  हें  ।  ठीक

 से  एक  तरफ़  और  चीन  के  लोग
 वहीं  बात  वैदेशिक  नीति  की

 भी  हैं
 ।  हमें

 नाराज  रहत ेहे ंऔर  उन  के  यहां  जो  बोलने
 उसी  हद  तक  कदम  आगे  उठाना  चाहियें

 वाले  हैं  वह  उस  वैदेशिक  नीति  को  शिखंडी
 जहां  तक  कि  हमारी  हैसियत  इजाजत  दे  ।

 की  नीति  कहते  हैं  ।  दूसरी  तरफ़  भी  हम
 हमें  सब  से  पहले  अपने

 घर  को
 बनाना

 से  कुछ  वह  लोग  नाराज  होते  हैं  जो  चाहते
 एक  ऐसे  जजेस  घर  को  जिसको  दो  सौ  वर्षों

 हूं  कि  हम  और  कुछ  करें  ।  और  यह  लोग
 से  और  लोगों  ने  बरबाद  किया  हैं  ।  इस  को

 इंग्लैंड  और  अमरीका  में  कुछ  में  यह
 हम  एक  बहुत  अच्छा  देश  बनाना  चाहते

 नहीं  कहता  कि  समूचे  देश  ऐसे  जो  अब
 ह्

 भी  साम्राज्यवादी  विचार  रखते  ह्  पर

 कुछ  लोग  हमारी  नीति  से  सहमत  नहीं  हैं  ।  राष्ट्रपति  के  भाषण  में  कौर  बहुत  सी

 हमने  एक  अपना  रास्ता  चुना  हे  और  बातें  रखी  गई  हें  ।  में  इस  बात को  मानता

 हिन्दुस्तान  अपने  उस  रास्ते  पर  चला  जा  हूं  किसी  ५३  में  जरूर  कुछ  ऐसी  हालतें

 रहा  है  और  आज  हिदुस्तान  में  ही  नहीं  सारे  देश  में  पैदा  हुई  हैं  जो  पहले से
 अच्छी

 हैं

 संसार  में  उस  की  नीति  अच्छी  मानी  जा  और  यह  हमारे  लिए
 बड़े  सुख

 की  बात

 आज  जो  आदमीਂ  गांवों  से  अर  कस्बों  से
 रही  है  और  हिन्दुस्तानी  की  प्रतिष्ठा  बढ़

 रही हैं  ।  आते  हैँ  वह  बतलाते  हैं  कि  लोगों को
 अनाज

 भोजन  की  कपड़े  तकलीफ  नहीं

 लेकिन  मुझे  इस  बात  की  अपनी  हैऔर  लोगों  को  राहत  fra  और

 कार  से  शिकायत  है  कि  हम  अपनी  लोग  पहले  से  काफी  सहूलियत  में
 rr  ।  में

 दिक  नीति  को  बहुत  ज्यादा  महत्व  दे  रहें  इस  को  आराम  तो  नहीं  लेकिन

 में  नहीं  समझता  कि  हम  उसको  लेकर  हालत  सुपर  रही  हैं  ।
 और  यह  बात

 ज्यादा  काम  क्यों  करें  ।  ज्  भी  सिर्फ  राष्ट्रपति  के  भाषण  से  जाहिर इतना

 राष्ट्रपति  का  भा  ण  होता  तो  सब  से  नहीं  बल्कि  परिस्थिति  को  देखने  से

 पहले  विदेश  नीति  का  जिक्र  होता  ।  जब  की  यही  मालूम  होता  है  ।  लेकिन  अभी

 है  ।
 कोई  प्रस्ताव  होग  तो  बिदेश  नीति  पर  हमें  बहुत  बड़ा  काम  करना  बाकी
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 जा  लोग  ag  दलाल  देते  हैं  कि  हमने

 fea  par  का  रास्ता  लिखा  के  साथ  शर  बहुत  लम्बे  चौड़े  तरीकों
 न

 इस  में  Elks  धीरे  चीजें  चलती  इसलिये  से  अपने  देवा  को  आगे  बढ़ा  सकते  ह्
 ba

 हम  जल्दी  कुछ  नहीं  कर  उन  का  प्लैनिंग  कमीशन  त

 स्याल  खतरनाक  है  ।  इंग्लैंड  में  डिमाकेसी
 ~  जमन  के  बारे  में  यह  भी  कहा  कि

 को  बनने  में  तीन  सौ  बरस  लगे  तो  इस  हम  जमीन  की  सीलिंग

 का  यह  अर्थ  नहीं  हो  सकता  कि  हिन्दुस्तान  रखेंगे  ।  लेकिन  उस  के  बारे  में  भी  बड़ी

 में  भी  तीन  सो  बरस  लगेंगे  |  अप  पेचीदगी  रख  दी  fs  शायद  यह  चीज

 इंग्लैंड  के  लोहे  के  कारखानों  लीजिये  न  हो  सकेगी  ।  में  यह  बात  साफ  कर

 वे  धीरे  धीरे  बने  और  उन  में  बहुत  देना  चाहता  हूं  कि  आप  जमीन  के  बारे

 समय  लगा  |  ofr  आज  हम  उन  के  में  सीलिंग  रख  दीजिये  कि  परिवार

 यहां  से  सेब  चीज  उठा  लेते  उन  की  के  पास  इतनी  जमीन  रहेगी  ।  इस  के

 RT टेक निक  को  सीख  sade  और  उस  बाद  इस  चीज  को  काम में
 लायें  ।

 चीज को  अपने  यहां  तो  बरस में  कर  के  aga  बड़े  स्टेस्टिक्स  ब्यूरों

 लेते हैं  ।  इसी  तरह  हम  अपने  और  की  जरूरत  जो

 कि  यह  पता  लगाये  fe  किसि  के  पास कामों  को  भी  तेजी  से  कर  सकते  हें  ।

 हम  को  अपना
 क.म  तेजी  से  करने  की  कितनी  जमीन है  और  कितनी  नहीं  हैं

 =
 जरूरत है  ।  और  इसी  के  पास  फाजिल  जमीन  प

 और  किस के  पास  नहीं  हे  |  इसलिये

 पंचवर्षीय  योजना  में  यह  बात  म। नी  जमीन  के  बटवारे  के  लिय  किन्हीं  बहुत
 गयी  है  कि  इस  देश  का  fet  खेती  की  बड़ी  चीजों  की  जरूरत  नहीं  है  ।  इस

 उत्पति  में  निहित है  ।  इस  में  हम  सब  एक  को  जल्द  से
 जल्द

 करना  होगा  ।  विनोबा

 हैं  कि  इस  देश  का  हित  खेती  से  ही  जी  का  भूदान यज्ञ
 चल  रहा है  हम

 होगा  ।  अकेले  उद्योगों  &  नहीं  होगा  उसके  हृदय
 से  साथ  हे ं।

 लेकिन  हम

 लेकिन  इस  सुझाव  को  बढ़ाने  के  समझत  हें  कि  fam  उस  mira  से

 far  हमारे  पास  मशीनरी  क्या  हैं  ?  उस  जमीन  की  समस्या  हल  नहीं  होगी

 मशीनरी  को  हम  कहां  बना  रहे  हं  ?
 कानून  सरकार  को  इस  में  हाथ

 a.
 इस  देश  का  सब  से  बड़ा  सवाल  जमीन  बटाना  होगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस

 का  सवाल  हैं  ।  इस  बारे  में  भी  पंचवर्षीय  सवाल  को  जितनी  जल्दी  हल  कर  दिया

 योजना  में  जो  फैसला  है  वह  आम  तौर  जाय  उतना  ही  अच्छा  है  ।

 पर  हमें  पसन्द  है  लेकिन  एक  बात  में  कहूं

 कि  उसके  ने चय फसल  ऐसे  हैं  कि  इन  पांच  इस  के  साथ  साथ  एक  ञ् न् गर  बात  है

 वर्षों  में  जमीन का  सवाल  हल  नहीं हो  जो  कि  मुझे  बहुत  परेशान  कर  रही  है  ।

 सकता  ।  पंच  वर्षीय  योजना  उसਂ  के  बारे  वह  है  पढ़ें  लिखे  लोगों  का  बेकारी  ।  पंच

 में  कुछ  नहीं  करनी  ।  एक  कमीशन  बनेगा  वर्षीय  योजना  में  भी  इस  सवाल  के  बारे में

 जमीन  की  नाप  करने  के  लिये ।  जब  कहा  गया  है  ।  अभी  में  अपने  यहां  कुछ

 तक  उस  की  नाप  जोख  नहीं  हो  जायेगी
 ५

 चीजें  देख  कर  आया  हूं  और  बड़ा  परेशान

 तब  तक  जमीन के  सुधार के
 बारे  म  हूं  ।  हमारे  सूबे  में  सड़कों  पर  चने  वाली

 कुछ  नहीं  हो  सकेगा  ।  आज  यह  वक्त  बसों  को  सरकार  ने  अपने  हाथ  में  लिया



 Ire  राष्ट्रपति  के  १४  फरवरी  १९५३  अभिभाषण  पर  प्रस्ताव  RC

 एम०  पी०

 है  ।  इस  काम  के  लिये  जब  जगहें
 खाली  जनता  को  यह  बेसिक  एजूकेशन  प्रिय

 ?
 हुई  तो  दरख्वास्त  मांगी  गई  ote  दो  हो  सकती  है  यह  शिक्षा  हमारे

 चार  पांच  ड्राइवर  तथा  कंडक्टरों  सामाजिक  ढांचे  में  खपती  नहीं  है  ।  दूसरी

 की  जगहें थी  उस  के  लिये  ६०  हजार  तरफ  यह  भीਂ  जरूरी  हे  कि  दिक्षा  के

 दरख्वास्तें  आयीं  ।  कुछ  एम ०  ए०  पास  तरीके  को  जाय  ।  हमारी

 लोगों  ने  बस  कंडक्टरों  के  लिये  दरख्वास्तें  यूनिवर्सिटियां  fad  बेकरों
 को  बनाती  है  |

 दीं  ।  हमारे यहां  लेंड  farts  एम०  Yo  पास  करने  के  बाद  लोग

 और  ३४  रुपये  की  नौकरी  कर  रह ेहं  । आफिसर  (afar  उद्धार

 की  जगह  खाली हुई  जिसके  लिये  बी०  ए०  वह  कोई  छोटा  रोजगार  नहीं कर  सकते  |

 पास  आदमी  की  जरूरत  थी  |  उस  इस  शिक्षा  में  अमूल  परिवर्तन  करने  की
 a

 के  लिए  २७००  दरख्वास्तें  आई  |  यहां  जरूरत हैं  ।

 इन  विकारों  की  तादाद  बढ़ती जा  रही  है  |

 आठ  वर्ष  पहले  लड़ाई  के  जमाने  में  गांवों
 हमारे  सरकारी  ही  जिन

 की  तादाद  हजारों नहीं  लाखों  में
 में  कोई  पढ़ा  लिखा  शझ्रादमी  नौकरी  के

 लिये  नहीं  मिलता  था  ।  लेकिन  आज
 सरकार को  चला  रहे  हें  ।  यह  सारी

 सरकार  मंत्रियों  के  कंधों  पर  चल  रही है  ।
 यह  हालत  हैं  ।  और  हमारी  यूनिवर्सिटियाँ

 ऐसी  हैं  कि  जो  बराबर  इन  वेकारों  को
 लेकिन उन  की  मनोवृत्ति  यह  है  कि

 जनता  के  प्रति  उन  के  दिल  में  कोई
 पैदा  किये  जा  हैं  ।

 मुहब्बत  नहीं  हू  ।  पुराने  ढंग  द्रास

 राष्ट्रपति  ने  अपने  भाषण  में  दिक्षा  करना  उन  का  काम  है  ।  हमार  डेरा  के

 का  सवाल  भी  |उठाया  js
 नौजवानों  का  भी  आज  यही  सपना   ्् ।  बुनियादी
 कि  वे  उन्हीं  जगहों  पर  जा  कर  बेठ तालीम  के  बारे  में  कहा  गया  हँ  कि

 ag
 ठीक  नहीं  चल  रही  ।  में  भी  इसी  के  लिय  वह  पढ़ते  हैं  ae  चीज़

 ऐसी  हैं  जिसकी  तरफ  हमारी  सरकार  को मानता  हूं  कि  बेसिक  एजुकेशन  को  जिस

 रूप  में  लगाया  गया  हैं  वह  वैसे  नहीं  चल  ध्यान  देना  होगा  और  इस  मनोवृत्ति  को

 it  मियां  एक  तरफ  बदलना  होगा  ।  समाज में  आज  एक  अमल

 जा  रही  ।  और  दूसरी  तरफ  हर
 परिवहन  करने  की  जरूरत है  ।

 बसिक  स्कूलों  में  भ्राश्नमों  शिक्षा  दे

 Tat  में  कुछ  प्रोजेक्ट
 रहे  हैं  एक  बेसिक  में  ३३  लड़कों

 पर  एक  साल  में  ३३  हजार  खं  (arates  खोले  गये  हें  ।

 हुआ  |  और  लड़कों  ने  कुछ  ज्यादा  पढ़ा  में
 अभी  ट्रेन  में  आ  रहा था  ।

 मेरे  साथ

 लिखा  भी  नहीं  ।  उन  को  शिक्षा  दी  कुछ  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  के  अफ़सर  भी  बैठ

 जाती  है  क्राफ्ट  के  जाये  ।  छोटे  अफसर  कौर ag  बातें  कर  रहे

 थे  कि  यह  सरकार  की  एक  बेसी  ही  स्कीम सरकारी  नौकरियां  उन  लोगों  को

 हैं  जो  पब्लिक  स्कूलों  में  शिक्षा  पाते  हैं  है  जो  है  और  फिर  ठप  हो  जाती  हैं  ।

 कौर  ठाठ  बाठ  से  रहते  हें  ।  और  बेसिक  कि  यह  चीज़  चलेगी  नहीं  जब  कि  जो

 स्कूल  वाले  अपनी  मेहनत से  कुछ  मामूली  सरकारी  कर्मचारी  हैं  वी  उस  का  मजाक

 सी  चीजें  ही  बना  सकेंगे  ऐसी  हालत  में  उड़ा रहे  हें  में  आप  से  पूछता हूं  कि  क्या
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 यह  चीज  चलेगी जब
 इस  मनोवृत्ति  वाले  वह  कहीं

 भी
 देखने  में  नहीं

 आया  ।  उत्साह

 अफसर  इस  क्यें करनें  के  लिए  भेजे  जाते  सब  से  पहले  उन  लोगों  में  पैदा  होना  चाहिये

 उनको  गांव  नहीं  सुहाते  ।
 उनको

 इस  तरह
 जो  कि

 उस  को  चलाने  वाले  में
 तो

 का  काम  नहीं  सुहा  सकता  ।  जो  पहले  शासन  देखता  हुं  कि  कम्युनिटी  प्रोजेक्ट  को  चलाने

 करते  जनता  पर  रोब  जमाते  थे  वे  इस
 वाले  अफसरों  में

 भी  उत्साह  नहीं  व

 को  पसन्द  नहीं  कर  सकते  ।  वे  तो  टाई
 कहते  हैं  कि  यह  चीज

 भी
 उसी  तरह  है  जैसे

 बांधना  जानते  हूं  और  मोटरों  में  घूमना  |  और
 चीजें  चल  रही  हैं  ।  तो  पहले  सब  से

 में  यह  नहीं  कहता  कि  व  लोग  टाई  पहनना  अफसरों  में  उत्साह  पैदा  करना  चाहिये  ।

 छोड़  दें  ।  या  मोटरों  में  बैठना  छोड़  पहले  जैसे  पुराने  ढंग  से  ही  काम  करने  से

 दें  ।  हम  तो  चाहत ेहें  कि  हमारे  देश  के
 काम  नहीं  चल  सकता  |

 लोग भी  दूसरे  देशों  के  लोगों  की  तरह

 टाई  पहने  भर  मोटरों  में  ।  और  एक  आखिरी  बात  में  यह  कहना  चाहता

 सरकारी  अफसरों  को  इसी  दृष्टिकोण  काम  हूं  कि  इस  भाषण  में  राष्ट्रपति  ने  देश  की

 करना  चाहिये कि  आज  जो  अ।राम  और  एक  सब  से  बड़ी  बीमारी  के
 बारे  में  कुछ

 सुविधा  उन  को  उप-सच  कल  वह  सब  नहीं  कहा
 ।

 वह  बीमारी  है

 देश  को  हो  जाये  ।  यही  उन  के  दिमाग  को  खोरी
 ।

 इस  बात  के  लिए  मुझे  सरकार  के

 बदलने को  जरूरत  है  ।  लोग  माफ़
 करेंगे  कि

 बार  बार  इस  के  लिए

 से  कहा  जाता  है  ।  लोग  बार  बार  इस

 वह  समझें
 कि

 fas  उन्हीं  को  कोट  की  के  लिए  क्यों  कहते  हें
 ?

 इसलिए  कि  सरकार

 जरूरत  नहीं  सारे  देश  को  कोट  की  जरूरत  देश  का  सब  से  बड़ा  रोग  were

 है  ।  गांव के  लोग  भी  टाई  पहन  उन  इस  के  कारण  सरकार  में  जनता  का

 विश्वास
 भी

 उठा  जा  रहा  है  ।  एक  टिकट को  भी  पहनाई  जा  सके
 ।

 लेकिन  कौन

 अफसर है  जो  गांव  में  जाता  अगर  काटने  वाले  अफसर  से  ले  कर  ऊपर

 कोई  जाता  है  तो  रंग  के  साथ
 जाता  हू ँ।

 एक  सिपाही  से  लेकर  इन्सपैक्टर  जनरल

 और  वही  अफसर  हें  जो  सरकार  को  चलाते  तक  के
 विषय

 में
 जनता  का  यह  विश्वास

 हैं  थाने  जिले  प्रांत में  और  यहां  दिल्ली  पेदा हो  गया  हैं  कि  भ्रष्टाचार के  बगैर  काम

 में  ।  जब  तक  यह  सिलसिला  कोई  नहीं  कर  सकता  ।  हम  ने  अपनी  ately

 भी  सरकार  की  स्कीम  पूरी  नहीं  हो  सकती  ।  से  देखा हे  स्टेशनों  पर  अगर  भीड़  होती

 पंच  वर्षीय  योजना  भी  नहीं  चल  सकती  1  है
 तो

 कोई  आकर  कह  सकता है  कि  चार

 इस  लिए  हम  आप  से  कहना  चाहते  हैं  कि  आने
 दो  तो

 हम  टिकट  कटवा  देते  हैं  ।  इस

 कुछ  मनोवृति  के  बदलने  की  भी  जरूरत  घूसखोरी  के  सम्बन्ध  घूसखोरों  के  बारे

 है  जो  नहीं  बदल  रही  है
 ।

 हम  से  यह  कहा
 ब्रिटेन  और  अमेरीका  की  सरकार  ने  भी

 जाता  है  कि  सरकार  आखिर  चल  तो  रही  है  काम  किया  है  ।  इसको  उन्होंने  अपने

 लेकिन  हम  कहना  चाहते  हें  कि  देश  नहीं  सरकारी  प्रोग्राम  में  शामिल  किया  ।  में

 चल  सहा है  |  देश  को  चलाने  के  लिए  कुछ
 चीन  का  नाम  नैंसी  लेता हूं  ।  कौन  में

 और  चीज  की  जरूरत  है  ।  पंच  वर्षीय  योजना  खोरी  रोकने
 के

 जो  रास्ते  अपनाये  गये  हैं

 के  लिए  राष्ट्रपति  ने  कहा  कि  देश  में  उत्साह
 वें  बुरे  हें  ।  लेकन  अमेरिका  ब्रिटेन

 में  सन्

 पैदा  हो  रहा  है  ।  वह  उत्साह  तो  मेंने  कहीं  १९३६  में  घसखोरी  बढ़  गई  तो  कैबिनेट

 नहीं  देखा
 जिस  की  जरूरत है

 ।  मुझ  को  तो  ने  तीन  महीने  में  उस  को  रोकने  की  कोशिश
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 एम०  पी०

 की  और  रोक  दिया  |  अगर  यहाँ  पर  हूं  ।  कहा  गया  है  कि  देश  की  सामान्य

 घूसखोरों  का  नजारा  देखना  चाहें  तो  कोई  स्थिति  में  सुधार  हूआ है  ।  में  कांग्रेस

 शासन  से  यह  प्रश्न  पूछना  चाहता  gt भी  मिस्टर  खुद  चल  वर  धत दे  कर  अपना

 काम  चला  सकते  हूँ  ।  उस  जगह  घुस खरी
 क्या  सत्तारूढ़  होने  के  बा  उन्होंने  आम

 के  जोवन-स्तर  को  ऊंचा  उठाया चल  रही  Ti  लौ  जाती है  ।  में  यह  नहीं

 कहता  कि  आदमी  नहीं  1  लेकिन  क्या  उन  के
 रहन  सहन

 में  कुछ  भी

 दुःख  की  बात  हूं  कि  ईमानदार  आदमी  बहुत
 परिवहन  हुआ  लोगों  ने  मुझे

 थोड़े  हैं  और  उनको  तर्जीह  नहीं  मिलती  |  बतलाया  है  कौर  वे  आप  को  भीਂ  बतलायेंगे

 बेईमान  लोग  ज्यादा  उनकी  मैजोरिटी  fe  कांग्रेस  wet  अपना  उत्तरदायित्व

 हैं  इसलिए  सरकार  का  काम  नहीं  निभा  सका  को  बेकारी

 और
 हो  जाता  इस  घसख:री  इस  और  बीमारी  से  नहीं  सका

 चार  को  रोके  ।  आज  जरूरत  है  कि  सरकार  उसे -  खाद्य  और  रहने  का  स्थान  नहीं  दे

 कुछ  दिनों  के  लिए
 सब

 काम  रोक
 कर  यह  सका  ।  इस  नें  कोई  समस्या  हल

 कोशिश  करे  दफ्तरों  नहीं  की  ।  कोई  नदीं  कह  सकता  कि
 ~

 सरकारी  महकमों  में  जो  घूसखोरी  चल  रही  इस  शासन  काल  में  कोई  प्रसन्न

 हैं  वह  बन्द  हो  rand  बड़ी  बड़ी  स्कीमें  है  i  किन्तु  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में

 कहा  गया  हैं  कि  हर  दिशा
 हूं  ।  कल  जिस  स्कीम  ५५  करोड़

 रुपये  खर्च  होने  वाले  आज  उस  पर  १००  भौद्योगिक  और  सामाजिक  दिशाओं

 करोड़  रुपये  खर्च हो  रहे  अगर  इस  प्रगति  हुई  हैं  ।  यह  बिल्कुल  गलत

 भ्रष्टाचार  को  नहीं  रोका  गया  तो  २०  करोड़  लोगों  में  जीवन  की  वस्तुएं

 की  स्कीम  चार  साल  में  १००  करोड़ की  सकाम  खरीदने  की  क्रय  शक्ति  भी  नहीं  है  |

 हो  जाएगी  ।  यह  स्कीमें  इतनी  क्यों  बड़  वित्त  मंत्री  ने  कहा  हे  fe  वर्तमान

 जाती  &  fas  भ्रष्टाचार  के  कारण  ।  आज  अव्यवस्था  अवित्तीय  मूल्य  मिरे  हें

 सरकार के  बड़े  बड़े  फंड  बुरी  तरह  से  और  लोगों  कों  चीजें  सस्ते  दामों  पर

 qa  किये  जाते  हें  ।  ऐडमिनिस्ट्रेशन
 मिल  रही  हें  ।  किन्तु मेरा  निवेदन  है

 में  जब  भ्रष्टाचार  गया  तो  कि  वर्तमान  मूल्य-स्तर  भी  लोगों  की  क्रय

 च्यांग  काई  दोक  की  सरकार  खत्म  हो  गयी  ।  दावत  से  बाहर  है  ।  तथाकथित  मुद्रावपात

 इसलिए  को  करप्शन  से  सामान्य  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं

 पहुंचा  ।  देश  में  हर  स्थान  पर  कमी  और के  ऊपर  करना  होगा  |

 हम  चाहते  हें  कि  पंच  वर्षीय  योजना  तंगी  है  और  सरकार  के  विरुद्ध  आंदोलन

 मं
 ~

 तीन  महीने  के  लिए  स्थगित  हो  जाए  तो  at
 fet  जा  रहे  कुछ  कारखानों

 मजदूरों  ने  हड़ताल  कर  रखी  है  और  हर लेकिन  करप्शन  को  और  घ्सखोरी  को

 दूर  करने  के  लिए  चाहे  जो  भी  कदम  उठाना  जगह  पर  छंटनी  की  गई  है  |

 पड़े  सरकार  को  सब  से  पहले  यह  काम  करना

 चाहिये  ।  दो  वर्ष के  परिश्रम  के  बाद  योजना

 आयोग  ने  हमें  पंचवर्षीय  योजना  बना  कर

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 :

 इस
 के  अंतगर्त  STAT  २०८०

 भाषण  में  कई  बातें  गलत  बताई  गई  करोड़  रुपया  औद्योगिक  तथा  कृषि  विकास
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 पर  व्यय  किया  जायेगा  ।  ९००  करोड़  साम्यवादी  मित्र  चाहते  हैं  कि  भारत  रूस

 a
 । रुपया  तो  aa  हो  भी  चुका  gi  किन्तु  का  अनुमानों  बने  यह  खतरनाक  Q

 इतनी  राशि  खर्च  किये  जाने  के  बाद  भी  भरत  को  न  आंग्ल-अमरीकी  गटक  और  न

 मुझे  अथ  व्यवस्था  में  रत्ती  भर  सुधार  या  रूसी  गुट  का  अनुयायी  बनना

 क्योंकि  दोनों  विश्व  शान्ति  के  विरोधी  हें  । उन्नति  नजर  नहीं  आती  ।  faa  मंत्री  से

 में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  इस  योजना  के  हमें  विल्कुल  निष्पक्ष  att  तटस्थ  रहना

 अधीन  उन्होंने  जो  बड़ी  बड़ी  परियोजनाएं  चाहिए  किन्तु  हम  देखते  यह  हैं  कि

 हाथ  में  ली  उन  की  संतोषजनक  रूप  से  सरकार  अपनी  नीति  के  बारे  में  दुविधा

 प्रगति  नहीं  हो  रही  दै  क्योंकि  इन  पर  जो  में  कभी  वह  एक  राष्ट्र  समूह  का  साथ  देती

 रुपया  aa  किया  जाता  उस  का  एक  हैं  और  कर्मी  दूसरे  का  ।  यह  हमारे  अपने

 बड़ा  भाग  थोड़े  से  ठेकेदारों  की  stat  में  हित  में  भी  नहीं  हैं  ।  भारत  के  प्रति

 चला  जाता  इस  के  अतिरिक्त  बड़ी  अमरीकी  होती  बहुत  रुचिकर  नहीं  है  ।

 बड़ी  परियोजनाओं  से  केवल  कुछ  विशिष्ट  अमेरिका  और  ब्रिटेन  ने  संयुक्त  राष्ट्र  सच

 क्षेत्रों के  लोगों  को  लाभ  पहुंचेगा  ।  अतः  है  द  राबाद  और  काश्मीर  के  मामलों  पर

 पंचवर्षीय  योजना  से  देश  का  समान  आर्थिक  हमारा  समर्थन  नहीं  किया  ।  दोनों  की  नीति

 विकास  नहीं  हो  सकता  |  भारत  विरोधी  है  ।  रूस  की  नीति  भी  इन

 दिनों  भारत  के  विरुद्ध  है  ।  मेरे  विचर  में

 भाषावार  प्रांतों  का  मामला  बहुत  हमें  दो  खतरों  साम्राज्य वादों  का

 महत्वपूर्ण  है  ।  इस  ५र  सब  लोग  एक  मत  सामना  है  ।  पहला  खतरा  आंग्ल-अमरीकी

 सब  लोग  चाहते  हैं  कि  देश  at  साम्राज्यवाद  का  है  दूसरा  रूसी

 विशेषकर  दक्षिण  भारत  को  भाषाई  आधार  वाद का  किन्तु इस
 का  यह  अर्थ  नहीं

 पर  पुनर्गठित  किया  जाये  ।  में  सरकारी  हैं  कि  हम  इन  दो  गुटों  में  समझौता  कराने

 सदस्यों  को  ध्यान  विशेष  रूप  से  कर्नाटक  का  प्रयत्न  न  करें  ।  हमें  शान्ति  और  सहयोग

 की  मांग  की  ओर  दिलाता  हूं
 ।  वास्तव  में  की  नीति  जारी  रखनी  चाहिये  जिससे

 कर्नाटक  प्रांत  आंध्र  प्रांत  से  भी  पहले  किਂ  हम  बातचीत  द्वारा  एक  समझौता  करवा

 बनना  चाहिये था  ।  यह  इस  से  सहल  भी  सकें  ।  यदि  संभव
 तो

 इन  दो  गुटों के
 a  |  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  प्रतिनिधियों  को  दिल्ली  में  एक  सम्मेलन

 ~

 में  जल्दी  निश्चय  करे  और  यदि  यह  आंध्र  करने  के  लिए  आमंत्रित  करना  चाहिए  ।

 के  साथ  नहीं
 जा  सकता  तो  उस  एक  स्वतंत्र  और  स्पष्ट  तटस्थता  की  नीति

 के  तुरन्त  बाद  बना  दिया  जाये
 ।  यदि  यह  अपनाने  से  ही  हम  अपना  प्रयोजन  सिद्ध  कर

 मांग  पूरी न  की  गई
 इस  में  विलम्ब

 सकते हें  ।

 किया  गया  आंदोलन  और  सत्याग्रह

 शुरू  हो  जायेगा  |  सरकार  को  इस  मामले  श्री  एस०  एस०  राष्ट्रपति  के

 अभिभाषण  में  हम  क्या  देखते  हें  ?  कुछ की  जांच  के  लिये  एक  सीमा  आयोग

 fra  कर  देना  चाहिए  ।  खत्म-संतोष  और  वास्तविक

 कथाओं  की  उपेक्षा  |  पंडित  नेहरू  ने  कई

 एक  और  चीज़  जिस  नें  हमे  चिन्तित  बार  कहा  है  कि  कांग्रेस  जनता  के  सम्पर्क

 feat  हैं  विदेशी  नीति  है  ।  भारत  सरकार  में  नहीं रही  ।  में  कहता  हूं  कि

 की  विदेशी  नीति  स्पष्ट  नहीं  है  ।  हमारे  का  अभिभाषण  इसका  ठोस  प्रमाण  है  ।
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 1.0
 प्रस्ताव  VOR

 एस०  एस०

 में  अभिभाषण  के  सब  विषयों  की  कोई  श्रम  केन्द्र  स्थापित  नहीं  गये

 ओर  निर्देश नहीं  करूंगा  ।  केवल  महाराष्ट्र  नवम्बर  में  जा  कर  कुछ  श्रम  केन्द्र

 की  विपत्ति  की  ओर  ध्यान  दिलाऊंगा  ।  जारी  किये  गय ेथे  ।  अब  कुछ  केन्द्रों  पर

 धातु-तोड़ने  का  काम  शुरू  किया

 कांग्रेस  की  १९४०  से  १९४६  तक  को  ३०००  व्यक्ति  काम  कर  रहे  हें

 रिपोर्ट में  बंगाल  के  अकाल  के  बारे  में  कहा  किन्तु  उनकी  डाक्टरी  सहायता  का  कोई

 गया  है  कि  यदि  हमारा  अपना  सक्षम  और  प्रबन्ध  नहीं  इन  की  एं  भर

 लोकप्रिय  शासन  इतना  गम्भीर
 कठिनाई  यह  &  कि  इन्हें  जिनमें  स्त्रियां

 अकाल  कभी  न  पड़  सकता  ।  परन्तु  क्या  भी  हें  दस  दस  मील  की  दूरी  से  काम

 अंग्रेजों के  चले  जाने
 के  बाद  अब  दुभिक्ष  करनें  आना  पड़ता  है  ।  और  उन  की

 समाप्त हो  गये  हूं  ।  नहीं  ।  अंग्रेजों  ने  जो
 मुनरो  भुखमरी  की  मजूरी  ह  ढोर

 कष्ट  और  आपत्तियां  पैदा  की  मक्खियों  की  तरह  मर  रहे  ह्  करमाला

 वे  अब  भी  भारत  में  जारी  हैं  ।
 में  गोमांत

 दो  Tq  सेर  बिक  रहा
 है  ।

 में  हाल  ही  में  शोलापुर से  आया  हू ं।

 हडिडयों  के  डब्बे  के  डब्बे  उर्वरक  बनाने

 के  लिए  भेजे  जा  रहे  है  किन्तु  इन्हें  खरीदेगा

 अकाल
 के  खतरे  के  चिन्हों  की  कमी

 कौन  या  तो  इन्हें  निर्यात  किया  जाये

 नहीं  ।  इन्हें  देवकर  मेंने  ७  सितम्बर  को
 या  किसी और  काम  के  लिए  प्रयोग

 बम्बई  सरकार  को  एक  पत्र  लिखा  कि
 किया  जाय

 अकाल  पड़ने  का  बहुत  खतरा  हूं  और  इस

 सम्बन्ध  में  रचनात्मक  सुझाव  दिये  और

 अपना  पूरा  सहयोग  भी  पेशा  किया  ।  किन्तु
 मेरा  गम्भीर  सुझाव  यह  है  कि  कुछ

 मंत्री  जी  ने  क्या  किया  ।  उन्होंने  स्वयं  मेरे  स्थायी  लोक-निर्माण  कार्य  acre  करने

 पत्र  का  उत्तर  नहीं  अपने  स्विस  चाहिए  और  एक  कालावधि  निश्चित  कर

 सचिव  के  द्वारा  उत्तर  दिया  कि  adt  चाहिए  कि  एक  या  दो  साल  के

 अन्दर  महाराष्ट्र  की  ४  प्रतिशत  सींची को  सारी  विदित  है  और  वह
 3.99

 आवश्यक  पग  उठा  रही  ह  ७ । मरा  कहना  यह
 जाने  वालीं  भूमि  बढ़ा  ko  +  प्रतिशत

 कर  दी  जाये  |  इस  के  साथ  ही  हर  स्थान है  कि  अकाल  संहिता  के  अन्तर्गत  और  हमारी

 अपनी  पहली  घोषणाओं  के  अनुसार  योजना  पर  अनिवार्य  श्रम  जारी  कर  देना

 पहले  से  तैयार  होनी  दक्षिण  चाहिए  और  प्रत्येक  महाराष्ट्र  निवासी  को

 काम  पर  लगा  देना  चाहिए  |  सरक।र पार  में  प्रायः  अकाल  पड़ते  रहते  हैं

 और  अकाल  आयोग  ने  सिफ़ारिश  की  है
 को  इस  मामले  पर  पुरा  ध्यान  दना

 चाहिए  |  महाराष्ट्र  वालों  के  लिए  ये fe  इस  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  सहायता

 देने  की  योजनाएं  पहले  से  तैयार  रखनी  बुरे  दिन  हं  ।  हो  सकता  हं  fe  एक

 ताकि  उन्हें  तत्काल  कार्यान्वित  क्रान्ति  जाए  ।  उस  प्रमथ  आप  का

 किया  जा  सक े।  प्रांतीय  सरकार  के  पास  निवारक  निरोध  अधिनियम  काम  नहीं

 कोई  योजना  तैयार  नहीं  थीः  और  इस  आयेगा  |  इस  fed  सरकार  को  पहले  ही

 का  परिणाम  क्या  निकला  |  zat  संभल  जाना  चाहिए  ।

 चेतावनी  सितम्बर  में  दे  गई  ४७  Ho  प०
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 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  उपाध्यक्ष  या  कमजोरी  का  आभास  में

 में  अन्त
 सम+

 में
 भी

 समय
 प्राप्त  करन  के  समझता  ह  कि  भ  रतवर्ष  उतना  कमजोर

 लिए  आप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।  मुझे  इस  नहीं है  और  राष्ट्रपति  की  भाषा  कितनी

 सम्बन्ध  में  समय  नहीं  लेना  है  ।  म  जानता  ही  शान्तिपूर्ण  हो  किन्तु  रह  समझ  लेनाਂ

 हूं  कि  जहां  हमारे  कम्युनिस्ट  नास्तिक  भाई  चाहिए  कि  अपने  भारतीय
 के

 अधिकारों  का

 बैठ ेहू  हो  सकता  है  कि  कांग्रेस  बेंद्रे  में  निसार  अपहरण  और  अपमान  यह  देश

 भी  कोई  हों  ।  सभी  को  तो  में  ऐसा  समझता  सहन  नहीं  कर  सकता  ।  देश  की  अन्तरात्मा

 नहीं  |  इसलिए  में  इस  ओर  अधिक  ध्यान  आज  भी  इस  के  लिए  बिलबिला  रही

 देता  हुआ  भारतीय  राष्ट्रपति  के  उस  zi

 अभिभाषण  ओर  जो  अवसरानुसार
 शरणार्थियों के  प्रदान  के  सम्बन्ध  में

 स्वाभाविक  रूप  से  अमरीका  देश  के  राष्ट्रपति
 अगर  पाकिस्तान  किसी  प्रकार  का  समझौता

 आइ जन हावर  के  भाषण  के  तत्काल  बाद  ही
 नहीं  निष्क्रिय  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 हुआ  ध्यान  आकर्षित  हम  दोनों
 में  कोई  समझौता  नहीं  जल  के  सम्बन्ध

 की  भावनाओं
 में  अन्तर  रहे  एक

 में  कोई  समझौता  नहीं  काश्मीर
 अमेरिका  में  में  अमेरिका  नहीं  कह  रहा

 के  सम्बन्ध  में  कोई  समझौता नहीं  चाहता
 अमेरिका  सुमेर  के  मुकाबले  में  अमेर

 और  हमारे  प्रधान  मंत्री  के  आवाहन  के  प्रति

 है  जैसे  कि  पेरु  ade  के  नाम  से  अमेरिका
 भी  कि  हम  लोग  घोषणा  कर  दें  कि  हमारा

 कहता  हुं  ।  वह  असुर मेरु  है  ।  और  असुर मेरु
 युद्ध  नहीं  उस  को  भी  स्वीकार  नहीं

 करता
 कया

 हैँ
 कि

 नके  के  कुत्तों  को  युद्ध  के

 लिये  चारों  ओर  भेज  कर  हर  एक  देश  का
 करना  ऐसी  परिस्थिति  में  एक  नीच

 दादू  के  प्रति  शान्ति  के  शब्दों  का  प्रयोग  करना
 नाश  करवाता है

 ।  चाहे  वह  फार्मों सा  में  हो
 राजनीति  के  संस्था

 कोरिया
 में  चाहे  मध्य पुत्र  एशिया  में  हो

 हमारी  भारतीय

 विरुद्ध  2  संग्राम  नीति  दा
 या  हमारे  घर  म  ।  मगर  में  बताना  चाहता

 हूं  कि  जो  भेद  एक  आसुरी  सभ्यता  में  और
 कान्ती का  प्रयोग  एक  शत्रु  के  प्रति  जो

 खुल्लमखुल्ला  अपने  को  शत्रु  कहता  और
 एक  दवी  सभ्यता  मं  चाहिए  वही

 भेद  हमारे  भारतीय  राष्ट्रपति  और  दुसरे

 कयों
 कहता  है  वह

 भी  अब
 हम  आप

 सब  को  मालूम है
 ।  इसलिए  वहां

 पर
 कड़वी

 राष्ट्र  के अभिभाषण में  है  ।  इस  कारण  से

 में  अपने  देश  के  राष्ट्रपति  को  हार्दिक
 ही  औषधि  देने  का  काम  है  ।  यदि  हम  ने

 कड़वी  औषधि  न  ओर  मीठी  वस्तुएं
 वाद  प्रदान  करता  हूं  ।

 ही  खिलाने  का  उन  को  प्रलोभन  दिया

 उपाध्यक्ष  साथ  ही  में  यह  भी  तो  निश्चय  ही  वह  एक  दिन  मिठाइयां

 खिलाने  वाले  हाथों  को  भी  खा  जायेंगे  ।
 देखता  हूं  कि  असुर  मैं  और  देव  में  थोड़ा

 भेद  दौर्बल्य  का  भी  होता  है  ।  असुर  में  साथ  ही  मेरा  संशोधन  काश्मीर  के

 राक्षसी  बल  देवता  में  कुछ  कान्ति  का  सम्बन्ध में  भी  आवश्यक  है
 ।  मेंने  इस  संसद

 दौर्बल्य  होता  है  और  हम  यह  समझते  हें  कि  के  पिछले  अधिवेशन  में  रुपर्ट  रूप  से  कहा

 समय  पर  कुछ  बल  का  प्रदर्शन  कड़वी  था  काइमी र के  सम्बन्ध  में  कि  जो  लोग
 जम्मू

 औषधि  भी  रोगों  का  नाश  करने  के  लिए  के  विभाजन  की  दात  छेड़ते हैं  में  उन  का

 आवश्यक  होती है
 ।  राष्ट्रपति  के  भाषण  waar  विरोध  करता  हूं  |  किन्तु  इस  का

 में  पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कमजोरी  अथ  यह  नही ंहै
 कि  काश्मीर  सरकार  एक
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 नन्द  लाल

 ि
 उपाध्यक्ष  इस  के  साथ  साथ

 अव  धानिक  क्रिया  को  निरंतर  चलाती  चैली
 में  ने  एक  भारतीय  दृष्टिकोण  को  भी  देखा

 जाय  ।  उस  में  सदरे  रियासत  और  अपने
 शर  संशोधन  रक्खा  |  और  वह  संस्कृत

 झंडे  के  सम्बन्ध  का  ऐग्रीमेन्ट  .  के  सम्बन्ध  में  ।  आप  कीं  विधान

 तो  क्रियान्वित  कर  डाला  और  जिस  अंश  में
 निर्माता  परिषद्  ने  इसी  भारतवर्ष  के  लिये

 वहू  भारतीय  विधान  को  स्वीकार  करते  हैं  दस  वर्ष  के  अन्दर  हिन्दी  भाषा  कर  देने

 उस  अंश क  वह  लागू
 न  करें  और  फिर  का  निर्णय  किया  था  किन्तु  आज  में  यह

 कहें  कि  हमारे  पास  समय  नहीं  at,  नहों  देखता  हूं  कि  तरीके  से  आप  लोग

 तो  हम  एक  न  करते  ।  यह  उन  का  चल  रहे  उस  तरीके  से  सम्भवतः  ११०

 अवैधानिक  कार्य  और  उसको  भारत  वर्ष  में  भो  हम  हिन्दी  को  यहां  नहीं  ला

 सरकार  को  ब  पुर्वक  सुलझाना  चाहिए  ।  कारण  क्या  हैं  ।  आज  प्रवृत्ति  इस

 में  हर  प्रकार  के  पक्षपात  को  त्यागਂ  कर
 तरह  की  चल  रही  हैं  कि  हम  निरंतर

 के  यह  शब्द  कह  रहा  हं  ।  सरकार  का  far  संस्थाओं  को  खोलते  जा  रहे  हैं  उन

 अथवा  कांग्रेस  का  विरोघ  करना  ही  मेरा  से  हम  लाड  मैकाले  और  यूरोपीय  के

 कत्तव्य है  ।  ऐसी  भावना  से  में  नहीं  कहना  आध्यात्मिक  पुत्र  पदा  कर  रहे  हैं  ।  ऐसी

 चाहता  |  किन्तु  में  यह  अवस्य  चाहता  परिस्थिति  में  हम  आशा  करते  हैं  कि  सरकार

 हूं  कि  यह  बात  स्पष्ट  हो  जाय  |  पहले  तो  इस  ओर  ध्यान  देगी  यहां  पर  जो

 आत्मनिर्णय  सिद्वान्त  एक  aural  प्राचीन  काल  के  संस्कृत  विद्यालय  जो

 सिद्धान्त  था  जिस  को  विदेशियों  ने  बदमाशी  भारतीय  संस्कृति  के  सिद्धान्त  से  चलाये  जा

 दुष्टता  दुर्नीति  से  हम  wal  के  ऊपर
 रहे  जहां  विद्यार्थी  से  कुछ  fear  नहीं

 sor  और  यदि  उस  सिद्धान्त  को  लाजीकल  जाता  उल्टा  जहाँ  अपने  पास  से  भोजन

 की  पर  पहुंचा  दे  कर  उन  को  पढ़ाया  जाता  हम  देख

 दिया  हर  ए+  शहर  हर  जिले  रहे  हें  कि  वह  निरंतर  बन्द  होमे  जा  रहे

 हर  एक  गांव  हर  एक  प्रान्त
 हैं  ।  हमारे  मौलाना  साहब  का  उधर

 हर  एक  प्रदेश  को  यदि  इस  प्रकार  आत्म  कोई  ध्यान  नहीं  है  ।"  अगर  हम  लोग  इस

 निर्णय  का  अधिकार  दिया  जाय  तो  ऐसा  सम्बन्ध  में  कुछ  कहें  तो  एक  आवाज  कान

 होगा  कि  एक  दिन  हर  एक  हर  में  पड़ती  है  कि  साम्प्रदायिक  कम्युनिस्ट

 एक  व्यक्ति  आत्म  निप  के  अनुसार  अपने  साम्यवादी  इस  को  रोक  दो  |

 परिवार  और  अपन  प्रदेश  से  अलग  होता
 एक  माननीय  सदस्य  :  ऐसा  नहीं

 चला  जायेगा  और  अन्त  भ  यह  देश  बिल्कुल  a
 खंड  २  हो  जायेगा  ।  इसलिए  भारतवर्ष  की  a  |

 अखंडता  के  लिए  यह  आवश्यक  कि  इस  श्री  नन्द  लाल  wat  श्र  गांधी ज़ी

 सम्बन्ध  T  हमलोग  स्पष्ट  रूप  से  कह  दें  कि  कहते  हैं  कि  ऐसा  नहीं  है  ।  किन्तु  में

 समस्त  भारती  +  जनता  का  इस  आत्मनिर्णय  के  देखता  हुं  में  सेकड़ों  विद्यालयों  में  घूमता

 विषय  में  एक  मत  है  ।  काश्मीर  को  अलग  और  में  ने
 अपनी

 -
 आंखों  से  कितने

 आत्म-निचेय  कोई  अधिकार  नहीं  ।  विद्यालयों  को  बन्द  होते  हुए  देखा  ।  उन

 यदि  ag  अधिकार  दिया  जायगा  तो  सब  के  लिये  ऐसी  ऐसा  शर्तें  लगाई  जाती  हैं

 के  लिये  भी  वह  अधिकार  प्राप्त  होगा  ।  कि  चार  पांच  पांच  अध्यापक  जब
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 तक  तुम  न  तुम  को  विद्यालय  बन्द  नारायण  शास्त्री  को  स्वीकृति  दी

 कर  देना  होगा  फलतः  वह  लोग  जो  अपनी  लेपन  उसमें  चार  डाक्टरों  को  रख  कर

 तरफ  से  अपना  धन  लगा  विद्यालय  उन  को  अल्प  मत  में  कर

 चलाते  थे  उन  को  बन्द  कर  देना  पड़ा  |  में  बहुत  से  विद्यालयों  को  जानता  हूं

 सरकार  की  भ्रांत  से  किसी  प्रकार  को  कोई  आप  ने  एक  झांसी  का  नाम  ले

 सहायता  अभी  तक  प्राप्त  नहं  रही  शायद  धोकर  साहब  आप  के  कृपा  पात्र

 ह तद  |
 होंगे  इसलिये  उन  at  आप  FT  कुछ

 प्रसाद  सिल  गया
 ।  किन्तु  आप

 नें
 उस

 चिकित्सा इस  के  साथ  साथ  आयुर्वेद  पद्धति  को  मान्यता  प्रदान  नहीं

 पद्धति  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  अ ट बात  तो  यह  कि  एक  तो  वह

 जो  कि  भारत  की  चिकित्सा  पाताल  देश  से  आया  हुआ  असुर  जो  कि

 पद्धति  हे  बौर  भारतीय  दृष्टिकोण  एवं  रावण  का  साथी  और  लंका  में  रहता
 a

 वातावरण  के  भ्रनुकूल  है  ।  हमारी  हे  और  दूसरा  अलकापुरी  उत्तर

 कुमारी  जी  निरंतर  बी०  सी०  जी०  के
 प्रदेश  में  बैठा  हूं  वह  दूसरा

 इन्जेक्शन  बाहर  से  मंगवाती  मलेरिया
 भाई  है  ।  एक  अमरीका  और

 के  कितन  ही  केन्द्र  खुल  रहे  किन्तु  ः
 दूसरा  रूस  का  ः  ।  इन  असुरों  से  आप

 आयुर्वेद  जिस  में  हींग  फिटकिरी  नहीं  उसी  समय  बच  सकते  जबकि  आप
 लगती  थोड़े  ded  से  काम  चल  जाता

 के  पास  अपनी  संस्कृति  हो  ।  अगर  आप

 @,  और  यहां  कि  वह  चिकित्सा  यहां  की
 ने  अपनी  संस्कृति  का  परित्याग  नर  दिया

 प्रकृति  के  अनुसार  उस  को  आज  तक
 तो  आप  राष्ट्र  केवल  ज्याग्राफिकल

 भी  हम,री  राष्ट्रीय  सरकार  मान्यता  नहीं  वाला डाइ पेंशन  सीमा

 प्रदान  कर  रही  है  ।
 प्रदेश  मात्र  रह  जायेगा  ।  वह  एक

 भूखंड  मात्र  है  उस  को  lute  नहीं
 आप  क्षमा  करेंगे  ।  में  राष्ट्रपति  के

 कहा  जा  सकता  यदि  राष्ट्र
 भाषण  में  उन  बातों  का  उल्लेख  न  होते

 के  धार्मिक  आध्यात्मिक  अर  सांस्कृतिक
 के  लिये  कह  रहा  हूं  ।  राष्ट्रपति  के  व्यक्तित्व

 विधान  को  निकाल  दिया  जाय  तो  वह
 के  लिये  नहीं  कह  रहा हुं  ।  राष्ट्रपति  के

 एक  निर्जीव  मात्र  रह  जाता  वह
 fea  जो  फिजीशियन  दिये

 एक  We  नहीं  tan  अगर  आप
 जाने  को  थे  उन  में  एक  आयुर्वेद  पंडित

 की  मांग  की  गई  और  आप  की  सरकार  अपने  देश  को  स्वतंत्र  और  जीवित  देश

 ने  एक  बार  उनको  न  कर  दिया  था  कि  एलोपैथी
 रखना  चाहते  हूं  तो  आप  को  अपना

 की  अभिज्ञात
 .

 दृष्टिकोण  सोलहों  आना  भारतीय  बनाना

 होगा  |  जनता  की  ओर  से  निरन्तर
 नाइज्ड  मैडोना  हे

 गोहत्या  बन्द  करने  की  मांग  रही  है इसलिये  हम  आप  को  आयुर्वेदिक  पद्धति

 जानने  व्यक्ति  नहीं  दें  सकते |
 और  यह  दुर्भाग्य  की  बात  कि  जनता

 उन्होंने  कहू  दिया  at  हम  इस  जिस  बात  को  मांगती  है  उस  को

 कार  नहीं  चाहती  |  वहू  स्पष्ट  रूप  से
 फिजीशियन  मंडल  की  स्वीकृति  नहीं

 देंगे  अगर  उस  में  एक  वैद्य  नहीं  होगा  कहते  हैं  कि  हम  ऐसा  नहीं  होे  देंग े।

 अन्त  में  कांशी  के  श्री  पण्डित  fez  कोड़  बिल  का  जनता  ने  करोड़ों
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 नन्द  लाल

 नितिन  विषयों  पर  हिन्दू  दृष्टिकोण
 से

 की  संख्या  में  देश  के  एक  कौने  से

 दूसरे  कोने  तक  विरोध  किया  किन्तु  चन्द  कुछ  न  कहूं  परन्तु  हिन्दू  धर्म
 के

 सम्बन्ध

 में  हिन्दू  संस्कृति  के  सम्बन्ध  में  यदि  में  अपनी
 आदमी  यहां  पर  थोड़ी  बहुत  अ  ग्रेजी  पढ़

 कर  आ  जाते  हैं  वह  समझते  हे  कि
 वाणी  को  रोक  te  तो  मुझे  दोष  होता है

 सभा  वा  न  प्रवेष्टव्या  शक्त व्य वा  समब्जसम्  |
 हमने  तो  पाश्चात्य  सभ्यता  को

 वर्ष  में  जबरदस्ती  लाना है  ।  में  कहता
 अवुवनिन्व  करवायी  तरो  भवतिबुवकिल्विषी  tt

 मन ु०
 ॥

 हूं  कि  आप  इस  तरह  जनता के  साथ
 एक  द्रोपदी  ने  भरी  सभा  में  भीष्म  और

 न्याय  नहीं  कर  सकते  ।  यदि  जनता  उस
 द्रोण  को  पुकारा  था  और  भीष्म  और

 चीज  को  चाहती है  तो  में  पहला  व्यक्ति
 द्रोण  को  अपने  प्राण  दे  कर  उस  का

 हूं  जो  यदि  उस  का  विरोध  करूं  तो

 जिस  प्रकार  का  दंड  आप  उचित  समझें
 जवाब  देना  पड़ा  था  ।  उस  समय  भीष्म

 श्र  द्रोण  ने  कोई  जवाब  नहीं  दिया
 मुझे  दें  ।  आपकी  अन्तरात्मा  यह  जानती

 में

 है  कि  जनता  क्या  चाहती हँ  फिर  भी
 था  |

 ह
 मनु  का  वचन  कि  सभा  ी

 जाय  यदि  जाय  तो  सत्य  बोले  ॥
 आप  जबरदस्ती  उन  के  ऊपर  अपनों

 यदि  सत्य  पर  चुप  रह  जाय  या  उल्टी

 भावना  लादना  चाहते  ह्  आप  समझते
 बात  बोल  जाय  तो  उस  को  पाप  लगता

 हैं  कि
 यदि  हम  अपनी  बड़  बेटियों  को  तलाक

 हूँ  और उस  का
 फल  भोगना

 पड़ता
 का  अधिकार  नहीं  देंगे  तो  आज  भारत

 भीष्म  श्र  द्रोण  को  उस  का  फल  भोगना

 रसातल  को  चला  जायगा  क्या
 पड़ा  फिर  हम  शर  आप  किस  गिनती

 fer  कमीशन  का  यह  में  इस  लिये  अभिमान  का  परित्याग

 एक  मुख्य  आधार  ट  कि  यदि  हम  नें  कर  के  जनता  के  प्रति  न्याय  करते

 हिन्दू  देवियों  तलाक  का  अधिकार
 डिमाकेसी  )

 लोकमत

 न  दिया  at  हमारे  देश  में  उन्नति  नहीं  उन्नति  करे  शर  जनता  जिन  aequi

 होने  वाली है  ?  जनता  एक  और  मांग
 का  विरोध  करती  है  उन  वस्तुओं  का  त्याग

 ~ करती  है  कि  गोहत्या  बन्द  हो  लेकिन
 द  और  जिन  वस्तुझ्नों  को  जनता

 सरकार  कहती  है  fe  गोहत्या  बन्द  नहीं
 चाहती  उन  को  स्वीकार  करें  ।

 होगो  |  जनता  कहती  है  कि  हम  हिन्दू

 कोड  बिल  नहीं  चाहते  सरकार  कहती
 इन  दादों  के  साथ  में  पुनः  आपको

 है  कि  हम  उस  को  जरूर  लायेंगे ।
 धन्यवाद देता  हूं  ।

 अब  हमारी  सरकार  थोड़ी  थोड़ी  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सदन  की

 अपने  गौरांग  मित्रों  की  नकल  करने  बैठक  सोमवार  १६  १९५३  के

 लगी है  ।  जब  वह  हिन्दू  कोड को  उसका  दो  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो  जायेगी  ।

 नाम  बदल  हिन्दू  मैरिज  एंड
 ए  ए  लल

 बोस  बिल  और  हिन्दू  ऐडाप्दन  कोड  बिल  इस  के  पश्चात्  सदन  की  बैठक

 एण्ड  गारडि्यिनशिप  बिल  नादि  के  नामों  १६  १९५३  के  दो  बजे

 a

 से  लाना  चाहती  हँ  ।  में  यद्यपि  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई
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